
A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

DIRECTORES: 

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXVII - Nº 330     Bogotá, D. C., lunes, 28 de mayo de 2018  EDICIÓN  DE  96  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

S E N A D O   D E   L A   R E P Ú B L I C A

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

G A C E T A   D E L   C O N G R E S O
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE HONORABLE  
SENADO DE LA REPÚBLICA
ACTA NÚMERO 40 DE 2018

(mayo 8)
Cuatrienio 2014-2018 - Legislatura 2017-2018 

- Segundo Periodo
Sesión Ordinaria

En la ciudad de Bogotá, D. C., el día ocho (8) 
de mayo del dos mil dieciocho (2018), se reunieron 
en el Salón Guillermo Valencia del Capitolio 
Nacional, previa citación, los miembros de la 

de sesionar.
I

ó
La Presidencia ejercida por el titular honorable 

Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo, indica a la 
Secretaría llamar a lista y contestaron los honorables 
Senadores:

Baena López Carlos Alberto
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Enríquez Rosero Manuel
Galán Pachón Juan Manuel
Gaviria Vélez José Obdulio
López Hernández Claudia
López Maya Alexánder
Rangel Suárez Alfredo
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Serpa Uribe Horacio
Varón Cotrino Germán, y
Vega Quiroz Doris Clemencia

Amín Hernández Jaime
Andrade Serrano Hernán
Benedetti Villaneda Armando
Enríquez Maya Eduardo
Motoa Solarte Carlos Fernando, y
Valencia Laserna Paloma.

Gerléin Echeverría Roberto
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La Secretaría informa que se ha registrado 

quórum decisorio.

“Ábrase la sesión y proceda el Secretario a dar 
lectura al Orden del Día para la presente reunión”.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día:

ORDEN DEL DÍA
Cuatrienio 2014-2018 Legislatura 2017-2018 

Segundo Periodo
Día: martes 8 de mayo de 2018

Lugar: Salón Guillermo Valencia – Capitolio 
Nacional Primer Piso

Hora: 10:00 a. m.
I

II

Gaceta del Congreso
Gaceta del 

Congreso
Gaceta del Congreso 

Gaceta del Congreso

mayo de 2018.
III

 

Con el propósito de ejercer las facultades 
de control político cítese en hora y fecha a 
determinar por la mesa directiva de la Comisión 
Primera del Senado de la República al doctor 
Guillermo Rivera Flórez, Ministro del Interior; 
a la doctora Griselda Janeth Restrepo Gallego, 
Ministra del Trabajo; al doctor Luis Gilberto 
Murillo Urrutia, Ministro del Medio Ambiente; 
al doctor Alejandro Gaviria Uribe, Ministro de 
Salud y Protección Social; al doctor Camilo 
Sánchez Ortega, Ministro de Vivienda, Ciudad 
y Territorio; a la doctora Yaneth Giha Tovar, 
Ministra de Educación; al doctor Juan Guillermo 
Zuluaga Cardona, Ministro de Agricultura; al 
doctor Luis Fernando Mejía Alzate, Director 
del Departamento Nacional de Planeación; a la 
doctora Rutty Paola Ortiz Jara, Superintendente 
Nacional de Servicios Públicos; al doctor Javier 
Jaramillo Ramírez, Superintendente Nacional de 
Puertos y Transporte, para que respondan ante la 
Comisión los siguientes cuestionarios:

-
rio y de la UNP las necesidades de protec-
ción colectiva evidenciadas por los líderes 
de la comunidad, y que estas correspondían 
a acciones estatales que no eran de compe-
tencia de la Unidad Nacional de Protección. 
Sírvase informar cuáles fueron las acciones 
adelantadas por el Gobierno nacional para 
atender dichas necesidades de protección y 
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de esa manera garantizar la vida e integridad 
de la comunidad de Buenaventura y en par-
ticular los líderes y miembros del Comité de 
Paro Cívico.

2. Sírvase informar qué acciones se han ade-
lantado por parte del Ministerio para aten-
der y controlar las situaciones de inseguri-
dad puestas en su conocimiento a través de 
comunicación radicada por mí el día 26 de 
febrero de 2018, a la cual adjunté la carta 
que me fue remitida en condición de Presi-
dente de la Comisión de Derechos Huma-
nos del Senado y en la que la Comisión de 
Veeduría de Derechos Humanos Paro Cívico 
para vivir con Dignidad y Paz en el Territo-
rio da cuenta de múltiples hechos que aten-
tan contra la seguridad de la comunidad de 
Buenaventura y en particular de los Líderes 
del Paro Cívico. Informe que acciones se to-
maron por parte del Gobierno nacional para 
atender cada una de las denuncias presenta-
das.

1. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra la formulación e implementación de la 
política de pesca en el Distrito de Buenaven-
tura?

2. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tran las acciones que pretenden exonerar de 
aranceles las maquinarias, embarcaciones 
artesanales y aparejos de pesca en el Distrito 
de Buenaventura?

3. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra el diseño y estudio de factibilidad para 
la construcción e implementación del Tecno-
parque Industrial Pesquero en el Distrito de 
Buenaventura?

4. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra la implementación del plan de manejo 
integral de ecosistemas para mantener el re-
curso pesquero en el Distrito de Buenaven-
tura?

5. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra la declaratoria de áreas de manejo integral 
en el Pací
Malpelo, Gorgona y Cabo Manglares)?

1. Sírvase informar qué asignaciones pre-
supuestales se han realizado a la fecha 
para la construcción de la ciudadela de la 
salud y la adecuación de los puestos de 
salud del Distrito Especial de Buenaven-
tura, en cumplimiento de lo contemplado 
en los Acuerdos Suscritos por el Gobier-
no nacional con el Comité de Paro Cívi-
co en representación de la población de 
Buenaventura y el cumplimiento a la Ley 
1872 de diciembre de 2017, por medio de 
la cual se crea el “Fondo para el Desa-
rrollo Integral del Distrito Especial de 
Buenaventura”.

1. Señale cuál ha sido el impacto de las medidas 
adoptadas por el Ministerio para facilitar el 
acceso a la vivienda de interés prioritario y/o 
social por parte de la población del Distrito 
Especial, Industrial, Portuario, Biodiverso y 
Ecoturístico de Buenaventura, en particular 
informe cuántas familias han accedido o se 
encuentran en proceso de acceder a este tipo 

-
dos Suscritos por el Gobierno nacional con 
el Comité de Paro Cívico en representación 
de la población de Buenaventura y el cum-
plimiento a la Ley 1872 de diciembre de 
2017, por medio de la cual se crea el “Fon-
do para el Desarrollo Integral del Distrito 
Especial de Buenaventura”.

2. Indique cuáles son los esquemas o mecanis-
-

pendientes de bajos ingresos y que desean 
adquirir Vivienda de Interés Prioritario y/o 
Social, así mismo indique si se han otorgado 

-
teresadas en adquirir vivienda.

1. Sírvase informar en qué estado se encuentra 
la construcción en la ciudad de Buenaventu-

Crédito Educativo y Estudios Técnicos en el 
Exterior (Icetex). 

2. Sírvase informar si ya se concluyó por parte 
del Ministerio el estudio de viabilidad téc-

necesidades en materia de ampliación de la 
planta docente y directivos docentes corres-

de Buenaventura. 
3. Sírvase informar si ya se cumplió con el 

compromiso de ampliación de la planta do-
cente y directiva para atender a la población 
estudiantil de Buenaventura. 

4. Informe cuál es el estado de avance del plan 
maestro de infraestructura educativa.

1. Sírvase informar, ¿
el Distrito de Buenaventura han recibido el 
Subsidio Familiar de Vivienda de Interés So-
cial Rural de la Bolsa Nacional en el Progra-
ma de Vivienda del Programa de Vivienda 
de Interés Social Rural (VISR) y cuánto es 
el presupuesto que se ha ejecutado en dichos 
subsidios en el Distrito de Buenaventura?

2. Sírvase informar, ¿
el Distrito de Buenaventura han recibido 
el Subsidio Familiar de Vivienda de Inte-
rés Social Rural de la Bolsa para atención 
a población rural víctima en el Programa 
de Vivienda del Programa de Vivienda de 
Interés Social Rural (VISR) y cuánto es el 
presupuesto que se ha ejecutado en dichos 
subsidios en el Distrito de buenaventura?
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3. Sírvase informar, ¿cuánto presupuesto se ha 
invertido por parte del Gobierno nacional en 
el Programa de Desarrollo Rural y cuántos 

dicho programa en el Distrito de Buenaven-
tura?

4. Sírvase informar, ¿cuántos grupos pobla-
cionales se han identificado y focalizado 
por parte de la Entidades del Orden Nacio-
nal en el Distrito de Buenaventura para la 
inclusión de estos en los Programas Estra-
tégicos?

5. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para la 
Construcción de Vivienda de Interés Social 
Rural para población víctima de desplaza-
miento forzado en el Distrito de Buenaven-
tura y cuánto presupuesto se ha ejecutado en 
el programa en mención?

6. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para el 
mejoramiento de Vivienda de Interés Social 
Rural para población víctima de desplaza-
miento forzado en el Distrito de Buenaven-
tura y cuánto presupuesto se ha ejecutado en 
el programa en mención?

7. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para la 
Construcción de Vivienda de Interés Social 
Rural Nacional en el Distrito de Buenaven-
tura y cuánto presupuesto se ha ejecutado en 
el programa en mención?

8. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para el 
mejoramiento de Vivienda de Interés Social 
Nacional en el Distrito de Buenaventura y 
cuánto presupuesto se ha ejecutado en el 
programa en mención?

1. Favor enviar informe en cada uno de los 
ítems al desarrollo de la implementación 
del Programa Nuevas Ciudades en el 
Distrito Especial de Buenaventura, espe-
cificando el estado actual y el monto de 
inversión en cada uno de los procesos de-
sarrollados. 

2. En el marco del programa Nuevas Ciudades 
y la creación del complejo de actividades 
económicas CAEB, informe si a la fecha ya 
se realizó: 

a) El estudio para cambio de usos de suelos;
b) La titulación de los predios hoy en cabeza de 

consejos comunitarios;
c) La Constitución del patrimonio autónomo 

para el CAEB;
d) El desarrollo de la infraestructura básica 

para el asentamiento de nuevas empresas en 
el complejo;

e) Los procesos de participación de las comu-

puerto y cambio de usos del suelo en los que 
se instalara el CAEB.

3. Informe sobre el avance en el programa de 
catastro multipropósito para el Distrito Es-
pecial de Buenaventura en el marco del di-
seño de Nuevas Ciudades del DNP.

4. Informe sobre el desarrollo y construcción 
del nuevo ordenamiento territorial POT del 
distrito de Buenaventura y el departamento 
del Valle del Cauca en el marco del diseño 
de Nuevas Ciudades.

5. Informe de reuniones y resultado de las 
consultas previas realizadas a la población 
del distrito especial de Buenaventura, para 
la implementación de cada uno de los pro-
yectos que desarrollan el Programa Nuevas 
Ciudades del DNP.

1. Favor señalar los indicadores a disposición 
-

te, continua y con coberturas de la población 
usuaria del servicio de acueducto y alcanta-
rillado en el Distrito Especial de Buenaven-
tura y en el marco de los acuerdos suscritos 
por el Gobierno nacional el 6 de junio de 
2017.

desde el 2017 a la fecha por la Superinten-
dencia Nacional de Servicios Públicos Do-
miciliarios en uso de sus atribuciones de ins-
pección, vigilancia y control para el caso de 

de acueducto y alcantarillado en Buenaven-
tura.

desde el 2017 a la fecha por la Superinten-
dencia Nacional de Servicios Públicos Do-
miciliarios para garantizar la prestación con-
tinua del servicio de Energía Eléctrica en el 
Distrito Especial de Buenaventura.

4. Favor señalar si en lo que tiene que ver con 
las competencias del señor Superintendente 
Nacional de Servicios Públicos Domicilia-
rios se encuentra la prestación del servicio 
de acueducto y alcantarillado en Buenaven-
tura incurso en causales legales de interven-

liquidación de la operación del contratista 
actual del servicio, señalar las acciones de 
tipo administrativo efectuadas por el despa-
cho bajo este concepto durante el periodo 
2014-2018. 

1. Favor informar en qué entes territoriales hay 
presencia mixta permanente de las dos au-
toridades ejerciendo las funciones, es decir 
Policías de tránsito y transporte y agentes de 
tránsito y transporte.

2. Favor anexar para el caso del Distrito Es-
pecial de Buenaventura, los indicadores de 
seguridad vial a disposición del despacho 
durante el periodo 20160 a la fecha. 
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3. Favor informar cuál es la cantidad discrimi-
nada de efectivos perteneciente a la Policía 
de tránsito y transporte laborando en el Dis-
trito Especial de Buenaventura en la actuali-
dad, igualmente señalar la misma cifra para 
el caso de agentes de tránsito y transporte.

-
cepto de contraprestaciones transferidas a la 
Nación y al Distrito Especial de Buenaventu-
ra con ocasión de los contratos de concesión 
de zonas portuarias, operaciones portuarias, 
logísticas y de infraestructura vial durante el 
periodo 2016 a la fecha. 

5. Favor enumerar cada uno de los contratos de 
concesión vigentes, sus objetos contractua-
les, vigencias y valores. 

-
siones públicas y privadas en zonas portua-
rias en el Distrito Especial de Buenaventura 
efectuadas durante el periodo 2014 a la fe-
cha. 

E invítese al doctor Fernando Carrillo Flórez, 
Procurador General de la Nación; al doctor Edgardo 
Maya Villazón, Contralor General de la República; 
al doctor Carlos Alfonso Negret Mosquera, 
Defensor del Pueblo Nacional; a la doctora Lorena 
Ivette Mendoza Marmolejo, Defensor del Pueblo 
Regional del Valle del Cauca; al doctor Jesús 
Hernando Rodríguez Perea, Personero Distrital 
de Buenaventura; a la doctora Dilian Francisca 
Toro Torres, Gobernadora del Valle del Cauca; 
al Licenciado Eliécer Arboleda Torres, Alcalde 
Distrital de Buenaventura.

Cordialmente, 
Alexánder López Maya,

Senador de la República.

Adiciónese a la Proposición número 32, en el 
sentido de citar al señor Secretario General de la 
Presidencia de la República, doctor Alfonso Prada 
Gil, para que rinda informe sobre el estado actual 
de los acuerdos y la evaluación a las garantías en 
materia de derechos humanos y fundamentales de 
la población en el plan de desarrollo del Distrito 
Especial de Buenaventura.

Favor radicar de conformidad el siguiente 
temario.

Para el señor Secretario General de la Presidencia 
de la República: 

1. Informar sobre los avances de implementa-
ción del acuerdo suscrito entre el Gobierno 
nacional y el Comité del Paro Cívico de Bue-
naventura, el pasado 6 de junio de 2017 y en 
el cual usted actuó como miembro de la co-
misión de negociación.

2. Detallar las acciones y actividades desplega-
das por su despacho para concretar lo acorda-
do con el Comité de Para Cívico de Buena-
ventura.

3. Informar las acciones tomadas por su despa-
cho para garantizar la vida e integridad física 
de los miembros del comité de paro cívico de 
Buenaventura.

Cordialmente, 
Alexánder López Maya,

Senador de la República.
IV

1. -
 

5ª de 1992, se crea la Comisión Legal del 
Congreso de la República para la defensa, 
protección y promoción de los derechos de 
los pueblos indígenas y se dictan otras dis-
posiciones.

Autores: honorables Senadores Marco Aníbal 
Avirama Avirama, Luis Évelis Andrade Casamá. 
Honorable Representante Germán Carlosama 
López.

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
Hernán Andrade Serrano.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 629 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 120 de 2018.

2. -
, por medio de la cual se establece la 

Jornada Nacional de Conciliación Extraju-
dicial, y se dictan otras disposiciones. 

Autor: honorable Senador Luis Fernando Duque 
García. 

Ponente: Primer Debate: honorable Senador 
Carlos Fernando Motoa Solarte. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 630 de 2017. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 876 de 2017.

3. -
 por medio de la cual se reforma el 

Decreto 1421 de 1993 en relación con la 
remuneración de los Alcaldes Locales y los 
Ediles de Bogotá. 

Autor: honorable Senador Roy Leonardo 
Barreras Montealegre. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Roy 
Barreras Montealegre. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 601 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 760 de 2017.

4. -
 por medio del cual se endurecen las 

sanciones para la inasistencia de los Con-
gresistas y Funcionarios. 

Autor: honorable Senador Alfredo Ramos Maya. 
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Ponente Primer Debate: honorable Senador José 
Obdulio Gaviria Vélez. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 647 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 901 de 2017.

5. -
 

Decreto-ley 888 de 2017.
Autores: honorables Senadores Paloma Valencia 

Laserna, Jaime Amín Hernández, Alfredo Rangel 
Suárez, Carlos Felipe Mejía Mejía. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
Jaime Amín Hernández.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 629 de 2017.

Ponencia Primer Debate Senado: Gaceta del 
Congreso número 717 de 2017.

6. -
 por medio del cual se fortalece el ejerci-

cio funcional de las Personerías Municipa-
les.

Autor: honorable Senador Roy Barreras 
Montealegre. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador Roy 
Barreras Montealegre.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 667 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 760 de 2017.

7. -
 por la cual se dictan disposiciones para 

el sometimiento y acogimiento a la justicia 
de miembros de organizaciones criminales, 
que contribuyan de manera efectiva a la 
consecución de la seguridad y la conviven-
cia en los territorios. 

Autora: honorable Senadora Paola Holguín 
Moreno.

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
Alfredo Rangel Suárez. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 779 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1084 de 2017.

8. -
por medio de la cual se deroga el Decre-

to-ley 898 de 2017. 
Autores: honorables Senadores Paloma Valencia 

Laserna, Jaime Amín Hernández, Daniel Cabrales 
Castillo, Alfredo Rangel Suárez, Carlos Felipe 
Mejía Mejía.

Ponente Primer Debate: honorable Senadora 
Paloma Valencia Laserna. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 629 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 717 de 2017.

9. -
 por la cual se establecen los lineamien-

tos para la formulación de la política social 
que protege el ejercicio de los derechos de 
las personas en situación de discapacidad. 

Autor: honorable Senador Luis Fernando Duque 
García. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
Juan Manuel Galán Pachón. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 647 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1127 de 2017.

10. -

por medio de la cual se establecen 
lineamientos especiales para la adquisición 
de predios para las entidades territoria-
les por prescripción adquisitiva y se dictan 
otras disposiciones. (Legalización de in-
muebles donde funcionan establecimientos 
educativos). 

Autora: honorable Representante Elda Lucy 
Contento Sanz.

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
Armando Benedetti Villaneda. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 599 de 2016.

Texto aprobado Plenaria Cámara: Gaceta del 
Congreso número 560 de 2017.

Ponencia Primer Debate Senado: Gaceta del 
Congreso número 155 de 2018.

11. -
 

artículo 446 de la Ley 599 de 2000. 
Autora: honorable Senadora Rosmery Martínez 

Rosales. 
Ponente Primer Debate: honorable Senadora 

Doris Clemencia Vega Quiroz. 
Publicación proyecto original: Gaceta del 

Congreso número 762 de 2017. 
Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 

número 178 de 2018.
12. -

 por medio de la cual el Congreso de la 
República se pronuncia acerca de la vigen-
cia de unas normas de rango legal y deroga 
expresamente otras normas. 

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Enrique Gil Botero.

Acompañamiento de honorables Senadores 
Andrés García Zuccardi, Carlos Alberto Baena 
López, Roosvelt Rodríguez Rengifo, Eduardo 
Enríquez Maya. Honorable Representante Miguel 
Ángel Pinto. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
Eduardo Enríquez Maya. 
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Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 85 de 2018.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 189 de 2018.

13. -
 -

meral 4 del artículo 291 de la Ley 1564 del 
-

vés de mensajes de transmisión de datos en 
procesos de familia de única instancia. 

Autor: honorable Senador Antonio Navarro 
Wolff. 

Ponente Primer Debate: honorable Senadora 
Claudia López Hernández. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 112 de 2018.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 188 de 2018.

14. -
 -

cionan artículos de la Ley 599 de 2000 y la 
Ley 906 de 2004 en relación con el delito de 
violencia intrafamiliar. 

Autor:  Fiscal General de la Nación (e) 
doctora María Paulina Riveros Dueñas. 

Ponente Primer Debate: honorable Senador 
Carlos Alberto Baena López. 

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 879 de 2017.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 190 de 2018.

V

VI

VII

El Presidente,
Honorable Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo.

El Vicepresidente,
Honorable Senador Horacio Serpa Uribe.

El Secretario General,
Guillermo León Giraldo Gil.

La Presidencia abre la discusión del Orden 
del Día y sometido a votación es aprobado por 
unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura al siguiente punto del Orden 
del Día:

II

Gaceta del Congreso
Gaceta del 

Congreso
Gaceta del Congreso 

Gaceta del Congreso

mayo de 2018.
La Presidencia abre la discusión de las siguientes 

actas: 
Gaceta del Congreso

Gaceta del Congreso

Gaceta del Congreso 

Gaceta del Congreso
cerrada esta y sometidas a votación son 

aprobadas por unanimidad.
Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 

Secretaría se da lectura al siguiente punto del Orden 
del Día:

III

Con el propósito de ejercer las facultades de 
control político cítese en hora y fecha a determinar 
por la mesa directiva de la Comisión Primera del 
Senado de la República al doctor Guillermo Rivera 
Flórez, Ministro del Interior; a la doctora Griselda 
Janeth Restrepo Gallego, Ministra del Trabajo; 
al doctor Luis Gilberto Murillo Urrutia, Ministro 
del Medio Ambiente; al doctor Alejandro Gaviria 
Uribe, Ministro de Salud y Protección Social; 
al doctor Camilo Sánchez Ortega, Ministro de 
Vivienda, Ciudad y Territorio; a la doctora Yaneth 
Giha Tovar, Ministra de Educación; al doctor 
Juan Guillermo Zuluaga Cardona, Ministro de 
Agricultura; al doctor Luis Fernando Mejía Alzate, 
Director del Departamento Nacional de Planeación; 
a la doctora Rutty Paola Ortiz Jara, Superintendente 
Nacional de Servicios Públicos; al doctor Javier 
Jaramillo Ramírez, Superintendente Nacional de 
Puertos y Transporte, para que respondan ante la 
Comisión los siguientes cuestionarios:

-
rio y de la UNP las necesidades de protec-
ción colectiva evidenciadas por los líderes 
de la comunidad, y que estas correspondían 
a acciones estatales que no eran de compe-
tencia de la Unidad Nacional de Protección. 
Sírvase informar cuáles fueron las acciones 
adelantadas por el Gobierno nacional para 
atender dichas necesidades de protección y 
de esa manera garantizar la vida e integridad 
de la comunidad de Buenaventura y en par-
ticular los líderes y miembros del Comité de 
Paro Cívico.
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2. Sírvase informar que acciones se han ade-
lantado por parte del Ministerio para aten-
der y controlar las situaciones de inseguri-
dad puestas en su conocimiento a través de 
comunicación radicada por mí el día 26 de 
febrero de 2018, a la cual adjunte la carta 
que me fue remitida en condición de Presi-
dente de la Comisión de Derechos Huma-
nos del Senado y en la que la Comisión de 
Veeduría de Derechos Humanos Paro Cívico 
para vivir con Dignidad y Paz en el Territo-
rio da cuenta de múltiples hechos que aten-
tan contra la seguridad de la comunidad de 
Buenaventura y en particular de los Líderes 
del Paro Cívico. Informe qué acciones se to-
maron por parte del Gobierno nacional para 
atender cada una de las denuncias presenta-
das.

1. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra la formulación e implementación de la 
política de pesca en el Distrito de Buenaven-
tura?

2. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tran las acciones que pretenden exonerar de 
aranceles las maquinarias, embarcaciones 
artesanales y aparejos de pesca en el Distrito 
de Buenaventura?

3. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra el diseño y estudio de factibilidad para 
la construcción e implementación del Tecno-
parque Industrial Pesquero en el Distrito de 
Buenaventura?

4. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra la implementación del plan de manejo 
integral de ecosistemas para mantener el re-
curso pesquero en el Distrito de Buenaven-
tura?

5. Sírvase informar, ¿en qué estado se encuen-
tra la declaratoria de áreas de manejo integral 
en el Pací
Malpelo, Gorgona y Cabo Manglares)?

1. Sírvase informar que asignaciones presu-
puestales se han realizado a la fecha para la 
construcción de la ciudadela de la salud y la 
adecuación de los puestos de salud del Dis-
trito Especial de Buenaventura, en cumpli-
miento de lo contemplado en los Acuerdos 
Suscritos por el Gobierno nacional con el 
Comité de Paro Cívico en representación de 
la población de Buenaventura y el cumpli-
miento a la Ley 1872 de diciembre de 2017, 
por medio de la cual se crea el “Fondo para 
el Desarrollo Integral del Distrito Especial 
de Buenaventura”.

1. Señale cuál ha sido el impacto de las medidas 
adoptadas por el Ministerio para facilitar el 

acceso a la vivienda de interés prioritario y/o 
social por parte de la población del Distrito 
Especial, Industrial, Portuario, Biodiverso y 
Ecoturístico de Buenaventura, en particular 
informe cuántas familias han accedido o se 
encuentran en proceso de acceder a este tipo 

-
dos Suscritos por el Gobierno nacional con 
el Comité de Paro Cívico en representación 
de la población de Buenaventura y el cum-
plimiento a la Ley 1872 de diciembre de 
2017, por medio de la cual se crea el “Fon-
do para el Desarrollo Integral del Distrito 
Especial de Buenaventura”.

2. Indique cuáles son los esquemas o mecanis-
-

pendientes de bajos ingresos y que desean 
adquirir Vivienda de Interés Prioritario y/o 
Social, así mismo indique si se han otorgado 

-
teresadas en adquirir vivienda.

1. Sírvase informar en qué estado se encuentra 
la construcción en la ciudad de Buenaventu-

Crédito Educativo y Estudios Técnicos en el 
Exterior (Icetex). 

2. Sírvase informar si ya se concluyó por parte 
del Ministerio el estudio de viabilidad téc-

necesidades en materia de ampliación de la 
planta docente y directivos docentes corres-

de Buenaventura. 
3. Sírvase informar si ya se cumplió con el 

compromiso de ampliación de la planta do-
cente y directiva para atender a la población 
estudiantil de Buenaventura. 

4. Informe cuál es el estado de avance del plan 
maestro de infraestructura educativa.

1. Sírvase informar, ¿cuántos beneficiarios 
en el Distrito de Buenaventura han recibi-
do el Subsidio Familiar de Vivienda de In-
terés Social Rural de la Bolsa Nacional en 
el Programa de Vivienda del Programa de 
Vivienda de Interés Social Rural (VISR) y 
cuánto es el presupuesto que se ha ejecu-
tado en dichos subsidios en el Distrito de 
Buenaventura?

2. Sírvase informar, ¿
el Distrito de Buenaventura han recibido 
el Subsidio Familiar de Vivienda de Inte-
rés Social Rural de la Bolsa para atención 
a población rural víctima en el Programa 
de Vivienda del Programa de Vivienda de 
Interés Social Rural (VISR) y cuánto es el 
presupuesto que se ha ejecutado en dichos 
subsidios en el Distrito de buenaventura?

3. Sírvase informar, ¿cuánto presupuesto se ha 
invertido por parte del Gobierno nacional en 
el Programa de Desarrollo Rural y cuántos 
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dicho programa en el Distrito de Buenaven-
tura?

4. Sírvase informar, ¿cuántos grupos pobla-
cionales se han identificado y focalizado 
por parte de la Entidades del Orden Nacio-
nal en el Distrito de Buenaventura para la 
inclusión de estos en los Programas Estra-
tégicos?

5. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para la 
Construcción de Vivienda de Interés Social 
Rural para población víctima de desplaza-
miento forzado en el Distrito de Buenaven-
tura y cuánto presupuesto se ha ejecutado en 
el programa en mención?

6. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para el 
mejoramiento de Vivienda de Interés Social 
Rural para población víctima de desplaza-
miento forzado en el Distrito de Buenaven-
tura y cuánto presupuesto se ha ejecutado en 
el programa en mención?

7. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para la 
Construcción de Vivienda de Interés Social 
Rural Nacional en el Distrito de Buenaven-
tura y cuánto presupuesto se ha ejecutado en 
el programa en mención?

8. Sírvase informar, ¿
han sido favorecidos por el Subsidio para el 
mejoramiento de Vivienda de Interés Social 
Nacional en el Distrito de Buenaventura y 
cuánto presupuesto se ha ejecutado en el 
programa en mención?

1. Favor enviar informe en cada uno de los 
ítems al desarrollo de la implementación 
del Programa Nuevas Ciudades en el 
Distrito Especial de Buenaventura, espe-
cificando el estado actual y el monto de 
inversión en cada uno de los procesos de-
sarrollados. 

2. En el marco del programa Nuevas Ciudades 
y la creación del complejo de actividades 
económicas CAEB, informe si a la fecha ya 
se realizó: 

a) El estudio para cambio de usos de suelos;
b) La titulación de los predios hoy en cabeza de 

consejos comunitarios;
c) La Constitución del patrimonio autónomo 

para el CAEB;
d) El desarrollo de la infraestructura básica 

para el asentamiento de nuevas empresas en 
el complejo;

e) Los procesos de participación de las comu-

puerto y cambio de usos del suelo en los que 
se instalará el CAEB.

3. Informe sobre el avance en el programa de 
catastro multipropósito para el Distrito Es-

pecial de Buenaventura en el marco del di-
seño de Nuevas Ciudades del DNP.

4. Informe sobre el desarrollo y construcción 
del nuevo ordenamiento territorial POT del 
distrito de Buenaventura y el departamento 
del Valle del Cauca en el marco del diseño 
de Nuevas Ciudades.

5. Informe de reuniones y resultado de las 
consultas previas realizadas a la población 
del distrito especial de Buenaventura, para 
la implementación de cada uno de los pro-
yectos que desarrollan el Programa Nuevas 
Ciudades del DNP.

1. Favor señalar los indicadores a disposición 
-

te, continua y con coberturas de la población 
usuaria del servicio de acueducto y alcanta-
rillado en el Distrito Especial de Buenaven-
tura y en el marco de los acuerdos suscritos 
por el Gobierno nacional el 6 de junio de 
2017.

desde el 2017 a la fecha por la Superinten-
dencia Nacional de Servicios Públicos Do-
miciliarios en uso de sus atribuciones de ins-
pección, vigilancia y control para el caso de 

de acueducto y alcantarillado en Buenaven-
tura.

desde el 2017 a la fecha por la Superinten-
dencia Nacional de Servicios Públicos Do-
miciliarios para garantizar la prestación con-
tinua del servicio de Energía Eléctrica en el 
Distrito Especial de Buenaventura.

4. Favor señalar si en lo que tiene que ver con 
las competencias del señor Superintendente 
Nacional de Servicios Públicos Domicilia-
rios se encuentra la prestación del servicio 
de acueducto y alcantarillado en Buenaven-
tura incurso en causales legales de interven-

liquidación de la operación del contratista 
actual del servicio, señalar las acciones de 
tipo administrativo efectuadas por el despa-
cho bajo este concepto durante el periodo 
2014-2018. 

1. Favor informar en que entes territoriales hay 
presencia mixta permanente de las dos au-
toridades ejerciendo las funciones, es decir 
Policías de tránsito y transporte y agentes de 
tránsito y transporte.

2. Favor anexar para el caso del Distrito Es-
pecial de Buenaventura, los indicadores de 
seguridad vial a disposición del despacho 
durante el periodo 20160 a la fecha. 

3. Favor informar cuál es la cantidad dis-
criminada de efectivos perteneciente a la 
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Policía de tránsito y transporte laborando 
en el Distrito Especial de Buenaventura en 
la actualidad, igualmente señalar la misma 
cifra para el caso de agentes de tránsito y 
transporte.

-
cepto de contraprestaciones transferidas a la 
Nación y al Distrito Especial de Buenaventu-
ra con ocasión de los contratos de concesión 
de zonas portuarias, operaciones portuarias, 
logísticas y de infraestructura vial durante el 
periodo 2016 a la fecha. 

5. Favor enumerar cada uno de los contratos de 
concesión vigentes, sus objetos contractua-
les, vigencias y valores. 

-
siones públicas y privadas en zonas portua-
rias en el Distrito Especial de Buenaventura 
efectuadas durante el periodo 2014 a la fe-
cha. 

E invítese al doctor Fernando Carrillo Flórez, 
Procurador General de la Nación; al doctor Edgardo 
Maya Villazón, Contralor General de la República; 
al doctor Carlos Alfonso Negret Mosquera, 
Defensor del Pueblo Nacional; a la doctora Lorena 
Ivette Mendoza Marmolejo, Defensor del Pueblo 
Regional del Valle del Cauca; al doctor Jesús 
Hernando Rodríguez Perea, Personero Distrital 
de Buenaventura; a la doctora Dilian Francisca 
Toro Torres, Gobernadora del Valle del Cauca; 
al Licenciado Eliécer Arboleda Torres, Alcalde 
Distrital de Buenaventura.

Cordialmente, 
Alexánder López Maya,

Senador de la República.

Adiciónese a la Proposición número 32, en el 
sentido de citar al señor Secretario General de la 
Presidencia de la República, doctor Alfonso Prada 
Gil, para que rinda informe sobre el estado actual 
de los acuerdos y la evaluación a las garantías en 
materia de derechos humanos y fundamentales de 
la población en el plan de desarrollo del Distrito 
Especial de Buenaventura.

Favor radicar de conformidad el siguiente 
temario.

Para el señor Secretario General de la Presidencia 
de la República: 

1. Informar sobre los avances de implemen-
tación del acuerdo suscrito entre el Gobier-
no nacional y el Comité del Paro Cívico de 
Buenaventura, el pasado 6 de junio de 2017 
y en el cual usted actuó como miembro de la 
comisión de negociación.

2. Detallar las acciones y actividades desplega-
das por su despacho para concretar lo acor-
dado con el Comité de Para Cívico de Bue-
naventura.

3. Informar las acciones tomadas por su despa-
cho para garantizar la vida e integridad física 

de los miembros del comité de paro cívico 
de Buenaventura.

Cordialmente, 
Alexánder López Maya,

Senador de la República.
La Secretaria informa de los citados e invitados: 

El doctor Guillermo Rivera Flórez - Ministro del 
Interior se excusa y delega al doctor Héctor Olimpo 
Espinosa Oliver - Ministro del Interior (e), no se ha 
hecho presente; la doctora Griselda Janeth Restrepo 
Gallego - Ministra del Trabajo delega a doctor 
Fredys Miguel Socarrás – Viceministro de Empleo 
y Pensionados, se encuentra presente; el doctor Luis 
Gilberto Murillo Urrutia - Ministro de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible se excusa y delega al doctor 
Willer Edilberto Guevara Hurtado – Viceministro 
de Ambiente y Desarrollo Sostenible; el doctor 
Alejandro Gaviria Uribe - Ministro de Salud y 
Protección Social se excusa y delega al doctor Luis 
Fernando Correa Serna – Viceministro de Salud y 
Prestación de Servicios quien está presente; el doctor 
Camilo Sánchez Ortega - Ministro de Vivienda, 

ó asistencia; la doctora 
Yaneth Giha Tovar - Ministra de Educación, se 
excusa y delega a la doctora Helga Hernández 
Reyes - Viceministra de Educación Preescolar, 
Básica y Media se encuentra presente; el doctor 
Juan Guillermo Zuluaga Cardona - Ministro 
de Agricultura se excusa y delega a la doctora 
Claudia Jimena Cuervo - Directora de Innovación, 
Desarrollo Tecnológico y Protección Sanitaria y 
Viceministra de Desarrollo Rural (e) del Ministerio 
de Agricultura, se encuentra presente; el doctor Luis 
Fernando Mejía Alzate - Director del Departamento 
Nacional de Planeación no se encuentra presente; la 
doctora Rutty Paola Ortiz Jara - Superintendente 
Nacional de Servicios Públicos Domiciliarios, no 
se encuentra presente; el doctor Javier Jaramillo 
Ramírez - Superintendente Nacional de Puertos 
y Transporte no se encuentra presente; el doctor 
Alfonso Prada Gil - Secretario General de la 
Presidencia de la República no se encuentra presente; 
de los invitados: El doctor Fernando Carrillo Flórez 
- Procurador General de la Nación, se excusa delega 
doctor Richard Moreno Rodríguez - Procurador 
Delegado para Asuntos Étnicos, está presente; el 
doctor Edgardo Maya Villazón - Contralor General 
de la República, se excusa y delega al doctor José 
Antonio Soto Murgas – Contralor Delegado para 
el Sector Social no se encuentra presente; el doctor 
Carlos Alfonso Negret Mosquera - Defensor del 
Pueblo se excusa y delega al doctor Giovani Rojas 
Sánchez - Director Nacional de Atención y Trámite 
de Quejas, se encuentra presente; el doctor Óscar 
Marino Orejuela Machado - Defensor Regional del 
Pací Jesús 
Hernando Rodríguez Perea - Personero Distrital 
de Buenaventura se encuentra presente; la doctora 
Dilian Francisca Toro Torres - Gobernadora del 
Valle del Cauca no se encuentra presente; el doctor 
Eliécer Arboleda Torres - Alcalde Distrital de 
Buenaventura no se encuentra presente.
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Presidente no, estaba solicitándole, bueno, 
primero saludar a todos los asistentes, a mis colegas 
y a todas las personas que acompañan este debate 
el día de hoy, a los funcionarios del Gobierno, 
quería solo plantear dos cosas señor Presidente, 
primero como tenemos quórum decisorio en este 
momento la idea es que se permita y votemos la 
sesión informal, para que cuando las personas del 
Comité del Paro Cívico vayan a intervenir pues no 
tengamos que someter esto a votación y de repente 
en ese momento no tengamos el quórum decisorio 
para que estas personas puedan intervenir. Entonces 
la idea es que podamos votarlo ya.

Así lo haremos.

 Ló
Presidente y lo segundo es que por ser el 

Ministro de Gobierno el doctor Guillermo Rivera, 
quien es el responsable y el que coordina a todos 
los Ministerios en el tema de Buenaventura, yo sí 
quisiera saber si Ministro va a venir o no, porque 

que da el Presidente Santos y el Gobierno para el 
cumplimiento de los acuerdos, pero también para 
la suscripción de los acuerdos que dieron solución 
a un paro de 22 días que el país conoció.

un receso de 5-10, lo que él demore, para iniciar 
el debate con él, porque pues ahí unos temas que 

en lo personal yo creo que él debe conocerlos, en 
este momento y pues eso es una claridad que yo 
requiero a efectos de saber si avanzamos o no en el 
debate Presidente.

Doctor Alexánder López, con respecto a la 
primera inquietud, voy a someter a consideración 
de la Comisión la proposición para declararnos en 
sesión informal cuando corresponda, para escuchar 
a los delegados del Comité del Paro Cívico de 
Buenaventura.

¿Quiere en el momento oportuno esta Comisión 
que escuchemos en sesión informal a los miembros 
del Comité el Paro Cívico delegados para este 
debate?

Sí lo quiere por unanimidad señor Presidente.

Con respecto a la segunda inquietud doctor 
Alexánder, el señor Ministro del Interior titular no 
puede hacerse presente, está fuera del país, pero 
se ha hecho presente el doctor Olimpo que es el 
Ministro del Interior encargado, de manera que esa 
es la circunstancia, quedamos claros de que no viene 
el señor Ministro del Interior titular, contamos con 
la presencia del Viceministro que está encargado 
del Ministerio.

Presidente mire, lo primero es que este no es 
cualquier debate, este debate está atravesado por 
una expectativa que tiene el país, y que tiene un 
pueblo, que es el pueblo de Buenaventura, frente 
a unos acuerdos que se hicieron con el Estado 
colombiano.

Yo nunca supe que el señor Ministro no iba a 
estar y de que iban a delegar al doctor Olimpo, 
no conocía esa situación, pero además hoy pues 
hemos citado a varios Ministros y no vino ninguno 
tampoco, entonces este es un muy mal mensaje 

En medio de una situación muy grave, señor 
Presidente que usted como vallecaucano y yo 
conocemos de manera directa, entonces yo quiero 
pedirle un favor, le solicitaría un receso de 5 
minutos, yo consulto un poco la situación y en 
5 minutos pues plantearía una propuesta señor 
Presidente y si la Comisión así lo permite, a efectos 
de leer un poco la situación que está ocurriendo, 
además porque Presidente están ocurriendo hechos 
muy graves en Buenaventura, que para nada han 
cambiado, lo que ocurría antes del paro cívico y 

Y yo creo pues que parte de lo que quisimos los 
vallecaucanos, pero especialmente la población de 
Buenaventura, era cambiar ese pasado de terror y 
de violencia y de desconocimiento de derechos que 
hemos vivido.
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Entonces le solicitaría 5 minutos de receso señor 
Presidente o 10 y le haría una propuesta señor 
Presidente y a usted con todo respeto.

Siendo las 11:09 a. m. la Presidencia declara un 
receso de 10 minutos.

Siendo las 11:21 a. m. la Presidencia reanuda la 
sesión formal.

 Ló

Bueno, muchas gracias señor Presidente, bueno 
la decisión que hemos tomado es que vamos 
adelantar el debate, no tanto por excusar al Ministro 
Rivera ni a los demás Ministros que no están en 
el debate, sino por los tiempos, la agenda de la 
Comisión va estar muy apretada en las próximas 
semanas, con varios proyectos con mensaje de 
urgencia y creemos que no vamos a tener otra 
oportunidad Senadores y Senadoras y población 
de Buenaventura de adelantar este debate, entonces 
por ello lo hacemos.

Pero sí preocupa que hasta el día de hoy el 
Ministro del Interior no haya presentado una excusa, 
ayer traté de hablar con el doctor Alfonso Prada, 
quien también ha sido citado al debate, no pude 
tener comunicación con él, y estamos trabajando 
en esas circunstancias, el doctor Luis Gilberto 
Murillo quien también debería estar aquí porque 
él es Ministro plenipotenciario para los acuerdos, 
él fue delegado por el Presidente de la República 
junto con el Ministro del Interior para avanzar en 
el desarrollo de lo que fue el paro cívico, no está 
hoy tampoco, me dicen que está en un foro y que 
probablemente llega más tarde.

Pero sí nos interesa entonces dejar una serie de 

la situación hoy en Buenaventura como tal.
Lo primero que quiero expresar en este debate, 

es mi solidaridad con la población de Buenaventura 
como siempre lo he hecho y lo he expresado 
durante 16 años en este Congreso de Colombia, 
y esa solidaridad pasa por la necesidad que 
tenemos nosotros desde el Estado, pero también 
los colombianos de rendirle un homenaje a un 
pueblo y a un territorio, que de no ser culpable 
de vivir en uno de los territorios más estratégicos 
y más importantes y más ricos de la geografía 
mundial, pues yo estoy casi que seguro que no 
tendrían la tragedia y la situación de violencia y de 
desconocimientos de derechos que hoy viven.

Y quiero iniciar este debate expresando con 
mi dolor, mi rechazo, pero también toda la fuerza 
y toda la energía al pueblo de Buenaventura, 
especialmente por el asesinato de Don Temístocles 
Machado, uno de los líderes del comité del paro 
cívico, quien fuese asesinado a escasos meses de 

de los voceros y líderes del comité del paro cívico 
y que desafortunadamente, lo decimos así, fue 
asesinado, de manera cruel y lo que nosotros hemos 
planteado en el caso de Temístocles Machado.

Pero también en el caso de los demás líderes del 
paro cívico y vamos a tener un capítulo especial, 
es que la negligencia del Estado colombiano, del 
Gobierno nacional, está permitiendo no solamente 
la amenaza, sino también el asesinato de nuestros 
líderes, no solamente en Colombia, sino también 
en Buenaventura.

Hoy estamos registrando más de 220 líderes, 
dirigentes sociales asesinados en Colombia en 
los últimos dos años, lo que representa pues una 
verdadera tragedia para los defensores de derechos 
humanos y líderes sociales de nuestro país.

Entonces inicio este debate rindiéndole un 
homenaje a Don Temístocles Machado, líder del 
comité del paro cívico, quien estuvo con nosotros 
en los 22 días de paro, quien era el que lideraba 
la mesa del territorio y hoy no está con nosotros, 
pero espero que allá en el cielo nos acompañe en 
esta lucha que aún continúa en defensa de una 
comunidad, de un pueblo como es el pueblo de 
Buenaventura.

Voy a pasar muy rápido por los antecedentes, por 
si de pronto algunos colegas no lo recuerdan o el país 
no lo recuerda y es que el pasado 6 de junio del año 

acuerdo de estado entre el Gobierno de estado y los 
líderes del comité del paro cívico en Buenaventura 

ciudad, que terminaron con un acuerdo suscrito 
con el Gobierno nacional y también un acuerdo que 
fue avalado por los distintos órganos de control, en 
este caso la Procuraduría General de la Nación, la 
Defensoría del Pueblo, Naciones Unidas y demás 
organizaciones que establecieron este esfuerzo del 
pueblo de Buenaventura.

Gobierno nacional y el comité del paro cívico, 
se hace un reconocimiento especial por parte del 
Gobierno nacional a los derechos históricos que 
le han sido negados al pueblo de Buenaventura, y 
también se hace un reconocimiento a una protesta 

protesta social que en este país se adelantó por un 
pueblo que se cansó de sufrir el rigor de un Estado 
que históricamente los olvidó y también un pueblo 
que ha soportado el rigor de la violencia y de la 

en nuestro país.
Esa declaración la tenemos nosotros en todos 

los documentos que han salido producto de los 
acuerdos, en ese acuerdo se logra unos compromisos 
muy importantes entre el Gobierno nacional y 
quiero referirme a unos acuerdos generales para 
después pasar a la particularidad de cada una de 
las mesas que se plantearon para desarrollar estos 
acuerdos.

Y el primero es la constitución del patrimonio 
autónomo para el desarrollo y la ejecución del plan 
de desarrollo de Buenaventura a 10 años o a 20 
años, dependiendo de la dinámica misma como tal.
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También debo expresar que ese patrimonio 
autónomo conlleva la aprobación o la presentación 
por parte del Gobierno nacional de un proyecto de 
ley, que se denominó Fonbuenaventura, un proyecto 
de ley que debía convertirse en ley de la república, 
y hoy tengo que reconocerle a este Congreso y 
reconocerle también al Gobierno nacional que ese 
punto en relación al proyecto de ley fue cumplido 
integralmente por el Gobierno nacional, por este 
Congreso y además hoy ese proyecto de ley es la 
Ley 1872 del año 2017 del 18 de diciembre, que es 
la que crea el fondo Fonbuenaventura o patrimonio 
autónomo, que es el encargado o es la herramienta 
o el vehículo encargado de generar la recuperación 
y la reconstrucción de la ciudad de buenaventura en 
todos los ítems.

Este acuerdo también estableció una comisión 
de la verdad contra la corrupción en Buenaventura, 
como también la caracterización de un nuevo 
plan de ordenamiento territorial para la ciudad, 
garantizando el derecho a la participación de la 
ciudadanía, con consultas previas y también se 
compromete este acuerdo en la titulación de los 
territorios del distrito especial de Buenaventura.

Como también el Gobierno nacional se 
compromete con una inversión para los primeros 
dos años, 2017 y 2018 de 1.6 billones en cada uno de 
los ejes sociales donde se presentan las necesidades 
básicas insatisfechas salud, educación, vivienda, 
cultura, deporte y recreación, saneamiento básico, 

Y también las inversiones pendientes por 
desarrollar en materia de lo que fue en su momento 
el plan de choque que como lo dijimos en varios 
debates en esta comisión, no fue cumplido por el 
Gobierno nacional.

Entonces, esto es parte de los acuerdos, en la 
creación, y perdónenme que haga tanto énfasis 
en esto, en la creación del acta de patrimonio 
autónomo, de lo que hoy es la Ley 1872 de 

fue un acta especial, acuérdense ustedes que lo 
que logra desmontar el paro cívico, el pueblo de 
Buenaventura estaba reclamando la declaración de 
la emergencia económica y social, ¿sí?

se presentaba en ese momento fue la creación de 
este patrimonio autónomo, lo que hoy se denomina 
Fonbuenaventura y quienes suscriben este acuerdo 
honorables Senadores y Senadoras son el señor 
Ministro del Interior Guillermo Rivera, el doctor 
Luis Gilberto Murillo, la Gobernadora del Valle 
la doctora Dilian Francisca Toro y el Alcalde del 
Distrito Especial de Buenaventura el doctor Eliécer 
Arboleda en su momento Alcalde de Buenaventura.

del paro cívico, la constitución de este fondo, este 
no fue pues un embeleco del Gobierno nacional, 
ni tampoco un embeleco de la comunidad, este fue 

los miembros del comité del paro cívico, y como 
Todd Howland en representación 

Procuraduría General de la Nación, funcionarios de 
la Defensoría del Pueblo hoy aquí presentes y en 

la República delegado por este Congreso para esos 

Quiero que los Senadores le pongan especial 
atención a esta Ley 1872 en dos artículos que voy 
a leer para no generar una apreciación distinta de 
pronto en mi interpretación, pero en el artículo 
1° del Fondo establece en su objeto que la ley, la 
1872 que crea el Fondo de Buenaventura, tiene 
por objeto establecer las medidas tendientes a 
promover el desarrollo integral del distrito especial, 
industrial, portuario, biodiverso, ecoturístico de 
Buenaventura.

El objeto del Fondo en el artículo 3° dice: este 

de un plan especial de desarrollo integral, con 
inversiones a 10 años, con inversiones a 10 años, 
orientados a convertir el distrito especial en un 
territorio en el que se garanticen plenamente las 
condiciones de bienestar, progreso, en materia 
social, económica, institucional y ambiental para 
los pobladores urbanos y rurales de Buenaventura.

En desarrollo de ese objeto el Fondo deberá 

deban desarrollarse con cargo a los recursos del 
Fondo.

Y algo muy importante que contiene esta ley, es 
que esta ley hará parte integral o el fondo de acuerdo 
a la decisión del Gobierno nacional y el comité del 
paro cívico de todos los aspectos que tengan que 
ver con el plan nacional de desarrollo, en Colombia 
y los planes de ordenamiento territorial que se 
adelanten en un futuro en este territorio como tal.

Quiero también recordarles honorables 
Senadores que este acuerdo fue respaldado por todas 
las fuerzas políticas en este Congreso, nosotros 

respaldábamos los acuerdos, sino que además 

estaban, acordábamos y nos comprometíamos en 
avanzar en el cumplimiento de estos acuerdos, 
me gustaría que si en la presentación lo podemos 
presentar, una proposición que fue suscrita por 70 
Senadores, que en ese momento participábamos.

O sea, que aquí hay un acuerdo político, como 
yo lo decía al principio, hay un acuerdo de estado 
para resolver integralmente los problemas de 
Buenaventura, y perdóneme pues que recalque 
mucho en eso.

Como estamos en tiempo de elecciones y no 
cualquier elección, sino la elección de nuestro 
Presidente de la República, me tomé la molestia 
de recoger un poco las apreciaciones de cada uno 
de los Candidatos Presidenciales que hoy están 
con posibilidades de lograr la Presidencia de la 
República el próximo 27 de mayo.

El doctor Iván Duque dijo el 10 de abril de 2018 
a propósito de los acuerdos que surgieron con el 
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comité del paro cívico, dijo lo siguiente doctor 
Iván Duque: pueden contar con los recursos, con 
la capacidad, ejecución y el impacto deseado para 
que se puedan realizar las inversiones sociales 
importantes, que se favorezcan los habitantes del 
puerto y más adelante dice les debo decir con todo 
el orgullo, que fui el ponente del proyecto que creó 
el fondo especial para Buenaventura o sea, que 
aquí hay una postura del doctor Iván Duque en 
cumplimiento de los acuerdos que suscribieron con 
el Gobierno nacional en caso de ser Presidente.

De la misma manera el doctor Humberto de la 

cumplirá de manera religiosa todos los puntos del 
acuerdo suscrito por el comité del paro cívico y con 
el pueblo de Buenaventura.

El doctor Sergio Fajardo, de la misma manera 
de un debate que se adelantó en la ciudad de 
Buenaventura el 11 de abril manifestó también su 
compromiso de honrar y cumplir los acuerdos que 

Y ese mismo 11 de abril el candidato Gustavo 
Petro manifestó también, su intención de cumplir 
los acuerdos que se tenían por el pueblo de 

Presidente Juan Manuel Santos y sus Ministros.
De la misma manera el candidato Germán 

Vargas lleras en el mismo 11 de abril manifestó 

nacional, y eso pues también genera una postura 
política importante en medio de este debate y 
debo advertirlo y reconocerlo que hoy todos los 
candidatos presidenciales en contienda, respaldan 
y se han comprometido como candidatos en caso 
de ser Presidentes con el cumplimiento de los 
acuerdos.

Eso era muy importante pues que lo tuviéramos 
en cuenta, voy a plantear entonces ahora algunos 
ítems de los acuerdos, para los cuales han sido 
citados los Ministros el día de hoy, y aspiro que 
cada uno de los Ministros en su intervención, nos 
puedan entonces concretar algunos aspectos que 
a nuestro juicio pues requieren de mayor detalle, 
pero de mayor compromiso, aun a pesar de que 
algunos puntos podríamos decirlo se han venido 

Senador Roosvelt o Presidente de la Comisión no 
se han cumplido.

Y voy a empezar por la mesa de educación, en 
la mesa educación se logra un proceso de consulta 
y análisis donde se solicitó el acompañamiento 
a la Dirección Nacional de Planeación para la 
formulación de un Conpes como un mecanismo 

resolver el problema de educación que se presenta 
hoy en Buenaventura.

Como todos sabemos Buenaventura registra los 
peores índices, no solamente de calidad, sino de 
deserción de los niños de los colegios y las escuelas, 
pero también en educación superior, la situación 
es muy complicada con las dos universidades que 

hacen presencia allí, la Universidad del Valle y la 

La exigencia del comité del paro cívico, era 
un documento Conpes que posibilitará de manera 
inmediata una intervención, efectivamente la 
intervención se ha dado, no con documento Conpes, 
se ha dado con recursos y en esta parte de los 
acuerdos tengo que decirlo, que el 26 de junio 2018 

como política pública nacional.
O sea, va a ser un piloto que se va a desarrollar 

aspiramos pues que este programa se formule 
para todo el país y logremos pues, salir de esas 
condiciones de precariedad que tiene el sistema 

de Colombia donde desafortunadamente tenemos 
problemas de infraestructura, de calidad educativa 
y hay que decirlo pues se han hecho o se han 
generado intervenciones importantes.

Tengo que reconocer que producto de los 
acuerdos, pero que tenían en plan de choque, se 
ha logrado la intervención en infraestructura de 6 
sedes, el año pasado, 6 sedes educativas, 6 colegios 
y para este año, están incluidas dentro del Plan 

sedes van a ser intervenidas, en su momento en la 
discusión nosotros planteábamos la construcción de 
nuevas sedes, pero no teníamos dónde albergar a los 
niños y a los jóvenes en una nueva construcción de 
nuevas sedes y por eso se adoptó el mejoramiento 
y el reforzamiento de la infraestructura educativa, 
y estamos hablando de que en estos 2 años 11 
instituciones educativas están siendo intervenidas, 
6 ya entregadas y 5 que estaban en intervención, 
aquí está pues el registro de las entidades que 
tenemos.

Eso en relación al tema infraestructura, pero aquí 
tenemos un problema, sí Senadora Doris, planta de 
personal, se hablaba de la necesidad de 134 nuevas 
plazas, la verdad es que hasta el día de hoy han 
avanzado en la creación de 116 nuevas plazas, creo 
que ese tema se va cumpliendo parcialmente, pero 
tenemos un problema Senadora Doris, usted que es 
experta en educación, y es el problema de la calidad 
educativa.

Allí desafortunadamente no avanzamos, allí hay 
un problema supremamente grave, y otro problema 
que tenemos, el problema de la escolaridad de los 
niños y de las niñas y es que desafortunadamente 
por problemas con el PAE ¿cierto? en temas de 
alimentación, tenemos a nuestros niños que están 
dejando las aulas y pues obviamente se van o a sus 
casas, o se van pues por ahí a desafortunadamente 
por fuera nuestro sistema educativo.

Lo cual es un tema que nosotros lo hemos 
dicho, hemos tenido y lo ha reportado el comité, 
algunos inconvenientes con la Secretaría de 
Educación del Distrito, a efectos pues de garantizar 
esta escolaridad, y poder, puede llevar los niños a 
las aulas y podamos evitar esa deserción que en 
Buenaventura está por encima del 40%.
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Entonces allí el comité ha advertido que se debe 
concertar de manera inmediata con el Gobierno 
nacional y la alcaldía, las condiciones que soporten 
la formulación de una verdadera política para la 
calidad educativa en Buenaventura, pero también 
que permita entonces esos niveles de escolaridad 
para que los niños no abandonen las aulas y 
permanezcan en los sitios de formación.

Educación nos ha dicho, tengo entendido que 
está el Viceministro de Educación acá hoy, o la 
Viceministra de Educación, allí tenemos un gran 

eso pues impide que tengamos unas mejores 
condiciones de infraestructura.

Y nosotros ahí llamaríamos la atención del 
Gobierno nacional para que ese compromiso que se 
hizo de invertir unos recursos en infraestructura, en 

en este debate o sino en una mesa que mañana se 
va a tener de seguimiento, porque la Universidad 

Lo mismo con la Universidad del Valle, o sea, 
unos recursos que se comprometieron por parte 
del Ministerio de Educación Nacional para la 
Universidad del Valle tampoco llegaron, ni en el 
2017 y en el 2018, y allí tenemos pues un cuello de 
botella que tenemos que resolver.

En general, hay que decir lo que, en educación 
superior, no tenemos una respuesta positiva, ni 
contundente por parte del Ministerio de Educación, 
que nos permitan entonces cumplir con los 
acuerdos que se plantearon con la comunidad de 
Buenaventura.

Pasando a otra mesa, que es la mesa de 
vivienda, el acuerdo era crear medidas y estrategias 
para garantizar o facilitar el acceso a la vivienda 
prioritaria o de interés social para la población 
de Buenaventura, aquí hay que decirlo de 
manera contundente señor Ministro de Vivienda, 
desafortunadamente esta es una de las mesas que no 
arrancó y no arranca ¿sí? la primera propuesta que 
nos hizo el Gobierno, era una oferta de vivienda 
en el macroproyecto de San Antonio, esto es un 
macroproyecto pues que se tienen pues con dineros 
de caletas de Chupeta, esta fue una propuesta que 
se hizo la bancada en su momento Senador Motoa, 
hace muchísimos años, ese macroproyecto se creó 
ahí, con esos dineros, eso fue diríamos como parte 
del aporte del Gobierno nacional después invirtió 
unos recursos.

Inclusive en las mesas del paro cívico se acordó 
20 mil millones para formular este tipo de políticas, 

Buenaventura no acepta este macroproyecto, 
por las características que tiene esta ciudadela o 

el amueblamiento, las condiciones de dignidad 
que se requieren para este macroproyecto, 
requieren de unas inversiones importantes, que 

desafortunadamente el Gobierno nacional no lo ha 
hecho.

Y allí pues obviamente lo que nosotros hemos 
dicho, es que se tienen que establecer unos 

que las familias de bajos ingresos puedan acceder 
a otro tipo de viviendas acorde a la realidad del 
territorio.

Entonces estamos hablando de que en 

familias que no tienen vivienda, y esto requiere una 
atención de emergencia, una atención de urgencia 
señor Ministro porque 35.000 familias hoy en 
Buenaventura ¿cierto? no tienen una vivienda en 
dignidad como lo planteamos.

Hay unas propuestas que están discutiendo, que 
ustedes han planteado, pero ya llevamos un año 
y no avanzamos, el 3 de marzo se concertaron 6 
estrategias, una de ellas es ejecutar el programa de 
Mi casa ya, que fue una de las de las propuestas 
que hizo el Gobierno nacional, la posibilidad de 
acceder a créditos hipotecarios, el protocolo para 
licenciamiento de los terrenos, las claridades 

Este tema vivienda desafortunadamente no 
avanza y es un tema pues prioritario y urgente que 
se presenta en Buenaventura, a partir pues de la 
crisis que se tiene de vivienda en Buenaventura.

Podemos darlos honorables Senadores y 
Senadoras como un tema no cumplido por el 
Gobierno nacional, en relación a los compromisos 
que se suscribieron por parte del Gobierno, o sea, 
el tema de vivienda hoy desafortunadamente no lo 
ha hecho, ojalá usted Ministro en 3 meses pueda 
resolver lo que sus colegas anteriores no lo hicieron 
en los otros 7 meses que estuvieron como Ministros 

lo haga señor Ministro.
Pasemos a otro a otro los puntos de la mesa, 

de las distintas mesas, y es la mesa del territorio, 
el Gobierno nacional a través de las entidades 
se comprometió en garantizar los derechos 
territoriales de las comunidades negras, indígenas 
y campesinas en Buenaventura, se comprometió el 
Gobierno nacional señor Ministro del Interior esto 
es competencia de ustedes, en crear un comité para 
los derechos territoriales para Buenaventura, ese 
comité hasta el día de hoy o no se ha creado o no 
existe.

Y es un comité inexistente, y desafortunadamente 
este es uno de los comités más importantes, porque 

el respeto a los derechos ancestrales que tienen los 
pueblos indígenas, afrodescendientes y campesinos, 
que están en el territorio y desafortunadamente 
este comité siendo uno de los temas centrales de la 
problemática que se presenta hoy en Buenaventura, 
ese comité hoy no tiene ningún tipo de desarrollo.

de los territorios en el distrito de Buenaventura, 
reconocer y aplicar los derechos territoriales de 
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las comunidades étnicas acentuadas allí en el 
territorio, analizar las propuestas de reparación 
integral de procesos de transformación territorial 
y dar lineamientos en materia de ordenamiento 
territorial a las comunidades en las instituciones 
allí presentes.

Entonces al señor Ministro doctor Olimpo, 
si este tema del territorio, esta mesa el 
territorio, prácticamente está incumplida y pues 
desafortunadamente no avanza.

En el tema de agricultura, Ministro Agricultura, 
quien estaba comprometido en vivienda rural, el 
acuerdo priorizó por parte del Gobierno nacional, 
esto fue un compromiso el Ministro del Interior, 

acuerdos, ni tampoco al desarrollo y discusión que 
se dieron para para este punto, pero el Gobierno 
nacional acordó no solamente el mejoramiento 
a las viviendas a la zonas rurales, sino construir 
10.000 viviendas nuevas en la zona rural distrito de 
Buenaventura.

Al Ministro de Agricultura se le ha reclamado 
por esto, y lo que les ha dicho el Ministro de 
Agricultura a los miembros del comité, es que él 
cómo no participó en la mesa, entonces él en ese 
tema no tiene ningún tipo de responsabilidad.

Entonces yo, realmente entiendo también 
este punto, como un punto incumplido, por parte 
del Gobierno nacional en cabeza al Ministro 
Agricultura, el cual no ha tenido la voluntad, al 
menos de iniciar unas conversaciones o un diálogo 
como Ministro con los miembros del comité del 
paro cívico, y allí pues tenemos un grave cuello 
de botella en la zona rural, por el compromiso del 
Gobierno nacional de avanzar en la construcción de 
10.000 nuevas viviendas en la zona rural, donde las 
condiciones, pues, de marginalidad y exclusión son 
absolutamente aberrantes.

Otro de los puntos de la mesa, tiene que ver con 
la mesa de productividad, donde el Ministerio de 
Comercio se comprometió en lo siguiente: generar 
créditos con Bancoldex, abrir cupos especiales en 
Buenaventura, aquí tengo que decirlo, Bancoldex, 
Senador Roosvelt, abrió los créditos llevó 50.000 
millones, dijo estos 50.000 millones son para 
créditos para los comerciantes de Buenaventura, 
pero cuando los pequeños comerciantes o los 
medianos comerciantes fueron a acceder a los 
créditos, pues era absolutamente imposible de 
acceder, no solamente por el valor de los intereses, 
sino por la cantidad de requisitos que eran 
absolutamente incumplibles por los medianos y 
pequeños comerciantes en Buenaventura.

Así que, esa medida fue incumplida por el 
Gobierno, el Gobierno no generó las garantías, el 
Ministerio de Comercio no posibilitó ese derecho 
que se acordó allí con los comerciantes, y el llamado 
al Ministerio de Comercio es que hoy nos responda 

los pequeños y medianos comerciantes, que, por 
cierto, muchos de estos pequeños comerciantes ya 
fueron desplazados, ya se declararon en quiebra 

y no pudieron desafortunadamente sostener la 
situación que se presentó.

Se creó, se diseñó, también con el Ministerio 
de Comercio la creación del clúster de turismo 
en Buenaventura, no hay un solo avance en el 
clúster de turismo en Buenaventura, se habló 
también del plan promocional para la temporada 
de avistamiento ballenas 2017, ¿cierto? no se pudo 
concretar ni la visita de la Ministra de Cultura que 
era uno de los compromisos, ni la Viceministra de 
Turismo, así que ese es un tema que también quedó 
sin un desarrollo, sin un cumplimiento por parte del 
Gobierno, y también se acordó con el Ministerio 
de Comercio la formulación de un proyecto para 
realizar el estudio técnico del plan de turismo de 
Buenaventura.

Aquí hay una información por parte del comité, 
de que se está formulando el plan maestro, con una 

del territorio de Buenaventura, para que ellos hagan 
parte de este estudio de ese plan maestro de turismo 
para Buenaventura.

Entonces la verdad que pues quiero presentar un 
punto de incumplimiento por parte del Ministerio 
de Comercio a los acuerdos que se tienen con la 
comunidad y el pueblo de Buenaventura.

Productividad, con el Ministerio Agricultura y 
Desarrollo Rural, aquí también se presentan unos 
avances, ahí lo estamos registrando, pero quiero 
aplicarme un poco a la responsabilidad que se 

con la UNAD, y uno de los compromisos era la 

los pescadores de Buenaventura, en este tema se 
adelantó la socialización, el comité ha solicitado 

del proceso, porque el proceso desafortunadamente 
está congelado en este momento y no se avanza 
pues en la política sectorial de pesca, pues como 
una de las grandes necesidades que se tienen.

En el tema del estudio prefactibilidad del 
Tecnoparque Industrial Pesquero, la UNAD dispuso 
los recursos comprometidos, 40 millones en 2016 y 
60 millones 2017 y el proyecto hay que decirlo, se 
encuentra hoy en desarrollo.

En relación con el Ministerio de Minas, hay 
un tema que también requiere de una inmediata 
atención y tiene que ver con los precios de los 
combustibles, que desafortunadamente no tiene 
hoy una respuesta positiva por parte del Gobierno 
nacional, o sea, no ha habido allí una estabilización 
de los precios, que le permita a toda la comunidad, 
pues, obviamente avanzar en uno de los acuerdos 
más importantes que se tienen en Buenaventura, y 
especialmente los precios de los combustibles que 
hoy están golpeando duramente el desarrollo y la 
dinámica económica que se tiene por parte de la 
población allá en Buenaventura.
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En otros de los aspectos, estoy pasando muy 
rápido porque tengo interés de plantear un tema, 
aprovechando que está el director de Planeación 
acá, no sé si el director, creo haberlo visto, director 
bienvenido, de un tema que nos gustaría dialogar 
con usted ahora.

En materia de empleo y de garantías por parte 
del Ministerio del Trabajo, aquí hay que decirlo, 
hay un incumplimiento casi que total por parte 
del Ministerio del Trabajo, en las mesas para el 
mejoramiento de las relaciones obrero-patronales, 
allí en el puerto, pero también en la ciudad de 

permanente en Buenaventura, por la falta de esa 
mesa y por la falta de que el Ministerio del Trabajo 
genere las actuaciones, por parte de los delegados del 
Ministerio del Trabajo para sancionar las empresas 
que están hoy, no solamente tercerizando sino 
desconociendo los derechos de los trabajadores.

Todavía continúa las empresas de maletín, 
contratando los trabajadores en unas jornadas 
laborales que superan las 12, 14 horas, trabajadores 
que no tienen contrato laboral, trabajadores que 
tienen acuerdos con los distintos empleadores y 

laboral hay un desconocimiento los derechos de 
los trabajadores y nosotros reclamamos que de 
manera inmediata esa mesa se active y se pueden 
normalizar estos asuntos.

En materia de salud presentamos un panorama 
muy triste y preocupante, yo le dije a esta comisión 
hace aproximadamente 2 o 3 años, cuando en uno 
de los debates planteaba que en Buenaventura no 
había un hospital de tercer nivel ni de segundo nivel, 
hoy la situación de Buenaventura exactamente es la 
misma, en materia de salud, y desafortunadamente 
la noticia, señor Viceministro de Salud, que nos 
ha dado el Ministerio, es que no hay recursos para 
2018 para Buenaventura, para el fortalecimiento de 
la red pública de salud.

Ese es el informe que me han entregado los 
miembros del comité, además porque tenemos una 
situación en Buenaventura, o sea, el único hospital 
que está funcionando es un hospital privado, una 
EPS, el Hospital Santa Sofía y ese es un hospital 
que no da abasto para la atención de la población.

Este es un hospital que está creado de acuerdo 
a su infraestructura y a su personal médico para 
atender entre 80 y 120 mil personas, y hoy está 
atendiendo una demanda de más de 600 mil 
personas, que desafortunadamente no encuentran 
una atención; múltiples casos, múltiples casos nos 
reportan a diario, no solamente a los miembros del 
comité, sino a la comisión de derechos humanos y 
a mi despacho, de cómo niños, mujeres, adultos, 

Buenaventura.
El paseo de la muerte en Buenaventura 

continúa, desafortunadamente no hay una atención 
y una garantía en salud para la población, y es uno 
de los temas, pues, más preocupantes, que hoy 
padece el territorio, entendiendo entonces si tengo 

que decirlo, como uno de los puntos que también 
se están incumpliendo por parte del Gobierno 
nacional.

En materia de agua potable, de acueducto, 
hay un informe que se plantea por parte de los 
miembros del comité ¿cierto? se están adelantando 
los estudios ¿sí? Uno quisiera pues que los estudios 
para resolver el problema de agua de Buenaventura 
fueran mucho más rápidos, pero también tenemos 
que advertir que cuando se dio el paro cívico se está 
planteando llevar agua potable a Buenaventura a 10 
o 15 años.

Hoy producto del paro cívico, se está hablando 
de 2 y 3 años llevar agua potable 24 horas a la 
población de Buenaventura, pienso que ha sido 
un avance importante y uno de los triunfos que ha 
logrado el paro cívico, pero quisiéramos allí mayor 
celeridad, independiente de que alguna de las 
tareas en materia de garantizar que estos proyectos 
avancen con sus estudios ¿cierto? y con la dinámica 
de la contratación avancen.

Pero señor Ministro, allí pues requerimos que la 
verdad y podamos recibir un informe positivo en 
relación pues a cómo van los estudios, los diseños 
y se puedan iniciar pues la construcción rápido, 
de todas las necesidades que requieren pues para 
salir con la a necesidad de agua potable que tiene la 
población en Buenaventura.

En saneamiento básico, hay una discusión 
enorme, y tiene que ver con la posición que ha 
asumido el comité del paro cívico, que yo la 
comparto, y es la inconveniencia con la alternativa 
que se ha presentado, con un emisario submarino, 
en relación a la descontaminación de la bahía, hay 
otras propuestas, hay otras ideas, lo que se dice en 
Buenaventura es que ahí lo que se está haciendo es 
un negocio o un negociado ¿cierto? esto ya es una 
decisión ya con contratistas amarrados.

Y la idea es que ese tema lo discutamos con toda 
tranquilidad, y se pueda resolver ese problema de 
descontaminación de la bahía y el tema saneamiento 
básico, a unas condiciones técnicas, pero también 
económicas que permitan hacerlo ¿no?

Hay otra decisión señor Ministro que a nosotros 
nos gustaría que quede resuelta, y es que en los 
acuerdos también se estableció que la nueva empresa 
de acueducto y alcantarillado para Buenaventura 
sea una empresa pública ¿sí? La empresa que 
actualmente presta los servicios allí, es una empresa 
que ha incumplido de manera permanente con sus 
obligaciones y su responsabilidad.

Y entonces en ese sentido la propuesta se 
mantiene, que se den ya los pasos, y aquí está la 
Superintendente de Servicios Públicos, para que se 
constituya una empresa de servicios públicos allí 
y la empresa de acueducto y alcantarillado para 
Buenaventura sea una empresa pública, que es un 
requerimiento y un clamor de la de la comunidad 
como tal.

Yo creo pues que de esta manera podría pues 
dar, no por terminado, sino un informe muy rápido, 
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en lo que tiene que ver pues con los temas sociales, 
se me quedan algunos temas, en deporte ¿cierto? 
y cultura, que son dos temas contundentes, a mí 
me gustaría saber pues cuál es la respuesta del 
Gobierno nacional en relación al tema deporte 
y cultura, se habla de la construcción de nuevos 
polideportivos, ese es un tema que tampoco avanza, 

acuerdos cumplidos a medias, Senador Manuel, 
que yo aspiro pues que el Gobierno hoy nos dé una 

Y quiero hacer énfasis especial en el tema de 
protección de los líderes y de la comunidad de 
Buenaventura, en relación a todas las situaciones 
que se han ocurrido.

Yo quiero entonces generar una alerta en 
este congreso, en el país, pero también ante la 
comunidad internacional, sobre la situación de 
amenaza y de vulnerabilidad que hoy tienen los 
miembros del comité del paro cívico, allí ha habido 
una verdadera odisea y una verdadera situación de 
desatención por parte del Gobierno nacional, para 
estos aspectos de seguridad los líderes del comité 
del paro cívico.

Hay varios informes, primero el asesinato de 
Don Temis, ¿sí? Qué se tiene, tengo entendido que 
han capturado los sicarios, tengo entendido también 
que la investigación sigue su curso, pero nosotros 
necesitamos saber quiénes fueron los autores 
intelectuales del asesinato de Don Temis, y eso 
pues es una exigencia que nosotros hemos hecho 
de manera recurrente en este Congreso, pero Don 
Temis ya no está, desafortunadamente, y continúan 
los líderes del comité del paro cívico al frente de la 
defensa de los derechos de la comunidad.

Y allí es donde está el verdadero problema, o 
sea, en Buenaventura no cesa la persecución contra 
los líderes del comité del paro cívico, hay una 
amenaza y una presión constante, se ha logrado 
describir y descubrir varios planes para asesinar 
a varios miembros del comité del paro cívico y la 
respuesta que ha dado el Gobierno nacional, ha sido 
una respuesta atenua, una respuesta que ha estado 
completamente alejada a la necesidad que se tiene 
por parte de estos líderes, de que sean debidamente 
protegidos por el Gobierno nacional.

La verdad las comparaciones son odiosas, 
pero así cuando se trata de la seguridad de un alto 
funcionario del Gobierno nacional, un alto dirigente 
político de este país, el Gobierno colombiano corre 
a aumentar o a duplicar el número de escoltas, 
el número de vehículos, y generar acciones para 
proteger a estos funcionarios, o a estos dirigentes 
de la política nacional, pero desafortunadamente 
cuando se trata de líderes sociales, el Gobierno 
nacional dilata, mama gallo, y no genera una política 
integral de seguridad para los líderes sociales, en 
este caso…

…Entonces Presidente en este tema para 
cerrarlo de una vez, tengo que informarle al país, 
a esta Comisión Primera, que hoy los líderes del 
comité de paro cívico están en grave riesgo de 

muerte, señor Presidente y honorables Senadores 
¿sí? Varios de ellos amenazados, algunos de ellos 
en condición de desplazamiento y prácticamente 
en unas condiciones de vida, absurdas, cuando el 
Gobierno nacional puede darles garantías a estos 
líderes.

La UNP ha establecido unos mecanismos que 
dizque de protección colectiva y entonces les 
pone a 4 dirigentes del comité del paro cívico un 
vehículo y un motorista, prácticamente el motorista 
tiene que cargar a uno de los miembros del comité, 
ponerse de acuerdo los 4 qué van a hacer los unos 
hoy, para poder agendar ese vehículo para los 4, 
y además son vehículos que no garantizan un 
atentado o garantizan un ataque en caso de que se 
presente esta situación.

Entonces quiero describir la preocupación que 
tenemos con los líderes del comité del paro cívico, 
están en grave riesgo y solicito de manera urgente 
señor Presidente, que hoy podamos tener una 
respuesta contundente, señor Ministro del Interior 
encargado, a efectos de garantizar la protección y 
la seguridad de los líderes del comité de paro cívico 
pues que están en esta situación.

Dos situaciones para terminar, que me preocupan, 
señor director de Planeación y señor Ministro del 
Interior, en conclusión, tengo que felicitar el pueblo 
de Buenaventura, y hacer un reconocimiento a 
los dirigentes del comité del paro cívico quienes 
han cumplido cabalmente la responsabilidad y el 
mandato que les entregó un pueblo de representarnos 
a la defensa de sus derechos, han estado en todas 
las mesas, han asistido a todos los debates técnicos, 
han soportado la tragedia social humanitaria que se 
vive en Buenaventura, pero desafortunadamente no 
hay una repuesta positiva, concreta, integral, por 
parte del Gobierno nacional a los diferentes temas 
que se presentan en relación a las necesidades 
básicas insatisfechas en Buenaventura.

Yo reclamo un esfuerzo extraordinario inmediato, 
señor Ministro del Interior, señores Ministros, para 
que cada uno de los acuerdos en estos 3 meses, se 
concreten y se logre esa inversión de 1.6 billones 

para empezar a resolver parte de los problemas que 
se han presentado en Buenaventura, pero también, 
quiero expresar no solamente mi preocupación, sino 
mi rechazo a unas decisiones que están tomando 
por parte del Gobierno nacional, en cabeza suya, 
señor director de Planeación Nacional ¿ya?

Y quiero referirme en primer lugar al proyecto 
de ley de zonas económicas especiales que está 
discutiendo en este momento en la Comisión 
Tercera de asuntos económicos, en donde 
desafortunadamente, esa decisión puede terminar 
con estos acuerdos.

Y yo quisiera saber hoy, señor Ministro del 
Interior y señor director de Planeación, si ustedes 
avalan un proyecto de ley, el Proyecto de ley 
número 067 de 2017 de origen parlamentario, que 
establece las zonas económicas especiales para el 
Distrito Especial y Portuario Buenaventura.
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Senadores, si este proyecto de ley pasa en la 
forma como está concebido, esto acaba de un solo 
tajo con los acuerdos que se tienen con la población 
de Buenaventura y con la comunidad, y esto quiero 
ser tajante en esta postura, y yo quisiera saber, 
señor director de Planeación y señor Ministro del 
Interior, si ustedes avalan este proyecto, que entre 
otras cosas en el artículo sexto dice que se crean 
las zonas económicas especiales por una comisión 
intersectorial de zonas francas del Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo, que será la entidad 
competente para autorizar la creación, declaración 
de zonas económicas especiales, siguiendo con los 
mismos requisitos, para la autorización, la creación 
de zonas francas en todo el distrito especial 
de Buenaventura, será el Gobierno nacional el 
que reglamente el procedimiento, los requisitos 
necesarios, para la declaratoria y la operación de 

entonces en el artículo 8°, qué parte del territorio 
se va a utilizar.

En el punto 1 las zonas multiusuario, pueden 
utilizar desde 20 hectáreas en adelante, en las 
zonas multiusuario desde 5 hectáreas en adelante, 
en las zonas uniempresariales para proyectos 
determinados de una sola empresa desde 5 hectáreas 
en adelante.

Y en el punto 3 en estas zonas uniempresariales 
¿sí? La intervención de los territorios es ilimitada, 
dependiendo de los permisos que entregue el 
Gobierno nacional, este es un contrasentido, con lo 
que se ha venido acordando y con lo que se acordó 
con el comité del paro cívico y con el pueblo de 
Buenaventura.

Si estas zonas económicas especiales o zonas 
francas, se establecen sin la participación y sin 
la consulta de la comunidad de Buenaventura, 
pues obviamente estamos hablando de romper, 
no solamente la ley 1872, sino de romper todos 
los acuerdos que se tienen con la comunidad de 
Buenaventura.

Aquí no puede olvidar el Gobierno nacional que 
estamos en un territorio donde la consulta previa 
es el requisito sine qua non para poder avanzar en 
todas estas dinámicas de expansión portuaria o de 
logística portuaria como tal.

Y a eso quería referirme, señor director Nacional 
de Planeación, porque por ahí lo vi a usted en una 
foto, ¿sí? en la ciudad de Cali, donde le están 
dando ya impulso e inicio al complejo actividades 
económicas de Buenaventura denominado CAEB 
¿sí? que como ustedes lo dicen en un documento de 
prensa, en principio se van a utilizar 1.867 hectáreas, 
pero, posteriormente están hablando de más de 
16.000 hectáreas del territorio de Buenaventura.

En donde ustedes van a desarrollar una 
dinámica en complejo de actividades económicas, 
en comercio exterior, más de 160 empresas, 
zonas logísticas intermodales, oportunidades de 
inversión, para así mejorar la ciudad existente 
a través de inversiones, infraestructura básica 

social, reinvirtiendo los ingresos generados por las 
empresas y urbanizaciones.

Entonces para eso requieren vías nacionales, 
zonas de consolidación y mejoramiento, zonas 
de actividades económicas, nuevas zonas de 

un nuevo perímetro urbano y un nuevo PDT y un 
nuevo perímetro suburbano, otro PDT y para ello 
requieren entonces todo este tipo de iniciativas 
como lo estamos planteando.

Miren, yo les digo algo y a usted doctor Olimpo 
como Ministro del Interior el día de hoy, y ayer lo 
decía en la bancada de congresistas del Valle, la 
situación en Buenaventura cambió a partir del 6 de 
junio, y cuando digo la situación en Buenaventura 
cambió a partir del 6 de junio, es que Buenaventura 
era una, antes del 6 de junio y después del 6 de 
junio en las condiciones sociales, económicas y 
desarrollo han cambiado.

Y lo que quiero plantear en esta preocupación 
que quiero hacer el día de hoy, es que, si lo que 
se quiere por parte del Gobierno nacional, por 
los gremios económicos del Valle del Cauca, 
por la gobernadora del Valle que también está 
liberando estos proyectos, es pasar por encima de 
los acuerdos que se suscribieron con el comité del 
paro cívico, yo creo que este es el momento y la 
oportunidad, para establecer esa postura por parte 
del Gobierno nacional. ¿Y por qué lo quiero decir? 
porque por un lado el Gobierno nacional va súper 
lento en el cumplimiento de los acuerdos, en cada 
una de las mesas temáticas que suscribieron con 
la población de Buenaventura, pero por otro lado 

esta propuesta denominada CAEB, que no ha sido 
socializada, que no ha sido dialogada, ni discutida 
siquiera, por el comité del paro cívico quienes 
esperan del Gobierno nacional, de los empresarios, 
la mayor sinceridad.

Yo no me imagino, y lo hago pues con toda la 
tranquilidad…

…No me imagino cómo se siguen construyendo 
estos grandes meganegocios en Buenaventura, en 
una ciudad donde todavía no hay agua potable, en 
una ciudad donde todavía no hay hospital que le 
garantice el derecho a la salud a los ciudadanos, 
en una ciudad donde los niños todavía no tienen 
escuelas, en una ciudad donde los jóvenes y los 
niños no tienen acceso a la cultura ni al deporte, 
pero sí los grandes negocios siguen montándose, 
implementándose, como si en Buenaventura no 
hubiesen cambiado las cosas a partir del 6 de junio.

Y el llamado que quiero hacer el día de hoy, es 
que se replantee todas estas cosas, señor director 
de Planeación, ¿usted se ha reunido con el comité 
del paro Cívico a discutir estos temas? ¿Usted se ha 
reunido señor director de Planeación en la ciudad 
de Buenaventura, en la ciudad de Cali o aquí en 
Bogotá a discutir cuál es la visión de la comunidad 
de Buenaventura, la ciudad que ellos quieren?
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Es que a Buenaventura no la pueden seguir 
decidiendo desde Cali y desde Bogotá, el paro 
cívico por eso se dio, o sea, todo el pueblo de 
Buenaventura salió 22 días y estoy seguro que, 
si hubiese sido un año y dos años, ahí se quedan 
y no salieron a reclamar poca cosa, salieron a 
reclamar autonomía, salieron a reclamar derechos, 
participación, a que los tengan en cuenta, a que 
escuchen lo que ellos quieren en su territorio y no 

pasar en Buenaventura.
Miren, yo les digo algo hoy a esta Comisión, a la 

clase política y a la clase empresarial del Valle del 
Cauca, de manera clara y expresa, no se equivoquen, 
no se equivoquen con un pueblo que ha sido noble, 
y un pueblo que ha aguantado el rigor de la pobreza 
y la miseria por culpa del Estado…

…No se equivoquen en eso, y el llamado que yo 
le hago hoy a la clase política Vallecaucana, a los 
empresarios Vallecaucanos, a todos los comités que 
funcionan en mi departamento y en mi región, al 
Gobierno nacional, al Estado colombiano, si ustedes 

es un acuerdo para burlarlo, se equivocan de manera 
grave, porque se van a encontrar con un pueblo que 
no acepta más trampas, que no acepta más engaños, 
y el llamado que yo hago es que si estos temas 
quieren sacarlos adelante, deben concertarlos con la 
comunidad y el pueblo de Buenaventura de manera 
directa y no en reuniones privadas que nadie conoce 
que está pasando, muchas gracias señor Presidente.

Bueno muchas gracias señor Presidente, saludar 
a los honorables Senadores y Senadoras que hacen 
parte de esta Comisión, a toda la mesa directiva, 
al señor Citante y a los miembros del Comité y de 
la ciudadanía de Buenaventura que nos acompañan 
acá en esta tarde ya.

A ver, voy a arrancar de lo general a lo concreto, 
efectivamente nosotros hemos venido atendiendo 
nuestra labor, nuestro deber de coordinar y de 
articular a las demás entidades misionales del 
Estado, Ministerios, direcciones, superintendencia, 

Esa labor de articulación la hemos venido 
haciendo conjuntamente con la Secretaría General 
de la Presidencia de la República, se han adelantado 
aproximadamente 86 reuniones, 86 reuniones 
desde que se suscribieron los acuerdos del paro, 
hay 36 que se han realizado con la participación 
de los miembros del comité y 50 reuniones 
aproximadamente se han llevado a cabo con las 
distintas sectoriales.

Impulsamos desde el Gobierno nacional 
la aprobación, se presentó y se impulsó, la 
aprobación del proyecto de ley que crea el fondo 
de Buenaventura, y se expidió el Decreto número 
1402 por el cual se crea el espacio de interlocución, 
participación y seguimiento al cumplimiento de los 

acuerdos del paro del Gobierno nacional y el comité 
cívico de Buenaventura, se expidió el decreto, se 
socializó con la comunidad y ya se hizo la primera 
reunión de ese comité de seguimiento.

Eso para enunciar de manera general las acciones 
que nosotros como Gobierno hemos articulado 
conjuntamente con la Secretaría General, se han 
convocado a sesiones las 10 mesas temáticas, hay 
57 de esas reuniones que se realizaron en el año 
2017 y 29 durante lo corrido del año 2018.

Se han recibido todas las solicitudes, de hecho, 
el día de hoy casualmente tenemos reunión con la 
Dirección Nacional de Planeación, el Ministerio de 
Hacienda, el Ministerio del Interior, el Ministerio de 

para coordinar la elaboración del plan de desarrollo 
especial de Buenaventura que el Ministerio del 
Interior asume en el decreto que está próximo a 
expedirse de articulación, es hoy a las 2:00 de la 
tarde, tenemos la última reunión de socialización de 
la reglamentación de ese decreto, hoy a las 4:00 de 
la tarde, ya hemos tenido en estos dos meses varias 
reuniones para la socialización de ese decreto que 
reglamenta la ley de creación del fondo.

Hay avances en los compromisos realizados en 
la matriz, tengo una matriz supremamente larga 
que no voy a leer, dónde está detalle de cada una de 
las reuniones, con los sectoriales y compromisos de 
todos, y cumplimiento avance de todos y cada uno 
de los compromisos que se han hecho.

Mañana 9 de mayo desde las 7:00 de la mañana 
tenemos reunión de seguimiento en el marco de ese 
comité que se reglamentó en el mes de diciembre, 
de todos y cada uno de los compromisos sectoriales.

En vivienda y territorio ascienden a 233.000 
millones de pesos en inversión, en salud a 668.000, 
perdón, en vivienda de 668.000, en salud a 262.000, 
en educación a 170.000, a 74.000 en materia de 
comercio industria y turismo, aproximadamente en 
inclusión social aproximadamente 56.000 millones 
de pesos, en ambiente otro tanto, en deporte, en 
agricultura, en minas, en interior, en trabajo, en 
cultura y en transporte, para un total de 1.6 billones 
de pesos, vigencia 2017-2018-2019.

Hay una matriz de proyectos priorizados que no 
voy a pasar a leer por cuestiones de tiempo, pero 
mañana de seguimiento, con los que hacen parte de 
ese comité de seguimiento, para revisar es la reunión 
número 87, para revisar cómo va el cumplimiento 
de todos y cada uno de los sectores del Gobierno, 
el avance físico, el avance cualitativo, el avance 

Cada una de las entidades del Gobierno tiene el 
deber de diligenciar una matriz, que se la podemos 
hacer llegar a los honorables Senadores, si bien lo 
requieren, eso quiero contar en términos generales.

En términos especiales, los temas que son 
competencia del Ministerio del Interior, nosotros 
nos comprometimos a la elaboración de unos centros 
de integración ciudadana, cuyos convenios ya se 
suscribieron, ya con la alcaldía de Buenaventura, 
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por el valor de 2.484 millones de pesos, unas 
cámaras de seguridad, cuyo proyecto está en 
elaboración por parte de la Policía Nacional, en 
coordinación con la alcaldía municipal por el valor 
de 5.181 millones de pesos.

Entonces, proyectos de inversión, por un valor 
aproximado de 7.600 millones de pesos de aportes 
del Ministerio del Interior, cuyos recursos están 
ya apropiados en algunos casos y en otros casos 
disponibles a la espera de la presentación de los 
proyectos.

Se presentó el proyecto de ley, logramos la 
aprobación del proyecto de ley y estamos ya para 
expedir el decreto que se encuentra publicado 
en la página del Ministerio de Hacienda, de 
reglamentación de esa ley de creación del Fondo de 
Buenaventura.

Sobre el tema de protección, nosotros hemos 
adelantado varias acciones en materia de 
protección, voy a mencionar los decretos, los 
decretos que propenden por articular, por integrar 
todas las entidades del Estado, acciones, medidas 

Hemos expedido 3 decretos, el último en abril 
de 2018 que es el decreto 660, puntualmente sobre 
el tema de Buenaventura, hay 5 sobre el tema de 
medidas de protección individual en Buenaventura, 
nos reporta la unidad nacional de protección de 
acuerdo el cuestionario que hizo el honorable 
Senador Alexánder López, la implementación de 
5 esquemas de protección con un vehículo y dos 
hombres, no voy a proceder a decir los nombres de 
las personas que tienen los esquemas de protección 
porque no me parece conveniente, hay 11 medidas 
blandas ¿qué es una medida blanda de protección? 
que hay 11 personas que tienen un teléfono celular, 
un chaleco antibalas y un botón de pánico.

líderes, hay además 10 vehículos a disposición 
con 23 hombres de protección para el resto de los 
líderes que no tienen protección individual, o para 
los que tienen medidas blondas, se ha hecho una 
valoración de riesgo de la familia de Temístocles 
Ortega.

En ese caso de Temístocles que nosotros 
queremos señalar, primero nuestra solidaridad 
de nuevo con la comunidad de Buenaventura, 
estuvimos varias veces allá, yo personalmente 
fui, hicimos la reunión con los comités del paro, 
se hizo un consejo de seguridad, se creó un grupo 
élite, se creó un grupo élite de protección, se creó 
un grupo élite de investigación, ese grupo élite de 
investigación ya tiene resultados concretos de la 
investigación respecto de la investigación por el 
asesinato de Temístocles, ya hay capturados, los 
autores materiales, y reportan avances bastante 
positivos en el resto de la investigación por parte 
de ese grupo élite.

Hay un esquema para la viuda del señor 
Temístocles un esquema con un hombre y un 
vehículo, ahí hay una valoración de riesgo para 

11 personas, unos miembros de su familia y otros 
miembros de la comunidad de la comuna 6 de 
Buenaventura.

Hay además solicitud de protección colectiva 

la asociación de colectivo indígena del Valle del 
Cauca.

Entre esta semana y la otra hay programadas 3 
reuniones, para la valoración del riesgo de esos 3 
colectivos, la Unidad Nacional de Protección ha 
procedido de acuerdo a la reglamentación expedida, 
a la valoración de esos riesgos, a través de su 
esquema de seguimiento para la implementación 
de estas medidas de protección y seguro después de 
las valoraciones; que hay unas reuniones previstas 
para el día de hoy, para el día de mañana y para 
los días 14 y 15, con los Representantes de esos 
colectivos y sus miembros, se van a tomar las 
medidas de protección colectiva.

En Buenaventura, hay 135 personas protegidas, 
60 hombres, 25 vehículos de los cuales 9 son 
blindados y 19 vehículos convencionales, se realizó 
un consejo de seguridad con el señor Viceministro 
de Defensa y el señor Viceministro del Interior el 
día 27 de marzo, sobre el tema puntual del comité 
de derechos territoriales.

Esta instancia se crea, paso a un tercer punto, 
Comité de Derechos Territoriales, ahí hay alguna 
articulación entre el Ministerio de Vivienda, 
Ciudad y Territorio y el Ministerio del Interior, 
que con esto quiero hacerle un reconocimiento al 
Ministerio de Vivienda que ha hecho su labor, nos 
pasa la propuesta, para la creación de ese Comité 
de Derechos Territoriales, que será socializada en 
la reunión de mañana de seguimiento.

Tengo en mis manos la propuesta, con los 
objetivos de ese comité que pretende integrar 
las instancias ya construida por la ley sobre 

se socializa Senador, usted hizo expresa mención a 
la creación de ese comité, el decreto de ese comité 
en esa comisión de seguimiento y esperamos poder 
cumplir ese compromiso que está pendiente por 
cumplirse. 

Había en esa mesa de territorio, una polémica 
especial sobre el POT de Buenaventura, sobre si 
se requerían consultas previas para la realización 
del POT de Buenaventura, hubo un debate de casi 
3 meses, varias reuniones en el Ministerio del 
Interior, Ministerio del Medio Ambiente, DNP, con 
la comunidad y se tomó la decisión de que hay que 
hacer las consultas previas para la realización de 
ese plan de ordenamiento territorial, que ya está en 
trámite por parte del Ministerio del Interior.

Ha hecho usted referencia Honorable Senador 
a algunos compromisos del Ministerio de 
Agricultura, aquí está la señora Viceministra que 
hará su intervención sobre ello, igualmente algunos 
incumplimientos del Ministerio del Trabajo, aquí 
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está el señor Viceministro de Trabajo que también 
hará su pronunciamiento sobre ello.

Y sobre el proyecto de ley de zonas económicas 
especiales, es un proyecto de iniciativa congresional 
de la bancada del Valle del Cauca, no es un proyecto 
de iniciativa del gobierno.

Con esta intervención Honorable Senador 
damos respuesta a las inquietudes que usted nos 
presenta, y estamos atentos a cualquier otro asunto 
que nosotros podamos ayudar a resolver, muchas 
gracias señor Presidente.

Bueno, muchas gracias Presidente, primero 
un saludo muy especial a todos los Senadores de 
la Comisión Primera del Senado, quiero iniciar 
estas respuestas que le estamos dando al Senador 
Alexánder López, sobre el proceso que se está 
llevando a cabo en Buenaventura.

Yo quiero iniciar diciéndoles que llevo 7 meses, 
y la primera labor que me encomendó el Presidente 
la República, fue que nos dedicaremos a este 
proceso y lo que tiene que ver con Mocoa, que son 
dos temas fundamentales de territorios que tienen 
prioridad absoluta en el gobierno del Presidente 
Santos.

Y quiero decirle que, doctor Alexánder, le han 
dejado de entregar mucha información a ustedes 
en el tema que me corresponde a mí, en el tema 
de vivienda, tengo que iniciar diciéndole que usted 
decía que no hemos tenido ninguna mesa en el 
tema de vivienda y el Ministerio de Vivienda no 
solamente ha tenido mesas en el tema de vivienda, 
sino 10 mesas adicionales en el tema de acueducto 
y alcantarillado.

La primera mesa que tuvimos, la tuvimos el 30 
de julio de 2017 y la última la tuvimos el 2 de marzo 
de este año en el tema de vivienda, y ahí la primera 
cosa que es importantísima que sepan las personas 
de Buenaventura, es que dejamos 20.000 millones 
de pesos que era el compromiso que teníamos para 
el tema de viviendas, destinado ya para ese proceso.

No importa cuál sea el gobierno de turno 
que llegue, serán listos los recursos para poder 
desarrollar las obras fundamentales de vivienda.

Y el primer problema que tenemos ahí es 
el problema de la tierra, es que no hay tierras 
disponibles que se puedan utilizar rápidamente 
y ejecutarse como queremos nosotros con estos 
recursos que tenemos, es que los 20.000 millones 
de pesos hoy ya lo hemos dispuesto, y están en 
el patrimonio que tenemos en este instante del 
proyecto de San Antonio, para que queden ahí 
y para que puedan ser disponibles en cualquier 
momento donde exista la posibilidad de la tierra 
para poder hacer esas inversiones.

Qué importante que tengamos hacia el futuro un 
proceso de institucionalidad, tenemos un problema 
muy grande, porque usted mismo lo sabe, con el 

problema del alcalde y lo que se ha vivido allá con 
el Director de Planeación y los Concejales, eso 
hace que el proceso se haga cada vez más difícil, y 
que encuentren muchas trabas para que se puedan 
ejecutar los proyectos que tiene el Gobierno 
nacional.

Yo quiero también recordarle, doctor Alexánder, 
que en estos últimos meses el Presidente de la 
República ha estado en muchas oportunidades, 
pero no solamente de visita, sino entregando obras, 
porque aquí le voy a hacer el enunciado de muchas 
que se han entregado en ese lugar, desde el malecón 
hasta lo que hicimos en un acueducto y la parte de 
agua potable que era fundamental, que era una 
promesa de muchos años y que hoy es una realidad.

Por eso es fundamental que tengamos un 
proceso importante institucional, para que en 
estos meses que nos quedan no se convierta una 
traba ni el concejo, ni el nuevo alcalde, sino que 
realmente ayudemos a que se puedan avanzar en 
estos procesos.

Y la gente ha estado tranquila ¿por qué ha estado 
tranquila? porque la gente no es boba, la gente ve 
que hay una inversión real, porque están dándose 
cuenta de que los resultados se están viendo, 
porque están viendo que todos los meses y todas las 
semanas hay Gobierno nacional presente, haciendo 
lo necesario para que se ejecuten las obras.

Yo le quiero decir que esos recursos como ya se 
lo dije, ya están disponibles, y que del Ministerio no 
solamente estamos haciendo esto, sino que tenemos 
hoy la disponibilidad de hacer las viviendas, de 
acuerdo a la gente que ha pedido cómo deben 
hacerse estas viviendas, estas viviendas no son 
decididas en Bogotá, ni en Cali, son decididas con 
los arquitectos y con las personas del territorio, que 
están en este momento muy entusiasmadas para 
que hagamos este proyecto.

La primera decisión que se tiene que tomar, 
rápidamente, es si vamos a utilizar el macroproyecto 
de San Antonio, que es el único que tiene la tierra 
apta para poderse invertir rápidamente los recursos.

Y tenemos los proyectos y los subsidios 
necesarios para que se ejecuten, aquí a diferencia de 
lo que piensan, no son solo 1.900 las posibilidades 
de viviendas que se van a tener, si existe el 
territorio y los recursos necesarios, podemos hacer 
20.000, 10.000, 5.000, 15.000, pero eso depende la 
demanda, porque es que la ley y este territorio es 
uno solo, Colombia es uno solo y no es por que 
digamos que allá se le van a destinar unos recursos, 
si no aparece la demanda en este preciso momento 
y otros departamentos empiezan a solicitar los 
recursos de subsidios, pues esos tendrán que irse 
por demanda a donde tengan que aparecer.

Yo le quiero contar que se hicieron dos procesos 
importantes en la última convocatoria, se pueden 
construir 284 viviendas BIP, que llegan hasta 90 
salarios mínimos y 726 viviendas de interés social 
para ese macroproyecto.
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Y vuelvo a repetirle no son las casitas que 
se hicieron anteriormente, estas son con todas 
las capacidades, usted puede ver las que se han 
entregado un Mocoa, donde son casi de 60 metros, 
donde tienen 3 habitaciones, 2 baños, sala-comedor, 
o sea, realmente son totalmente dignas.

Pero adicionalmente estamos ayudando hacer 
que ese macroproyecto sea una ciudad dentro de 
la ciudad, y que cumpla con estos requisitos, y 
para esto destinamos, por ejemplo, una obra que 
tampoco estaba en los acuerdos, pero que la dejamos 
porque nos parecía importante, un parque de 800 
millones de pesos para que haga parte también de 
ese macroproyecto que se va hacer de viviendas, 
para seguir haciendo lo que hemos dicho ciudades 
dentro de las ciudades.

Hoy tenemos la posibilidad también de estar 
trabajando con personas como la Fundación 
Carvajal, donde hemos destinado 1.239 millones 
de pesos, donde el 70% los pone el Ministerio de 
Vivienda y el 30% la Fundación, para que hagamos 
el acompañamiento y el seguimiento de las personas 
que van a vivir y que van a estar en ese complejo 
habitacional.

Igualmente se ha hecho un trabajo muy 
importante, en lo que tiene que ver con los 
subsidios, hicimos una mesa donde invitamos 
al Fondo Nacional del Ahorro, donde fue el 
Viceministro de Vivienda, donde estuvimos con las 
personas que van a vivir y que necesitan vivienda 
en este momento, mostrándoles los proyectos de mi 
casa ya, mostrándoles los diferentes subsidios que 
tenemos disponibles y la oportunidad que se tiene 
en este momento para que podamos hacer eso una 
realidad.

Igualmente le quiero informar, que usted me 
preguntaba, y lo decía más bien, usted nos dio y 
nos echó
15 años sería el proceso para hacer acueductos y 
alcantarillados en esa región del país.

Y como usted se dio cuenta en este momento, 
tenemos ya primero los recursos y segundo las 
mesas trabajando, para que en menos de dos años 
tengamos unas soluciones realmente importantes, 
para que la gente se sienta satisfecha con lo que se 
ha hecho en estas mesas de concertación.

La primera mesa, vuelvo a repetir, se hizo el 13 
de junio de 2017, y en lo que tiene que ver con agua 
potable y así se hicieron días más, la última el 14 
de marzo 2018, donde estamos diciéndoles a estas 
personas que tenemos ya primero un plan de choque 
de 44.994 millones de pesos, de los cuales 20.332 
son del Presupuesto General de la Nación, 18.746 
del Fondo Nacional de Regalías y 147 millones del 
Distrito y 72 del Sistema General de Regalías y 

han generado con los recursos del convenio.
¿Esto para qué? Optimización de la Planta de 

Venecia, 1.200 litros por segundo, esa fue la planta 
que fuimos a inaugurar con el Presidente y que se 
logró ya tener disponible una obra que costó casi 

9.000 millones de pesos, y que entregamos el 14 de 
marzo y que la fuente de recursos fue de la Nación.

Esa es una obra concreta, una obra que se ve y 
que ya están disfrutando y que, en los momentos 
de lluvia, con la túrbida que se produce, no se 
tienen que hacer los recortes, y que ya estamos 
cumpliendo con las 6 horas, por lo menos diarias 
que se pueden dar con este recurso tan importante 
para ese municipio.

Se hizo la optimización de la planta escalerete, 
que también es fundamental, que son casi 15.500 
millones de pesos, que se entregó también el 14 de 
marzo de 2018 y que la fuente, vuelvo a decirlo 
es la Nación, demostrando que los recursos que se 
estaban comprometiendo, se estaban cumpliendo y 
que no eran palabras, sino hechos concretos que ya 
la ciudadanía está recibiendo.

Igualmente se hizo la habilitación de la línea de 
conexión de la 27, que es en escalerete al sector 
de Córdoba y su extensión es de 15 kilómetros, es 
una inversión de casi 9.000 millones de pesos, ya se 
iniciaron las obras, en la segunda semana de febrero 
de 2018 y este proyecto está formulado para que lo 
podamos terminar en los próximos meses.

Igualmente se hicieron obras prioritarias para 
el plan maestro, la construcción del tanque de 
almacenamiento de Venecia, como usted lo ha 
dicho, estos proyectos no existían, y teníamos que 
hacer toda fase técnica, y teníamos que hacer todo 
un proyecto, y todo un desarrollo para que fueran 
una realidad, pues este tanque de almacenamiento 
de Venecia costará 14.517 millones de pesos, el 
avance de obra se dio el concepto técnico que es 
otro de los problemas que se tenían anteriormente, 
que no tenían los conceptos técnicos, para poder 
desarrollar las inversiones y en este momento 
hemos avanzado en este proceso.

El Ministerio de Vivienda y Territorio es el que 
entrega los recursos, que tiene que ver con este 
proceso, igual lo que tiene que ver con el tanque de 
almacenamiento de Aloma, valor 36.163 millones 
de pesos, pero también es importante que se diga 
que ya se dio acta de inicio de la obra, que se hizo 
todos los estudios y que ya está priorizado, y que 
empezó el proceso a través de un crédito del Banco 
Interamericano (BIP), para que podamos hacerlo a 

Estamos en el proceso de la bocatoma, que es 
otra de las necesidades fundamentales para este 
proceso, y en ese tema son 24.712 millones de pesos, 
y así sucesivamente hay una cantidad de obras que 
ya tienen los estudios técnicos, y que como usted 
dice van a ser una realidad porque contamos con 
los recursos, los créditos y el compromiso de la 
Nación.

Seguimos haciendo las mesas de concertación, 
como decía el Viceministro del Interior, 
mañana tenemos otra mesa fundamental para 
comprometernos en ese proceso, y lo más 
importante yo le vuelvo a decir, tenemos un 
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problema muy grave con la parte de tierra, yo le 
he dicho que hemos hecho en este proceso que nos 
parece muy importante, a través de un Convenio 
Interadministrativo el 039 en 2017, se hizo ese 
convenio con el Distrito en el mes de noviembre 
del 2017, para titular predios del instinto Inurbe.

Porque hay muchos predios del Inurbe que 
pueden ser aptos para la vivienda, pero que 
tenemos hoy un problema muy grave porque no 
hay seguridad jurídica, porque hay unos procesos 
gravísimos del manejo de esas mismas tierras, y en 
este momento por eso estamos desarrollando ese 
proceso, donde vamos a entregar en el barrio por 
ejemplo, La Independencia 100.000 predios, Juan 
XXIII 2.000 predios, y la transformación que se está 
entregando para que podamos tener un inventario 
de tierra, para poder desarrollar lo que usted ha 
dicho y es necesario la inversión en vivienda.

Yo por eso le quiero decir, doctor Senador, 
que es muy importante que usted nos ayude en 
este proceso, la gente está contenta porque ve 
el desarrollo que se está realizando, que en el 
Ministerio de Vivienda están comprometidos los 
recursos y existen y no importa quién sea el elegido 
en la próxima oportunidad, tendrán los recursos para 
el agua potable, saneamiento básico y vivienda.

Que le pedimos el favor que también la 
comunidad entienda, que no se le pueden entregar 
los recursos para que ellos construyan las viviendas, 
que la ley en Colombia es una sola, y que en 
Buenaventura la ley colombiana tiene que hacer y 
se tiene que hacer cumplir de todas maneras, puede 

se hayan hecho unos compromisos, pero siempre 
tendrán que estar enmarcados en la Constitución y 
la ley.

Por eso quería darle estos puntos, para que usted 
conozca que tenemos estos recursos, que no son 
promesas, que ya se han entregado obras, y que 
los 20.000 millones de pesos que era el primer 
compromiso de vivienda, ya están disponibles, y 
que necesitamos que la administración municipal 
ayude para que podamos de verdad desarrollar este 
proceso.

Si se hacen en proyectos diferentes al 

esto es por oferta y demanda, los que van a ofrecer 
las viviendas, los constructores, con 70 salarios 

dentro del macroproyecto son 90 salarios mínimos 

porque con esos recursos y con la tierra que existe 
ahí podemos desarrollar rápidamente el proyecto.

Y la vivienda que se va a entregar es diseñada por 
la gente de Buenaventura con todas las capacidades 
y con toda la técnica de hacer vivienda digna, para 
que en Colombia no tengamos dolores de cabeza.

Así que le agradezco, doctor Alexánder, que 
nos ayude a pagar el incendio y que nos ayude a 
que esto sea una realidad en estos próximos tres 
meses, porque es orden del Presidente Santos que 

le pongamos todo el vapor hasta el último día del 
mandato del Presidente Santos.

Bueno gracias, buenas tardes ya a todos, un 
saludo especial al señor Presidente, a través suyo 
a los honorables Congresistas que hacen parte de 
esta Comisión, saludo de manera especial y hago 
también un homenaje como lo hace el doctor 
Alexánder López a la comunidad de Buenaventura, 
que, con su denodado trabajo, con la decisión de 
acompañar los esfuerzos de todos, hacen parte y 
son protagonistas del desarrollo del país, acompaño 
ese homenaje, doctor Alexánder.

En segundo lugar, quiero hacer algunas 

presentación y en el cuestionario iniciando por 
lo siguiente, yo creo que es clave para todos aquí 
recordar cuál es el propósito más importante de 
esa declaración de compromisos, de los distintos 
gobiernos incluido el Gobierno nacional con la 
comunidad de Buenaventura.

Y lo leo textual, porque a partir de ello creo que 

avances, pero también las preocupaciones y los 
retos que también nos asisten, en relación con el 
cumplimiento, de insisto en ello, el compromiso 
adoptado en la declaración, servicios de salud como 
merecen los bonaverenses, exequibles, integrales, 

complejidad, con algo que se agregó allí en el 
compromiso que es también bien importante, 

Alexánder, fortalecimiento también de lo público, 
que ha sido especialmente importante allí.

Nosotros tenemos liderado por toda la gente 
que acompañó este paro en el año inmediatamente 
anterior, una comisión de salud, tuve la oportunidad 
de saludar a Vidal, a Hurtado, a todos ellos, con ellos 
nos hemos venido reuniendo de manera tranquila, 
mirando los aspectos o los diferentes aspectos del 
compromiso y cómo avanzan.

tiene que ver atendiendo su cuestionario, con las 
inversiones que ahora se han hecho, pero los retos 
gigantes que todavía tenemos, por ejemplo, el de 
reapertura del hospital para servicios de mediana 
y alta complejidad, al cual quiero hacer especial 
referencia.

Quiero además analizar y señalar lo siguiente, 

clave aquí que para todos quede eso precisó, el 
compromiso lo asume la Nación con la energía 
que corresponde hacerlo, pero también es un 

departamento del Valle del Cauca y las autoridades 
distritales.

Porque también en el marco de sus competencias 
ello es importante, después explicaré porqué hago 



GACETA DEL CONGRESO  330 Lunes, 28 de mayo de 2018 Página 27

también haré
aseguradores que tienen presencia en ese territorio, 
como la responsabilidad que tienen ellos para 
garantizar una red, actividades que se han venido 
haciendo, pero quizás también falta profundizar 
de alguna forma como las entidades como la 
Supersalud.

De todas maneras, atendiendo esas 
responsabilidades y esas claridades, inicio lo 
siguiente, un resumen rápido de las inversiones 
hechas, se asignaron inicialmente 550 millones 
de pesos, el distrito de Buenaventura no disponía 
de una morgue, esa morgue ya está prácticamente 
terminada en un 100%, yo creo que ya en 
funcionamiento los próximos días.

Luego ello se dijo algo que es muy importante, 
que ha sido clave también dentro del ejercicio 
de reapertura del hospital, doctor Roosvelt, que 
tiene que ver con 900 millones para un estudio 

de reforzamiento estructural del Hospital Distrital 
de Buenaventura Luis Ablanque de la Plata 
¿qué importancia tiene él? Porque nos permite 

que ese hospital podría tener, insisto en los temas 
de reforzamiento estructural.

Esos recursos fueron girados el año 
inmediatamente anterior, como a mediados del año 
y todavía estamos pendientes de la ejecución de los 
mismos, responsabilidad de la entidad distrital.

Hay disponibles adicional, en el proceso de 
ejecución, unos recursos de un fondo especial que 
nosotros disponemos para entidades u hospitales 

suman 2.884 millones de pesos, para temas 
relacionados con deudas y demás que el hospital ha 

hospital está en ese marco de gestión y el Ministerio 
ha dispuesto unos recursos para el efecto.

Uno muy importante Senador, ya girados, que es 
un sueño de toda la comunidad de Buenaventura, 
tiene que ver con la nueva ciudadela hospitalaria, 
de las que quizás todos han hecho alguna mención 
antes, esos estudios valorados, por lo menos el 
compromiso nuestro de cercano a 1.500, o de 1.500 
millones de pesos de manera concreta, ya fueron 
girados al hospital Luis Ablanque de la Plata, con 
la idea de trabajar o insistir en esos estudios del 
dimensionamiento, de la factibilidad, de un proyecto 
que en el marco de los acuerdos se estiman arriba 
de 180.000 millones, que es de mediano y largo 
aviento,  pero que, sin embargo, es una expectativa 
absolutamente clave, ya fueron girados.

Además se asignaron 882 millones de pesos 
para 3 proyectos de los puestos de salud, hay 19 

adicionalmente y recientemente se viabilizaron 3 
más por mil millones, cuyo trámite de transferencia 
ya se ha hecho.

Así las cosas, sumados esos son arriba de 
7.000 millones, pero no es lo único, dentro del 
plan de choque que usted de manera tangencial 
referenció fueron girados 2.000 millones de pesos 
para rotación del hospital, para contribuir con la 
reapertura del hospital, el 99% de esos equipos 
ya están disponibles en el hospital y un grupo 
o una inversión cercana a 1.200 millones para 
fortalecer la red de transporte, de ambulancias del 
distrito, 6 ambulancias nuevas, hace ya tal vez 2 

odontológica que haya ido prestando servicios, uno 
suma ahí son cerca de 12.000 millones de pesos.

Sin embargo, el reto mayor con el que empecé 
tiene que ver con la reapertura de los servicios 
de mediana y alta complejidad en el distrito de 

conocen aquí, testigos hay varios, usted fue uno 
de ellos, el compromiso del distrito fue hacer las 
inversiones con sus regalías para que el hospital 
pueda prestar unos servicios de mediana y alta 
complejidad, como corresponde, parcialmente 
cumplido.

De acuerdo con la información que hemos tenido 
en septiembre-octubre el año pasado se reiniciaron 
unos servicios de consulta especializada, sino algo 
lo de fondo, lo que la comunidad nos ha exigido, lo 
que Humberto Hurtado y todo el equipo de salud 
viene reclamando con algún, con toda justicia, 
es que además de esa consulta especializada que 
ya se presta, los quirófanos, la unidad de cuidado 
intensivo y las áreas de hospitalización, realmente 
entren en funcionamiento.

Yo no quiero traer aquí a colación lo que está 
pasando hoy, que frustra mucho, porque la realidad 
cuando intenté hablar con el gerente actual del 
hospital, él dice no tengo interlocución a pesar de 
que las obras están arriba del 90%, no sabría yo, 
el compromiso era en abril de este año, volverlo 
abrir, que estos servicios especializados entren en 
funcionamiento y la cosa ha estado allí.

Ese es quizás el reto mayor, hay unos otros en 
los que hemos venido trabajando, yo voy hacer 
rápidamente referencia a ellos, uno que es sueño 
también de todos, es tener una unidad de cuidados 

servicio tiene absolutas restricciones en el distrito, 
ese proyecto está siendo ajustado, yo confío que 
en los próximos días la entidad territorial lo pueda, 
con el acompañamiento permanente nuestro, que 
así ha sido poderlo concretar.

Tenemos un grupo de proyectos, 3 en total, que 
han avanzado de manera muy parcial para fortalecer 
y poner como corresponde de manera adecuada y 
funcional, apropiadamente dotados unos puestos de 
salud en el área urbana, en las áreas rurales, unas 
inversiones iniciales a las que ya hice referencia, 

Quiero hacer rápida referencia tal vez a 2 cosas, 
una al desarrollo de un modelo de gestión que 

en el distrito y que arranca en consenso con 
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todos, con lo que nosotros le hemos denominado 
una caracterización de la población, ya hay una 
inversión del departamento echa allí, una reunión 
y un encuentro de trabajo, además absolutamente 
productivas las semanas anteriores con los líderes 
en el distrito de Buenaventura.

para terminar la caracterización de esa población 

ajustar esa prestación de servicios realmente se dé.
Temas varios pendientes, hay un compromiso 

en los temas de medicina tradicional, de ajuste 
quizás en el la unidad de pago por capitación que 
se dispone en el distrito, con información que 
estamos recogiendo, con el acompañamiento de las 
entidades territoriales.

Un tema todavía pendiente, desafortunadamente 

hospital San Agustín de Puerto Merizalde, también 
importante en estos temas de gestión, realmente 
puedan disponer rápidamente lo que corresponde, 
en este caso a proyectos y el compromiso nuestro 

En resumen, yo le quiero señalar, yo realmente 
comparto su preocupación, tenemos realmente retos 
todavía gigantes, ese panorama que usted señala 
como triste todavía no está absolutamente resuelto 
en la comunidad, yo confío que con el trabajo 
de todos, responsabilidad de todos, lo podamos 
concretar en el menor plazo posible, tenemos la 
energía y hemos dispuesto los recursos inclusive de 
este año, yo le quiero señalar eso, este año ya se han 
dispuesto alrededor de 1.800 millones y tenemos la 
posibilidad de hacer recursos adicionales.

No resulta entonces cierto que no queramos y 
que no tengamos cómo a pesar de las restricciones 
presupuestales hacer las inversiones que el distrito 
de Buenaventura quiere y merece, para usted, 
doctor Alexánder, la información y para toda la 
gente de Buenaventura que aquí está presente, 
muchas gracias señor Presidente.

Bueno muy buenas tardes ya, un especial saludo 
Presidente, para todos los miembros de la Comisión 
Primera del Senado, para todos los compañeros 
de gobierno, Ministro de Ambiente, Ministro de 
Vivienda, Ministro encargado del Interior y los 
demás funcionarios de gobierno.

Presidente primero desviarme rápidamente del 
motivo y el propósito de esta reunión, y también un 
poquito explicar mi tardanza Presidente, y es pues 
una gran noticia que anunciamos, hace apenas una 
hora para la ciudad, para Bogotá, y es la aprobación 
por parte de Conpes de la garantía, Nación para la 
Empresa Metro Bogotá por un valor de 7.8 billones 
de pesos, que materializa lo que es este primer paso 

para Bogotá.

Hay 3 créditos ahí ya planteados, 600 millones 
de dólares para el Banco Mundial, 600 millones 
de dólares para el Banco Interamericano de 
Desarrollo, y 480 millones de dólares para el Banco 
Europeo de Infraestructura, para un total de 1.680 
millones de dólares, cosas que van a generar de 
nuevo los avances paso a paso para consolidar este 
importantísimo proyecto de infraestructura para la 
ciudad de Bogotá.

Entonces con esa nota al pie de página, primero 
Senador Alexánder López agradecerle por esta 
situación, por la importancia a este debate, yo me 
voy a concentrar muy rápidamente, no voy a hacer la 
presentación para ahorrarnos los tiempos dado que 
una gran cantidad de funcionarios que seguramente 
querrán expresar sus opiniones, concentrarme 
especialmente en lo que usted ha mencionado 
Senador que tiene que ver con el Complejo de 
Actividades Económicas de Buenaventura (CAEB).

Contarles rápidamente ¿cuál es el espíritu? ¿cuál 
es el propósito de este importante plan? ¿qué hemos 
hecho? lo que tendremos que corregir, por supuesto, 
lo haremos y segundo contestar puntualmente las 
preguntas que me hizo el Senador, frente a 2 temas 
particulares.

Entonces contarles primero, Buenaventura 
todos conocemos las necesidades de desarrollo, 
materializadas el paro del año anterior, donde 
el Senador jugó un papel muy importante de 
articulación entre el Gobierno nacional y los líderes 
de las comunidades.

Y lo que se ha planteado es una visión de un 
polo desarrollo dada la ubicación estratégica 
de Buenaventura, que tenga una visión de 
competitividad, de plataforma logística y de 
articulación, con lo que es el crecimiento de toda 

una oportunidad muy importante Presidente, que es 
todo lo que viene haciendo el país para integrarse 
de manera económica y comercial, con los países 

Y ahí Buenaventura tiene un rol fundamental, 
pero especialmente una oportunidad que si se hace 
bien, que, si se hace de manera articulada, Gobierno 
nacional - Gobierno local y, por supuesto, las 
comunidades, creemos que de nuevo van a ser un 
gran y contundente logró de desarrollo económico 
incluyente para el municipio.

El centro, el CAEB, voy a hablar ahora del 
CAEB, para resumir, arranca como una idea en el 
2003, una idea que en principio se planteó como 
una plataforma logística, y que en la medida en 
que tuvimos las discusiones con el sector privado, 
con las comunidades, con las autoridades locales, 
se planteó ya más como un polo de desarrollo que 
tuviera, por supuesto, la plataforma logística, pero 
todo lo que tiene que ver con una infraestructura 
que permita de nuevo avanzar de una manera 
importante, no solamente los temas logísticos, sino 
también en los temas industriales.
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En el 2014 arrancamos con ese estudio de 

Planeación Nacional, y luego en el 2015 arrancamos 
a pensar en cuál podría ser ese modelo de negocio, 
el modelo institucional, la participación, por 
supuesto, de las comunidades que es absolutamente 
esencial.

Y en el 2016 ya pensando más en cuál podría 
ser el vehículo jurídico, por supuesto, Senador 
López hay que reconocer que un proyecto de 
esta magnitud, de esta dimensión y esta visión, 
no es fácil de concretar, requiere una multitud 
de actores en su conformación, requiere una 
multitud de instrumentos y requiere, por supuesto, 
especialmente una serie de consensos al interior del 
municipio.

¿Qué requiere el CAEB de una manera muy 
concretamente? Hay 2 ejes estratégicos de requisitos 
fundamentales para poder implementar este CAEB, 
primero lo que tiene que ver con el eje económico, 
todo lo que les acabo de comentar, que es cómo 
aprovechar ese potencial portuario y logístico del 
Distrito y así promover el desarrollo económico, 
eso, por un lado.

El otro eje es el eje social, que básicamente 
como estamos hablando de desarrollo sostenible, 
de crecimiento incluyente, habla de cómo 
podemos desarrollar de una integral a todos los 
habitantes del municipio Buenaventura, a través 
de las intervenciones pertinentes del Estado, de 
la infraestructura social, algunas de ellas que ya 
comentaron el Ministro de Vivienda, el Viceministro 
de Salud y que van a comentar muy seguramente 
los otros colegas.

Y hay 3 temas fundamentales para lograr 
esos 2 ejes, el eje económico, de crecimiento, 
de desarrollo, el eje social, de infraestructura, de 
bienes públicos sociales, primero los instrumentos 

que ver de manera esencial Senador López con el 
Plan de Ordenamiento Territorial, ya voy a hablar 
un poquito de ese tema.

Segundo, fundamental tener claridad en las 
reglas de juego, y esto requiere, por supuesto, 
especialmente en lo que tiene que ver con la 
propiedad y tenencia del suelo, cuál es la claridad 
jurídica para generar un saneamiento predial, 
que permita dar garantías a los inversionistas 
locales y, por supuesto, hacia adelante también 
internacionales.

públicos a los 3 niveles de Gobierno nacional, 
departamental y municipal y, por supuesto, los 
actores privados que tienen que ver no sólo con los 
empresarios, los potenciales inversionistas, sino 
especialmente con las comunidades.

Entonces, primero, Plan de Ordenamiento 
Territorial, este fue un tema crítico Presidente en 
el paro que se desarrolló el año anterior, porque el 
distrito viene actualizando, por supuesto, el Plan de 
Ordenamiento Territorial, en el contexto además 

del apoyo técnico que presta Planeación Nacional, 
en nuestro programa posmoderno, y había una 
inquietud acerca de la necesidad de hacer un 
proceso de consulta previa, para la elaboración de 
ese nuevo Plan de Ordenamiento Territorial.

El Ministerio del Interior, señor Ministro del 
Interior encargado, hace unas semanas sacó un 
concepto en donde en efecto avala esa solicitud 
de las comunidades, y obliga al Gobierno local 
y, por supuesto, al privado, que viene haciendo 
el desarrollo de los estudios técnicos, de riesgo 
y demás, a hacer ese proceso en consulta previa, 
que el gobierno, por supuesto, y el privado deben 
acoger, y así se va a hacer.

¿Cuándo se planea entregar esto? con los 
tiempos que estamos planteando, con el privado y, 
por supuesto, con el apoyo de la alcaldía, se plantea 
la entrega de esto en julio de este año, esto no quiere 
decir que en julio se adopte el plan, se entregan 
completamente los productos, son 15 productos 
que plantea este nuevo Plan de Ordenamiento 
Territorial.

Entonces creo que hemos solventado Presidente 
un tema muy importante, y era una solicitud 

proceso de consulta previa en este Plan de 
Ordenamiento Territorial.

El otro tema tiene que ver con los planes 
parciales, que seguramente van a tener que ser 
implementados una vez se logre consolidar ya la 
idea de este CAEB, por supuesto, fundamental, 
para ese ordenamiento territorial del CAEB, contar 
con ese plan de ordenamiento ya completamente 
adoptado por la autoridad local.

Y aquí es fundamental el tema del ordenamiento 
territorial, les quiero contar ¿Por qué? cuando 
uno mira en perspectiva lo que se plantea 
potencialmente, de ubicación de este CAEB, pues 
realmente hay unos retos fundamentales desde el 
punto de vista de tenencia y propiedad del suelo, 
el 75% del territorio potencial, de la ubicación de 
CAEB es propiedad de los consejos comunitarios.

Entonces indudablemente hace parte esencial de 
este diálogo conjunto entre el Gobierno nacional, 
las autoridades locales y las comunidades, poder 
ordenar de una manera adecuada el territorio, 75% 
consejos comunitarios, 10% propiedad del Indumil 
y el 15% de los privados.

Así que creo que estamos avanzando en ese 
componente de ordenamiento territorial, estamos 
haciendo las cosas despacio pero bien hechas, 
porque esta una visión de desarrollo de largo plazo, 
arrancamos con esta idea en el 2013, ya vamos para 
5 años, pero no por ir más rápido vamos mejor.

El segundo componente tiene que ver con 
el esquema de articulación institucional, y eso 
está muy atado a las preguntas que me hacía el 
Senador citante, sobre cómo estamos involucrando 
las comunidades en este proyecto desarrollo, que 
además aprovecho para decirles Senadores, aquí 
estamos todos jalando para el mismo lado, gobierno, 
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congreso, autoridades locales, comunidades, 
en una visión de desarrollo para el Distrito de 
Buenaventura.

Entonces, en esta articulación institucional 
tenemos un comité directivo, en donde está 
Planeación Nacional quien hace la gerencia 
de alguna forma territorial del proyecto y está 
acompañando técnicamente la formulación del 
POT, está la Agencia Nacional de Infraestructura 
quien hace parte de todo lo que tiene que ver ahora 
con la concreción de la estructuración técnica, 

110 hectáreas que mencionaban Senador López 

social y Ambiental de esa zona más amplia de 1.800 
hectáreas de adición más estructural de este CAEB.

Esto por el lado del Gobierno nacional, por 
supuesto por lado del gobierno, y me falta de 
Ministro de Ambiente, el Ministro de Ambiente 
también por supuesto es parte en el acompañamiento 
de todo el desarrollo de los estudios ambientales y 
de riesgo para la formulación del POT.

Senador que hemos tenido una participación muy 
activa de los líderes de los consejos comunitarios 
de Gamboa y Caucana, ahí yo le entregué en la 
respuesta formal a su citación las fechas en donde 
hemos hecho la socialización, recibido inquietudes 
y por supuesto incorporado los comentarios de los 
líderes de estos consejos comunitarios de Gamboa 
y Caucana.

Que están pensando no solamente en este 
proyecto CAEB, sino lo que adoptó por decreto de 
la alcaldía en 2009 que es esta formulación, de la 
expansión del plan zonal norte de Buenaventura.

Así que esta participación de las comunidades 
ha sido efectiva, y por supuesto si las comunidades 
consideran que debemos continuar, incluir, algunos 
miembros de otros consejos comunitarios, por 
supuesto usted sabe Senador que cuenta con toda 
nuestra voluntad para hacerlo.

Entonces, para cerrar el tema CAEB y 
contestarle puntualmente las preguntas Senador, 
arrancamos ahora con una estructuración 3.000 
millones de pesos que va a invertir la Agencia 
Nacional de Infraestructura, que va a llevar de 
prefactibilidad a factibilidad la plataforma logística 
para Buenaventura, esta visión de desarrollo en esta 
primera fase de este proyecto CAEB.

¿qué quiere hacer esta estructuración? pues 
darnos ideas acerca de cuáles son los potenciales 

dar viabilidad a este esquema de esta plataforma 
logística en el CAEB?

En la segunda fase una vez la ANI termine 
este proceso, que de nuevo va a contar con toda la 
inclusión de los actores locales, arranca ya con el 
plan zonal de expansión, la gobernación del Valle, 
quién ha sido un actor muy importante en este 
proceso, ha dispuesto recursos de 400 millones de 

pesos, para poder adoptar y apoyar la formulación 
de este instrumento de expansión zonal del norte, 

básica requerida para el desarrollo urbanístico de 
esta zona tan importante.

el esquema completo, cerrado, de lo que es la 

de negocio para ese desarrollo de proyectos al 
interior del CAEB? no solamente el componente 
logístico, sino también por supuesto del componente 
industrial.

Así que Senador y Presidente creo que es una 
idea muy interesante, creo que todos estamos de 
nuevo del mismo lado, tenemos que construir de 
una manera participativa, pero avanzando a paso 

gobierno no va a dejar cerrado, que va a dejar estas 
bases para que se adelante el Gobierno nacional, el 
nuevo gobierno continúe construyendo sobre lo que 
creo Senador es una idea de desarrollo económico, 
pero especialmente incluyente para el municipio de 
Buenaventura.

Cierro muy rápidamente, con una pregunta muy 
particular que me hizo usted Senador, que fue lo del 
proyecto de ley de zonas económicas especiales, 
ya el Ministro del Interior encargado habló de ese 
tema, destacar que es un proyecto de iniciativa 
parlamentaria, como usted lo mencionó, contarle 
que nosotros hicimos unos comentarios al proyecto 
de ley el año anterior, el año pasado, en donde 
hacíamos unas observaciones muy de fondo, sobre 
la conveniencia…

…Hicimos unas observaciones muy de fondo 
sobre la conveniencia de ese proyecto de ley, le 
voy a hacer llegar Senador esas observaciones, 
entendemos que todavía no sean incorporado, 
así que haremos por supuesto esa solicitud muy 
formal, para que los ponentes pueden incluir 
las observaciones, ahí creo que hay también 
temas como los que usted menciona los temas de 
participación.

quiero invitarlo, hemos tenido ya dos comités 
directivos del CAEB, uno el que usted mencionó 
de una foto de hace un par de meses con la 
gobernadora, ahí tuvimos, invitamos a dos líderes 
de las comunidades que infortunadamente no 
llegaron, ya le doy los nombres, estaba por supuesto 
Rosita, la doctora Rosita Emilia Solís y la Doctora 
Marleny Hinestroza, quienes infortunadamente no 
pudieron llegar.

Pero quiero Senador López invitarlo a usted muy 
especialmente y a los líderes de las comunidades, 
a que a la próxima sesión del comité directivo, 
puedan ir, escuchar lo que estamos haciendo, pero 
también contarnos cuáles son las preocupaciones, 
estoy y quiero dejarle esto muy claro a usted 
Senador, a todos los miembros de la Comisión, 
Presidente, se está haciendo de frente con todas 
las comunidades, si hay inquietudes acerca de la 



GACETA DEL CONGRESO  330 Lunes, 28 de mayo de 2018 Página 31

participación de otros miembros de comunidades 
que sienten que la información no les está llegando, 

abiertas, y le reitero Senador la invitación para que 
usted y los líderes nos acompañen en el siguiente 
consejo directivo para poder seguir construyendo 
en esta visión de desarrollo para el municipio de 
Buenaventura, muchas gracias Presidente.

:
Presidente muchas gracias, agradecerle a esta 

Comisión, al honorables Senador Alexánder 
López por esta convocatoria a este importante 
debate, agradecerle a los honorables Senadores y 
Senadoras, como ustedes saben y como ya lo dijeron 
nuestros colegas del Gobierno nacional a quien 
saludo también, se ha hecho un trabajo permanente 
y prioritario en lo que tiene que ver con la respuesta 
a los desafíos de Buenaventura y el Pací
tema de la mayor prioridad y alto en la agenda del 
Gobierno nacional.

Y en ese sentido se han presentado políticas, 
desarrollos legislativos y también lo que valoramos, 
y teniendo en cuenta que he participado como uno 
de los plenipotenciarios con el señor Ministro del 
Interior y con la Presidencia de la República en este 
diálogo.

De los mayores desarrollos que le quedan a la 
región, en este gobierno, además de las partidas 
presupuestales y los proyectos, tiene que ver 
con el esquema institucional de diálogo entre el 
distrito especial de Buenaventura y la región y 
la nación, realmente los términos de este diálogo 
cambiaron sustancialmente, por las iniciativas del 
gobierno y por la movilización de la comunidad de 
Buenaventura.

Hoy se construyen estas propuestas de manera 
conjunta, en un esquema institucional ya legitimado 
legalmente.

Nosotros en los avances del sector ambiente, 
establecimos en el marco de los acuerdos del paro 
cívico, una mesa técnica ambiental, y en esa mesa 
técnica ambiental nos comprometimos en una tarea 
de ejercicio de la autoridad ambiental, que para 
el caso de Buenaventura rural es la CVC, para el 
caso de Buenaventura urbana es el Establecimiento 
Público Ambiental EPA.

En ese ejercicio de la autoridad ambiental, 
nosotros establecimos un mecanismo de diálogo 
sobre algunos temas que han sido preocupación de 
la comunidad asociada en los líderes del paro.

En primer lugar, todo lo que tiene que ver 
con el dragado del canal de acceso al puerto de 
Buenaventura donde establecimos un mecanismo 
de diálogo entre la comunidad, la ANLA y el Invías, 
y una revisión del esquema de compensaciones.

En ese diálogo ha participado la autoridad 
nacional de pesca, igualmente en el caso de 
ejercicio de la autoridad ambiental, igualmente se 
está a la espera de solicitud de licencias y esta se 

presenta de la ampliación de este dragado por parte 
del Invías para tener una participación activa de la 
comunidad.

En el mismo ejercicio de autoridad ambiental, 
se estableció la necesidad de revisar los patios 
de carbón, que estaban ubicados en la zona 
urbana de Buenaventura, en la revisión de esos 
patios de carbón, encontramos que el esquema 
de ordenamiento previsto permitía ese tipo de 
actividades, sin embargo, un equipo técnico del 
Ministerio de Ambiente y de la ANLA acompañó a 
la EPA para establecer los impactos de estos patios, 
y según esos informes, y con base en esos informes 
se procedió a cerrar dos de los patios y está en 
revisión un tercer patio de carbón.

Porque este Ministerio es del criterio de que 
obviamente, esos patios allí, con los controles un 

Y por último, en el ejercicio también de autoridad 
ambiental, respondimos a la preocupación de la 
comunidad, sobre el sitio que había seleccionado la 
alcaldía para la disposición de residuos sólidos, en lo 
que tiene que ver con el relleno y con el Ministerio de 
Vivienda, Ciudad y Territorio, el plan Todos Somos 

ese sitio correspondía efectivamente a un activo 
natural, muy importante y se recomendó buscar un 
sitio distinto, tengo entendido que se está en ese 
proceso.

Pero además del ejercicio la autoridad ambiental, 
nosotros hicimos en el marco los compromisos y 
en el marco de esta mesa, hicimos una revisión de 
establecer unos compromisos en varias áreas, que 
son las siguientes: en primer lugar, lo que tiene 
que ver con recuperación de áreas que fueron 
degradadas por actividad minera, con la asignación 
sobre todo para la vigencia hasta el 2019, de cerca 
de 5.500 billones de pesos.

En ese sentido, nosotros estamos con recursos 

proyecto para estos propósitos, y además de eso con 
el apoyo de la gobernación del Valle, que a través 
de recursos del sistema general de regalías también, 
y con el apoyo de la CVC con los documentos 
técnicos, está en el trámite de un proyecto de cerca 
de 3.500 millones de pesos para ese propósito.

El segundo o tercer componente más allá de la 
autoridad, del ejercicio autoridad ambiental, tiene 
que ver con la recuperación de cuerpos de agua, 
sobre todo de humedales, de protección del recurso 
hídrico y por cerca de 2.000 millones de pesos, 
en ese sentido nosotros avanzamos en asegurar 
con recursos del fondo nacional ambiental, 
desincentivo del agua, cerca de 1.200 millones de 
pesos para trabajar en un proyecto de recuperación 
de la cuenca abastecedora de agua de Buenaventura 
del río Escalerete.

En este proyecto hemos necesitado de 
algún trabajo adicional, porque obviamente los 
representantes del movimiento social plantean 
que incluyamos algunas quebradas urbanas, y la 
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limitación de estos recursos es que tienen que ser 
cuencas abastecedoras de agua, entonces estamos 
revisando cómo superar este escollo para hacer 
inversiones bancas urbanas de Buenaventura.

Igualmente, la EPA de Buenaventura se 
comprometió en la formulación de la política 
distrital del recurso hídrico, del distrito especial, 
con un aporte de 500 millones de pesos.

En cuanto a la recuperación de manglares, 
que fue otro de los compromisos del paro, de 
los acuerdos del paro, igualmente allí se hizo un 
compromiso cerca de 19.000 millones de pesos y el 
mayor aporte de estos compromisos de manglares 
provenían de la CVC, la CVC ha proyectado 
dentro de su plan de acción un presupuesto de 
4.000 millones de pesos, pero no ha refrendado 

porque nosotros como Sistema Nacional Ambiental 
negociamos unos acuerdos, y obviamente que lo 
vamos a cumplir, pero sí tenemos una diferencia 
porque la CVC está  tratando de bajarse del bus, y 
mi posición personal es que la CVC no ha hecho 
buenas inversiones en Buenaventura.

Buenaventura ni siquiera tiene una red de 
calidad del aire, la CVC pasó años ahí, entonces 
yo sí, y se lo digo Senador, usted que es del Valle 
Senador Alexánder, y también se lo he manifestado 
la gobernadora, la CVC debe cumplirle a 
Buenaventura, y yo creo que no se nos puede bajar 
del bus, con recuperación de manglares, nosotros 
vamos a poner recursos, y le cumplimos a los del 
paro, pero que no se nos bajen del bus, porque este 
es un acuerdo que se hizo como Estado con un 
proceso de movilización en Buenaventura.

Entonces quiero dejar eso también aquí, porque 
es muy importante y vamos a avanzar en los 
manglares con o sin la CVC.

Igualmente, nosotros que fue más o 
planeamiento del Gobierno nacional, establecimos 
que Buenaventura no debe ser parte del plan de 
mitigación y adaptación al cambio climático del 
Valle del Cauca, debe tener su propio plan, por las 
connotaciones de Buenaventura como puerto.

Y en eso hemos avanzado con el Ministerio de 
Transporte y Planeación Nacional de tener el plan 
de mitigación y adaptación al cambio climático del 
puerto, pero se requiere de la ciudad.

Ese es un plan que nos vale cerca de 1.000 
millones de pesos, que vamos a aportar para 
formular los 500 del plan de la parte técnica y 
otros 500 todo el tema de socialización, diálogo, 
consulta.

Y también estamos creando un comité de 
un nodo de cambio climático especial para 
Buenaventura, y esto se complementa con la red de 
calidad del aire para Buenaventura, que ahí son mis 
cuestionamientos del Ministerio Ambiente, si hace 
años se formuló un proyecto de red de calidad del 
aire con 5 estaciones ¿Por qué no lo invirtió?

Cuando tuvimos el desafío de las bodegas de 
carbón, y pedimos información, pues no se tienen, 

porque no tenemos la red de calidad del aire, 
evidencia para poder sustentar inclusive mejor 
nuestros conceptos técnicos.

Nosotros la vamos a hacer, el Ideam ya tiene 
los recursos, con una adición que tuvimos hace 
aproximadamente un mes del Ministerio de 
Hacienda, vamos a asignar los recursos para dejar a 
Buenaventura con una red de calidad del aire, que 
podamos saber realmente cuál es el estado de la 
calidad del aire en Buenaventura y articulada la red 
del Ideam para generar inclusive alertas, en distintas 
zonas de Buenaventura, que si en el centro no en 
la isla de Cascajal, tenemos mayores problemas 
de calidad del aire, y la gente sepa y pueda recibir 
sus alertas como establece la Resolución 2854 
del Ministerio donde tiene que presentar reportes 
diarios.

En educación ambiental se hizo un compromiso 
de 2.000 millones de pesos, allí vamos lentos 
diría yo, nosotros hicimos una inversión de 250 
millones de pesos en un convenio con la Fundación 
Universitaria del Valle para esta vigencia, y con 
los recursos priorizados para poder estructurar 
un proyecto integral de educación ambiental en 
Buenaventura, porque ahí tenemos muchos desafíos 
de manejo de residuos, es decir, hay un desafío de 
educación ambiental porque no se manejan bien los 
residuos por parte de la ciudadanía.

Igualmente, en otras inversiones tenemos un 
compromiso de 2.000 millones de pesos, lo cual 
asegura que recursos por 39.000, casi 40.000 
millones de pesos, en estas dos vigencias que 
nosotros vamos en buena ruta y vamos a cumplir.

Cuáles son los desafíos y es bueno que la 
comisión y el honorable Senador citante conozcan, 
hay varios desafíos, pero uno de ellos tiene que 
ver con la debilidad institucional de Buenaventura, 
en lo que tiene que ver con lo ambiental, por ser 
distrito, la autoridad ambiental de Buenaventura 
recae en la EPA, en la zona urbana, que es donde 
tenemos los mayores desafíos.

Y la EPA esta por un lado es débil 
institucionalmente, la queríamos fortalecer, pero 
está sumida en muchos problemas de corrupción, 
entonces no hemos encontrado la manera de 
efectivamente responder a los retos de autoridad 
ambiental.

Y este ministerio no puede estar asumiendo la 
autoridad ambiental en todo el país, entonces toca 
asumir en Magdalena, toca asumir en Cartagena, 
toca asumir en Chocó, y ahí vamos a proponerle a 
este Congreso que reestructure el Sistema Nacional 
Ambiental.

En la zona rural, y ese es uno de los desafíos, en 
la zona rural tenemos lo de la CVC, pero yo insisto 
a pesar de que nosotros estamos en el consejo de 
la CVC, si falta más decisión política de la CVC 
responderle al distrito de Buenaventura, y quiero 
dejarlo aquí establecido.

El otro desafío que tenemos es cómo estructurarle 
el acompañamiento del comité a las propuestas 
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ambientales, y hay dos niveles, un primer nivel 
que obviamente los miembros del comité tienen 
técnicos expertos, que nosotros vamos a vincular, 
a través de convenios, hay gente muy valiosa 
que conoce lo ambiental, de las comunidades, en 
conocimientos y tradición, los vamos a vincular.

Pero no podemos, sobre todo en decisiones 
de autoridad ambiental, decisiones ambientales 
que son eminentemente técnicas, todo consultar 
nuestras decisiones que por competencia podemos 
tomar.

Entonces nosotros tenemos una serie inversiones, 
como la de las 1.200 de Escaleres, dicen no, nosotros 
no validamos eso, pues es el agua de Buenaventura 
y yo sí creo que necesitamos, Senador usted que nos 
ha servido siempre de enlace y nos ha ayudado a 
llegar a acuerdos, sí mejorar la forma en que vamos 
a construir conjuntamente, porque nosotros no…

…Ese desafío lo deben tener la mayoría de 
los sectores, los que coordinamos mesa, y es no 
podemos todo someterlo a una especie de veto, 
de que si hago no hago esta inversión, porque 

todo si usted va a recuperar la cuenca de Escalerete, 
que ya acaban de construir la planta.

Entonces quería dejarle Senador eso para que 
nos ayude en ese tema con la mesa técnica y el 
comité.

Y por último, quisiera tocar el tema de pesca, 
nosotros trabajamos un esfuerzo coordinado con las 
comunidades, para proteger la fuente del recurso 
marino y de la oferta pesquera de Buenaventura que 
es fundamental, nosotros somos partidarios en el 
Ministerio de Ambiente de que debemos hacer las 
inversiones necesarias para recuperar la estructura 
pesquera de Buenaventura.

Es fundamental, para poder generar desarrollo y 
empleo en Buenaventura de la gente que lo necesita, 
nosotros también somos partidarios que hay que 
darle incentivos, acordamos un plan con comité de 
paro y con el Ministerio de Cultura que tiene que 
salir adelante, hemos hablado con la Armada.

Inclusive nosotros estamos planteando que el 
Santuario de Malpelo, pasara de 950.000 hectáreas 
a 2 millones 700.000, pero la comunidad nos dijo 
no, nosotros necesitamos explotar allá también.

Entonces por propuesta de la comunidad se 
estableció un distrito de manejo integrado desde 
Yurupary, conexo a Malpelo, donde se tiene una 
gran oferta explotación, sin embargo, no hemos 
podido implementar el plan.

¿y por qué no se puede presentar el plan?, porque 
sí requerimos que estos incentivos, lo que se le 
tiene que dar a las comunidades para que hagan sus 
faenas, la estructura de pesca de Buenaventura se 
concreten las inversiones para eso.

Ese no es un tema de nuestra responsabilidad, 
nosotros y lo acordamos con los líderes del 
paro, hemos acompañado, pero sí se requiere y 
obviamente un tema del Ministerio de Agricultura 

y allí sí requiere obviamente que tanto el Ministerio 
de Agricultura como la UNAD pues obviamente 
den respuesta a ese componente, que podemos 
alinear esos incentivos.

Y también el Ministerio de Comercio, ahí como 
gobierno nos tenemos que poner de acuerdo y 
aceptamos que ahí el paso no ha sido el más ágil 
para poder responder.

Solo eso quería, señor Presidente y honorables 
Senadores, Senador citante, compartir con ustedes 
y nosotros vamos a estar en Buenaventura, creo que 
la próxima semana, para discutir todo lo de la mesa 
ambiental, muchas gracias.

Buenas tardes a todos, saludo primero al citante, 
al doctor Alexánder López, a los demás miembros de 
la Comisión Primera, a los compañeros de gobierno 
especialmente a los Ministros y a los compañeros 
Viceministros que se encuentran en esta mesa, así 
como la comunidad de Buenaventura.

Comienzo la intervención resaltando el 4 de 
junio que fue el día en el cual se suscribieron los 
acuerdos en la mesa de educación de cara al comité 
del paro cívico de Buenaventura el año pasado.

Este 4 de junio se suscribieron junto con la 
señora Ministra Educación 14 acuerdos, de estos 14 
acuerdos uno de ellos hacía alusión a una mesa que 
pusimos en funcionamiento el mes inmediatamente 
siguiente, es decir, en el mes de julio, de esa mesa 
de negociación, donde hemos abordado cada uno 
de los 13 puntos restantes de ese acuerdo, hemos 
realizado 13 reuniones, 9 de ellas en el 2017, 4 de 
ellas en 2018, la siguiente reunión se realizará la 
semana entrante el 16 y 17 de mayo, de esas 13 
reuniones que hemos tenido 2 de ellas han sido con 
la presencia de la señora Ministra de Educación, 7 
de ellas yo misma las he liderado.

Dejo claro este tema en términos de la 
participación y el empoderamiento que como 
Ministerio de Educación hemos tenido con el 

el cumplimiento de los acuerdos con el comité del 
paro cívico.

Y voy a resaltar 7 puntos adicionales de esos 
acuerdos donde hemos tomado y hemos avanzado 
en temas estructurales para el sector educación del 
distrito, el primero de ellos resaltar el tema de la 
ampliación de la planta de docentes y directivos 
docentes, el pasado mes de noviembre hicimos un 

adicionales que fueron efectivamente viabilizados 
por el Ministerio, y que como lo señalan al principio 
el señor citante Alexánder López efectivamente 101 
ya fueron nombrados y tenemos en este momento 
33 en proceso de nombramiento.

Es decir, 134 docentes adicionales que 
estructuralmente resuelven el tema de cobertura en 
el distrito de Buenaventura.
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El siguiente tema que es importante resaltar y 
que ha sido un empeoramiento importante por 
parte del Gobierno nacional, es la expedición de 
un documento especial de distribución del sistema 
general de participaciones por un monto de 25.000 
millones de pesos el pasado 16 de marzo de 2008, 
reconociendo una tipología diferencial para el 
Distrito de Buenaventura, ese documento puede 
ser consultado por todos en la página de planeación 
nacional.

Un tercer punto que ha sido estratégico, en el que 
estamos trabajando y que además fue un acuerdo 
establecido con el comité del paro cívico, es elevar 
el pacto por la educación a política pública.

En ese sentido hemos trabajado y continuamos 
haciéndolo con el objetivo que en junio de este año 
podamos expedir un documento de lineamientos 
sectoriales que nos permita así como lo señalaba 
el proponente al inicio de su intervención, hacer 
un piloto de política pública con los lineamientos 
diferenciales y especiales para el Distrito de 
Buenaventura.

Ese es un tema que quiero resaltar, porque es de 
la mayor importancia para el comité del paro cívico 
y fue uno de los puntos establecidos de la mayor 
negociación en junio del año pasado.

El siguiente punto que quiero resaltar es la 
infraestructura educativa, haciendo también un 
llamado para que ustedes nos ayuden con la entidad 

el sector educación es descentralizado y por tanto 
necesita de una gestión del orden nacional, pero 

local.
En ese sentido se estableció en el acta de acuerdos 

que en el 2017 íbamos a tener las intervenciones en 
nueva infraestructura y en mejoramientos, en nueva 
infraestructura un compromiso de 10.000 millones 
de pesos, 8.000 de ellos puestos directamente por 
el presupuesto del Ministerio Educación Nacional 

En este momento con esos 10.000 millones de 
pesos se están haciendo intervenciones en 4 sedes 
educativas, priorizadas junto con integrantes del 
comité del paro cívico, para un total de 38 aulas 
intervenidas, con recursos del 2018 que también 
están establecidos dentro del acuerdo del pasado 4 

por 25.000 millones de pesos.
De esos, 20.000 millones de pesos cuentan con el 

CDP y con el compromiso del Ministerio Educación 
Nacional, sin embargo, 5.000 están todavía 

Es ahí donde les pido además a los integrantes 
de la comisión que nos ayuden con esa gestión 
para que podamos avanzar lo antes posible en la 
incorporación de esos recursos, en este momento 
en el fondo de infraestructura educativa quien es el 
que ejecuta las obra.

Para que se hagan una idea de la intervención 
que estamos en este momento pendientes de dar 

aulas intervenidas, que están pendientes de esa 

para dar inicio en el 2018.
Y respecto a mejoramientos, el acta también 

estableció una intervención por 3.000 millones de 
pesos en 15 sedes educativas, esas intervenciones 
están previstas para ser entregadas en el segundo 
semestre de este año.

En temas de infraestructura el Ministerio está 
cumpliendo, y como les ha demostrado en la 
anterior, necesitamos es una gestión muy, muy, muy 

El cuarto punto en el que quiero resaltar tiene que 
ver con educación superior, en educación superior 
y aquí quiero hacer una salvedad, la Universidad 

y se encuentra con unas medidas que necesitan de 
un plan de mejoramiento, para poder hacer algún 
tipo de inversión adicional.

¿Por qué la intervención?, porque actualmente 

desde el 2013 acumulados por 18.000 millones de 
pesos, de esos 7.800 salieron a licitación y fueron 
adjudicados el pasado mes de noviembre, lo cual va 
a permitir hacer una intervención en bloques, dos 

millones de pesos.
Sin embargo, hay cerca de 10.000 millones de 

pesos que hoy no cuentan con una ruta clara, dentro 
del plan de mejoramiento de la Universidad, por 
tanto, hasta que no se dé ese plan de mejoramiento 
no se le pueden asignar recursos adicionales a la 

que tenemos hoy, pero quiero que ustedes la tengan 
presente.

Sin embargo, hemos avanzado junto con los 
miembros del comité del paro cívico, en una gestión 
con cuatro gobernaciones, que al día de hoy nos han 
permitido que exista la estampilla Pro Universidad 

la gobernación del Valle del Cauca y que le va a 

cerca de 200.000 millones de pesos adicionales, en 
los próximos 6 años.

Esa es una noticia importante, estructural y 
además que va a cambiar la posibilidad de los 
alumnos en educación superior, en el distrito 
de Buenaventura, quiero resaltar también en 
educación superior que se cuenta además con la 
disponibilidad de 3.000 millones de pesos, tal como 
fue el compromiso con la Universidad del Valle, los 
cuales están avanzando en un convenio, que permita 

garantías, eso es en el próximo mes, esos 3 grandes 
temas en educación superior es una buena noticia 
para el Distrito de Buenaventura y todas las hemos 
trabajado de la mano, y se han logrado gracias a 
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la articulada intervención que hemos tenido con el 
comité del paro cívico.

Respecto y un sexto tema que quiero resaltar la 

es decir, en junio se abre la prestación del servicio 

un acuerdo que hemos llegado con la universidad y 
gracias a esa intervención vamos a poder cumplir a 
la demanda que en este momento tenemos, respecto 
a créditos educativos y a la gestión a la atención de 
cada una de las personas interesadas en el distrito.

Y por último, quiero cerrar resaltando que hemos 
acordado también con el comité del paro cívico, 
una intervención en los diagnósticos educativos, 
¿por qué?, porque hoy no tenemos una lectura 
clara del distrito, es decir, queremos tener desde 
todos los niveles educativos de preescolar, básica 
y media, que es el viceministerio que tengo yo a 
cargo, así como educación superior cómo está el 
sistema educativo.

Es decir, de primera infancia hasta el nivel de 
posgrados, y para eso estamos en este momento 
trabajando con una oferta, un primer proponente, 
sin embargo necesitamos 2 proponentes más para 
poder sacar una contratación, posiblemente con 
la Universidad del Valle, de diagnósticos por 300 
millones de pesos, que rápidamente nos permitan 
tener una noción de cómo está el sistema educativo 
en Buenaventura.

ha tenido el Ministerio de Educación Nacional, yo 
misma encabezando 7 de esas reuniones que hemos 
tenido en el distrito, y las cuales ya cuentan con una 
agenda hasta el 30 de junio de este año.

Importante también, que necesitamos no 
solamente un apoyo con la gestión de la entidad 

sino también porque hay otros acuerdos que 
dependen de ellos, ejemplo, el Fondo de Ciencia, 
Tecnología e Innovación que hoy está en revisión 
por parte de la entidad territorial, y que llevamos más 
de 3 meses esperando que se materialice realmente 
su incorporación a través de una ordenanza del 
distrito.

Y por último, hacer nuevamente un llamado a 
la comunidad de Buenaventura, porque seguimos 
teniendo una matrícula registrada hoy encima 
con corte a abril, que está a 5.000 personas por 
debajo de la que cerramos en el año 2017, hemos 
implementado en el puerto una estrategia de 
acompañamiento y de búsqueda activa de los niños 
que se encuentran fuera del sistema educativo, que 
es una de las necesidades que nos han transmitido 
los miembros del comité del paro cívico, pero que 
necesitamos de un trabajo articulado de todos para 
que los niños realmente lleguen a las aulas y se 
puedan matricular, y realmente ejerzan su derecho 
que tienen desde el 2012 de gratuidad educativa, es 
decir, el derecho a la educación gratuita para todos 
hasta el nivel de 11.

Con esto quiero cerrar, y agradecerles a todos 
por su atención, muchas gracias.

Bueno, muy buenas tardes para todos, 
entendemos que el tiempo corto digamos de la 
exposición del doctor Alexánder, como lo acaba de 
hacer la Viceministra de Educación, es corto doctor 
Alexánder para mencionar todas las cosas que se 
han podido realizar.

El Ministerio de Agricultura ha participado de 
forma entusiasta y comprometida en los acuerdos 
y los compromisos que han derivado de este en 
Buenaventura, y es por eso que en la mesa de 
productividad y empleo hemos participado muy 
activamente, como usted lo mencionó rápidamente.

Ahí tenemos unos avances muy importantes, 
usted mencionó el estudio de prefactibilidad para 
Tecnoparque Industrial Pesquero, un proyecto bien 
importante para Buenaventura, hay algunos avances 
fundamentales en los estudios de prefactibilidad, 
pero también hay un acuerdo muy bonito, Senador, 
y es en el plan de desarrollo agropecuario y rural 
para Buenaventura.

Este plan de desarrollo agropecuario es un 
desarrollo integral, y este está compuesto de 4 
componentes, uno técnico, uno agroindustrial, uno 
comercial y uno ambiental, y se ha trabajado con 
la comunidad en ese plan y hay unos avances bien 
importantes.

Por ejemplo, en la priorización de cadenas y 
como bananito, borojó y papa china, ahí hay unos 
avances bien importantes.

El tercer punto, es que también se hicieron 
unas gestiones para el tema de la línea de crédito 
de fomento agropecuario, en esa línea en 2017 se 

millones de pesos, y en lo que va corrido de 2018 
van 30 productores por 235 millones de pesos.

Ahí también se activaron unos mecanismos 

la región, en este sentido también hay un fomento 
a las iniciativas de comercialización, y por eso el 
tema de unos centros de acopio y una estrategia 
clara de comercialización, ahí cabe anotar que la 
agencia de desarrollo rural ha hecho un trabajo muy 
importante, y se ha avanzado con la comunidad en 

digamos de estrategia, y los recursos están ahí 
garantizados.

Para no extenderme mucho Senador, usted 
mencionó un tema de vivienda rural, vivienda rural 
hace parte de otra mesa que es la mesa de territorio, 
en esa mesa tuvimos una, creo, cordial diferencia, 
cuando fuimos a la mesa de seguimiento y es que 
precisamente cuando usted mira digamos la matriz 
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de responsables, el Ministerio de Agricultura 
inicialmente no aparece, digamos, ahí.

Indagando con las personas del paro y nosotros 
creemos en la palabra que ellos nos han manifestado, 
efectivamente el Ministerio de Agricultura no 
hizo parte, digamos, física, digamos de la mesa y 
las personas del paro nos comentan que hubo una 
consulta telefónica con el Ministerio digamos de 
Agricultura, para establecer ese compromiso de 
10.000 viviendas rurales.

Este año, cuando efectivamente nos damos 
cuenta, digamos, de ese compromiso, entonces 
ahí realizamos como toda la parte de revisión, y 
hay dos puntos bien importantes que nosotros en 
reunión Senador Alexánder tuvimos el 17 de abril 
una reunión con los representantes del paro cívico 
con el Ministro Juan Guillermo Zuluaga acá en 
Bogotá, muy amablemente los representantes del 
paro accedieron, digamos, a esta reunión.

Allí revisamos esos puntos, entre ellos este 
de vivienda rural, que como te digo fue un una 
amable digamos aclaración, que hubo sobre ese 
compromiso, y hay dos temas ahí importantes, uno 
es la disminución de los recursos del presupuesto 
general de la nación para el sector, digamos, 
agricultura.

En ese compromiso que usted mencionó dice 
10.000 viviendas rurales, quiero decirle que este 
año para todo el país el presupuesto alcanzó para 
2.000 viviendas rurales, la distribución para todo 
el país de acuerdo al presupuesto que hoy tiene el 
Ministerio de Agricultura.

Y hay una fórmula de acuerdo al Decreto 890 
de 2017, una fórmula que debe aplicarse para la 
distribución de esos recursos, es un decreto ley, y 
esos pocos recursos de esas 2.000 mil viviendas 
pues tocó hacer, digamos, la distribución como lo 
ordena digamos la ley.

Por supuesto con eso no nos quedamos, y 
estamos realizando las gestiones pertinentes para 
cumplir, tratar digamos de cumplir los acuerdos 

indígenas, campesinos, afros, los paros, las mesas, 
o sea, en diferentes digamos acuerdos y mañana 
tendremos como lo han expresado mis compañeros 
de gobierno esa mesa digamos de seguimiento, 
para seguir abordando digamos estos temas.

Tanto nuestros compromisos en la mesa de 
productividad de empleo, que creo que han 
mostrado un avance digamos importante para la 
región, como para abordar este tema de vivienda 
rural. Muchas gracias.

Buenos días a todos, a los honorables Senadores 
de la Comisión Primera, al citante el Senador 
López, a la mesa que preside, a los compañeros de 
gobierno y a la comunidad de Buenaventura.

La intervención de la Superintendencia va a ser 
muy breve dado que los acuerdos que se dieron 
en el marco del paro son muy concretos respecto 
de la labor de la superintendencia, y en concreto 
las mesas de discusión a lo que llegaron fue aun 
compromiso que me voy a permitir leer, para ser 
completamente directos en la intervención.

Articulación entre los entes encargados de velar 
por los derechos de los suscriptores y/o usuarios de 
los servicios públicos, mediante la implementación 
de una mesa temática que permita revisar y evaluar 
el proceso de operatividad de las respuestas de las 
peticiones, quejas y reclamos, interpuestas por los 
suscriptores.

En este sentido es importante resaltar que en la 
Superintendencia incluso antes del momento del 
paro, venía adelantando un trabajo con los voceros 
de control de la región, y con los líderes de la región.

Es así como el 9 de octubre de 2016, casi un año 
antes del paro, tuvo una reunión la Superintendencia 
liderada por la Superintendencia y la Defensoría, 
conjuntamente, con 40 voceros de la ciudadanía, 
una reunión que tuvo como seguimiento una sesión 
de trabajo los días 1 y 2 de noviembre de 2016, 
donde participaron 60 líderes y estuvo participando 
directamente la empresa de servicio de acueducto 
alcantarillado de Buenaventura, el operador que está 
contratado por esta empresa y el PDA vallecaucana 
de aguas, para tratar los temas tan sensibles de 
acueducto y alcantarillado.

El sentir de la comunidad era claro y lo ha 
expuesto ampliamente el Senador Alexánder 
López, la situación de prestación de acueducto 

además se alegaba, con razón, que había por lo 
menos 4 proyectos que se habían anunciado y que 
no habían tenido inició, incluso desde 2015.

El Ministro en esta mesa ha hecho una 
exposición muy concreta y detallada de todos los 
proyectos que se han adelantado, los que ya se 
entregaron en el pasado mes de marzo, también los 
que están en ejecución y aquellos para los cuales se 
han designado recursos.

En un esfuerzo muy importante que muestran 
la priorización del gobierno para el Distrito de 
Buenaventura, se han destinado recursos tanto del 
presupuesto general de la nación, el sistema general 
de regalías y el DIF, a través del plan todos somos 

De estos recursos es importante resaltar que viene 
1.7 millones de dólares, para el fortalecimiento 
institucional y esto Senador López lo mencionó ya, 
que en su intervención mostraba su preocupación 

destinación de estos recursos es exactamente para 
establecer un modelo de gestión, para la prestación 
adecuada del servicio de acueducto de alcantarillado 
de Buenaventura.

Aquí es importante fortalecer la capacidad que 
se tenga en el distrito, de la prestación, está claro, 
como usted lo ha manifestado, que la empresa y el 
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operador, que están en el municipio, no tienen la 
capacidad, ni ha podido prestar adecuadamente el 
servicio.

de la prestación está asociada a las inversiones que 
hoy se están liberando y coordinando a partir del 

Ministerio.
En lo que le corresponde a la Superintendencia, 

se han adelantado entre 2017 y 2018 tres visitas 
inspectivas, que tienen como resultado 2 procesos 
de investigación, uno por fallas del servicio y 
otro por la inadecuada aplicación del plan de 
emergencia y contingencia que sufrió el distrito de 
Buenaventura con la sequía.

Esos procesos de investigación van en 
curso, Senador, pero adicionalmente estamos 
haciendo una revisión especial de la aplicación 
de subsidios, porque lo último que puede pasar es 
que la ciudadanía, además de tener una prestación 
inadecuada, no tenga el cobro de las tarifas ni la 
aplicación de los subsidios que debe ser un alivio 
para la ciudadanía.

En este sentido la intervención de la 
Superintendencia ha sido concreta, como lo hemos 
hablado en otras oportunidades con el Senador, 
estamos de cara a la ciudadanía para acompañarlos 
en las intervenciones.

De manera que adicionalmente estas mesas 
que se han adelantado con la Defensoría, se han 
hecho 11 talleres entre noviembre y diciembre para 
empoderar a la ciudadanía en el conocimiento de 
sus derechos, y que puedan tramitar de manera 
más adecuada sus quejas de servicios públicos 
domiciliarios. 

En este sentido, además fortaleciendo la 
participación de la ciudadanía, acompañando el 
ejercicio del derecho de sus quejas y reclamos, 
en Buenaventura la Superintendencia desde el 10 
de octubre de 2017 puso un puesto de atención 
de súper servicios directamente en el distrito de 
Buenaventura.

Nuestra participación y nuestra presencia 
regional está sobre todo en las capitales de 
departamento, sin embargo, dada la problemática 
que encontramos en Buenaventura dispusimos 
de un punto permanente, donde además se hace 
una interacción constante con la ciudadanía para 
empoderarlos en el conocimiento de sus derechos, 
y acompañarlos a tramitar sus quejas ante las 
entidades pertinentes.

En el tema energía que fue una pregunta puntual 
que nos hicieron en el cuestionario, se encuentra que 
en la zona interconectada Buenaventura cuenta con 
una prestación adecuada del servicio, con niveles 
de calidad que superan el promedio nacional, sin 
embargo tenemos 102 localidades, con más de 
8.000 usuarios en zonas no interconectadas, donde 
encontramos una necesidad de fortalecimiento de 
acompañamiento por parte de la Superintendencia 
de esta ciudadanía.

a tener un conversatorio de zonas no interconectadas 
en la ciudad de Cali para tratar estos temas, y 
para encontrar mecanismos de fortalecimiento 
en nuestro acompañamiento de la prestación de 
servicios públicos de la ciudadanía, que estén en 

zona del Valle del Cauca, muchas gracias.

Gracias Presidente, agradecerle al Senador 
Ponente al doctor Alexánder López y a todos los 
miembros de esta comisión, el sentido de pertenencia 
que tienen con este acuerdo de seguimiento, debido 
a las protestas que aproximadamente hace un año 
se iniciaron en Buenaventura, saludar también a 
todos los líderes que se han hecho presente aquí 
durante esta importante jornada.

es uno de los elementos más importantes a la 
hora de buscar el desarrollo de un territorio, y es 

comienzan a hacerse visibles algunas zonas de que 
han presentado rezago social, como es el caso de 
Buenaventura.

Y eso nos ha permitido concentrarnos desde el 
gobierno para buscarle soluciones a esa angustia 
ciudadana, que se expresó de manera respetuosa y 
reclamando su derecho, el Ministerio de Trabajo, 
entendiendo que es la generación de ingreso, factor 
fundamental en el desarrollo desde el año 2016, 
anclado en el artículo 74 del plan de desarrollo, 
que este congreso aprobó en el segundo mandato 
del Presidente Juan Manuel Santos, acompañó al 
distrito de Buenaventura en la elaboración de la 
implementación de un plan de empleo.

Este plan de empleo fue acogido por la alcaldía 
municipal de Buenaventura, pero también se hicieron 
presentes tras la convocatoria del ministerio, la caja 
de compensación familiar del Valle del Cauca, la 
CUSO Internacional, Colpensiones, la Cámara de 
Comercio y el novó Orme Buenaventura.

Estos Ormes son unas instancias académicas 
gremiales del sector productivo que coadyuva 
mucho a las buenas decisiones de las políticas 
públicas de empleo, y precisamente entre los 
acuerdos se fortaleció el novó Orme Valle del 
Cauca – novó Buenaventura, que es operado 
por la Universidad Icesi, y que allí participan 
entidades como la alcaldía Buenaventura, el 
Sena, Comfenalco, la gobernación del Valle, 
Comfandi, la Cámara de Comercio, como entidad 
operadora.

De ese acuerdo surgen tres estudios por un costo 
de 104 millones de pesos, que le van a servir en 
estos 90 días que faltan de este gobierno, pero que 
le van a dar al nuevo gobierno que llegue, unas 
bases sólidas, para encauzar la empleabilidad en 
Buenaventura.
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Y estos estudios son la prospectiva laboral 
cualitativa en logística portuaria, donde nos 
acompañó el Ormes del Magdalena, el Ormes del 
Atlántico y el Orme de Bolívar, por la experiencia 
portuaria que se ha venido desarrollando.

Precisamente para que esta importante 
investigación arrojar las necesidades de los 
principales cargos demandados en el sector 
portuario, y sus respectivas competencias, este 
estudio hoy ha hecho parte del marco nacional de 

el Ministerio de Educación, y que va a servir 
como eje fundamental para el desarrollo social de 
Buenaventura.

Igualmente, el estudio que ya está prácticamente 
para irse a entregar en el comité de seguimiento, 

humano en el sector logístico y de transporte, que 
fue una de las necesidades sentidas que nacen en 
el sector de la empleabilidad como parte de los 
acuerdos.

Igualmente, el análisis de la demanda laboral y 
productiva, aquí el gobierno ha invertido en estos 
3 estudios entre el Ministerio de Educación y el 
Ministerio de Trabajo 104 millones de pesos.

Hubo una solicitud notoria la insatisfacción 
de muchos pensionados, de lo mismo que las 
agremiaciones de pensionados de Buenaventura, 
que el ministerio tuvo muy bien atender el día 16 
de agosto, para ayudar a resolver todas las quejas y 
necesidades, allí se pudieron trasladar funcionarios 
de Colpensiones, para atender 172 pensionados 
durante esa jornada.

Y además de esto, se complementó con el 
desarrollo de elevar a una categoría especial la sede 
del Ministerio de Trabajo, en esa localidad, situación 
que se la vamos a deber también al Congreso de la 
República, quien a bien tuvo conciliar el proyecto de 
acuerdo que permite una excepción en la Ley 617, 
y que se concertó con el Senado de la República la 
semana pasada y que debe estarse elevando ya a 
sanción presidencial.

Este es un proyecto que nos va a permitir en 

al cumplimiento de este acuerdo y consolidar la 

que va a marcar un hito importante en el seguimiento 
de la prevención de los derechos fundamentales 
laborales, por las cuales usted, doctor Alexánder 
López, ha sido un defensor, que nos consta en el 
Ministerio de Trabajo, por todo el trabajo que hemos 
podido hacer en conjunto con las organizaciones 
sindicales.

Este es un gobierno que le deja una huella 
importante al país, y es fortalecimiento de nuestros 
valores democráticos, de valorar y tolerar la 
protesta, de encontrar a través del diálogo la 
solución de nuestros problemas.

Frente al servicio público de empleo, todas 
las acciones que se han hecho con el fondo de 
oportunidades para el empleo, donde desarrollamos 

un convenio con la fundación Saldarriaga Concha, 
ahí hemos podido ir avanzando en el proceso de 
democratizar más el empleo, que ha  sido una de las 
entidades más revolucionarias que ha creado este 
gobierno, porque permite que cualquier ciudadano 
puede acceder a través de una plataforma, inscribir 
su hoja de vida y poder participar, ofrecer sus 
capacidades laborales.

Es así como hasta ahora se han podido vincular 
a 31 de enero 347 ciudadanos, con vinculación 
formal.

Frente a lo que concierne a la formalización 
laboral, hemos venido trabajando arduamente 
con las diferentes organizaciones sindicales, para 
encontrar conciliaciones que permitan dirimir 
esos conflictos, pero también el Ministerio hoy 
acelera investigaciones para sancionar, y no 
nos gusta sancionar, no es lo ideal, lo ideal es 
prevenir, pero nos apréstanos a ejemplarizar con 
sanciones, como hasta ahora hemos podido llegar 
a 4.672 sanciones.

A diferentes empresas en donde hemos 
encontrado intermediación laboral, y normas 
laborales y riesgos laborales infringidos, como 
son las zonas de expansión logística SAS, Celsa, 
Sociedad Portuaria Regional de Buenaventura, 
Muro Mar Logística, Mundo por, AMX Logística, 
para un total de 4.572 millones de pesos impuestos 
en sanciones.

Y vendrán muchas más, que se han podido 
iniciar alrededor del compromiso que estableció 
el Ministerio de Trabajo, de realizar 60 visitas 
preventivas, que indiscutiblemente hemos ido 
encontrando hallazgos que le van a permitir 
al Ministerio, seguir tomando sanciones 
ejemplarizantes.

Este debate es una oportunidad para el 
gobierno, a 90 días de terminar, porque nos 
permite ir dejando una semblanza de lo que puede 
ser este acuerdo para el empalme con el próximo 
gobierno, capítulo que tendrá importante con el 
próximo gobierno.

Y en cuanto a los compromisos adquiridos con 
el Sena, el Sena se comprometió a construir una 
nueva sede para el Distrito de Buenaventura, sede 
que hoy avanza en un 40% y que, incrementando 
por parte del contratista, la mano de obra, a partir 
del 20 de abril aspiramos que la entrega de esta 
sede sea el 15 de junio del presente año.

El Sena se ha comprometido igualmente 
con junto con Fonade, propiciar un capítulo de 
emprendimiento para la población de Buenaventura, 
con un aporte de la alcaldía de 500 millones de 

la ley de garantía pueda proponerse esta celda 
de emprendimiento para que emprendedores de 
Buenaventura, puedan concursar en este concurso 
que se va hacer cerrado para la localidad de 
Buenaventura.

Seguiremos trabajando, Presidente, hasta 
el último día, es la directriz que tenemos del 
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Presidente Juan Manuel Santos y de la Ministra, la 
Doctora Griselda Janeth Restrepo, para cumplirle 
a la comunidad de Buenaventura, y para dejar 
en un grado de avance máximo las acciones del 
Ministerio de Trabajo, muchas gracias.

Gracias señor Presidente, y buenas tardes a 
todos, señores Senadores señor citante doctor 
Senador Alexánder López, y a la comunidad de 
Buenaventura, pues que hoy nos acompaña en este 
debate y a todos los asistentes.

De acuerdo a la solicitud realizada por el Senador 
Alexánder Maya, voy a dar un informe acerca de 
las transferencias, de las sociedades portuarias a 
la nación y al distrito de Buenaventura, como lo 
indica en su cuestionario.

En cuanto a las cifras de las transferencias o 
contraprestación que hacen las sociedades portuarias 
a la nación, en este caso a Invías, me corresponde 
decir que la sociedad Puerto Aguadulce, Sociedad 
Puerto Industrial Agua Dulce ha transferido desde 
el año 2016 a la nación a través de Invías, la suma 
de 3.094 millones 352 mil pesos y al municipio de 
Buenaventura le ha transferido una contraprestación 
de 773 millones 588 mil pesos, para un total de 
aportes de 3.867 millones entre lo que se da como 
contraprestación a la nación a través de Invías y al 
distrito de Buenaventura.

Igualmente, la Sociedad Portuaria Regional 
de Buenaventura ha transferido al distrito y a 
la nación la suma de 26.000 millones 146.000 
pesos, distribuidos de la siguiente manera a 
23.191 a la nación a través del Invías y 2.955 
millones al Distrito Buenaventura solamente en 
el año 2016.

Como son varios contratos, en el año 2017 
ías 22.000 millones 

935.000 pesos, y al distrito de Buenaventura 2.922 
millones para un total de 25.857 millones de pesos.

En el 2018, en el mes de enero ya realizada la 
transferencia, fue la siguiente 23.757 millones y al 
municipio o al distrito de Buenaventura 3.027, para 
un total de 26.785 millones.

Grupo portuario, otro puerto que también se 
encuentra prestando servicios en Buenaventura, 
ha transferido a la nación en el año 2016 1.132 en 
el año 2017 1.021 millones y en el año 2018 970 
millones.

Para el Distrito Buenaventura le ha transferido 
en este periodo igual 224 millones 993.000 pesos, 
en el 2017 199 millones 862.000 pesos y en el 2018 
188 millones 764.000 pesos.

La concesión portuaria Compas, Compas ha 
transferido en el 2017 55 millones 886.000 pesos 
al municipio o distrito de Buenaventura y 223 
millones 544.000 pesos al Invías o a la nación.

La sociedad portuaria Tcbuen en el 2016 

674.000 al municipio Distrito Buenaventura, para 
un total en el 2016 de 4.538 millones.

y 1.612 millones al Distrito Buenaventura para un 
total de 8.062 millones 835.000 pesos, en el 2018 en 
el mes de febrero ya hizo la transferencia y fueron 
5.360 millones a el Invías y al distrito Buenaventura 
1.340 para un total de 6.701 millones de pesos.

Eso en cuanto a la contraprestación de los 
puertos que están en Buenaventura al estado o a la 
nación y al distrito de Buenaventura.

En lo que respecta con los contratos de 
concesión vigentes y sus objetos contractuales, me 
permito referirme a lo siguiente, contrato vigente 
de la Sociedad Portuaria Regional  Buenaventura 
qué es el número 009 del 21 de febrero de 1934, 
perdón de 1994, tiene como objeto pues lo que 
ya se conoce, la Sociedad Portuaria Regional de 
Buenaventura da una concesión portuaria en los 
siguientes términos, se otorga al concesionario el 
derecho de ocupar, utilizar, de forma temporal y 
exclusiva las playas, los terrenos de bajamar y 
zonas accesorias aquellas o estos descritos en la 
cláusula del presente contrato.

La compañía de puertos asociados S.A. Compás, 
igualmente tiene un contrato vigente que es el 
número 024 del 22 de octubre de 1999, igualmente 
con su objeto social descrito y el contrato otorga al 
concesionario una concesión portuaria para ocupar, 
utilizar, en forma temporal y exclusiva las playas, 
terrenos de bajamar y las zonas asesorías aquellos, 
y estos cuyos linderos suscriben las cláusulas del 
presente contrato.

Igualmente se encuentra vigente el contrato con 
la sociedad grupo portuario S.A. qué es el número 
022 del 28 de diciembre de 2005, quién le concede 
el contrato fue el Instituto Nacional de Concesiones 
INCO en su momento.

Así mismo, la sociedad grupo portuario S.A. 
tiene otro contrato que es el 018 del 4 de marzo del 
97 vigente, se encuentra otro que es el 001 del 30 
de diciembre de 2008, son 3 contratos vigentes que 
tiene el grupo portuario S.A.

Sociedad portuaria terminal de Buenaventura 
contenedores, que es Tcbuen S.A. tiene vigente el 
número 005 el 22 de junio de 2007, y la entidad 
concedente fue el INCO en su momento.

La sociedad portuaria industrial agua dulce tiene 
el contrato número 010 del 28 de diciembre de 2007 
aún vigente, y fue concebido también por el INCO 
anteriormente.

Así mismo, falta un punto señor Presidente, 

públicas y privadas en las zonas portuarias del 
Distrito Especial de Buenaventura, efectuadas 
durante el período 2014 a la fecha.

Los totales de estas inversiones en todos los 
puertos de Buenaventura para el año 2014 en 
zona de uso público fueron en inversión pública 
300.215 millones, en mantenimiento fueron 74.054 
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millones y en zona de uso privado fueron 21.118 y 
en mantenimiento 8.323 millones.

Para el año 2015, estos mismos puertos invirtieron 
en zonas de uso público 600.000 millones 725.000, 
en mantenimiento 5.824, en zonas de uso privado 
143.000 millones y en mantenimiento 3.535 
millones.

En el 2016 la inversión de estos mismos puertos 
fue de 212.429 millones, en mantenimiento 15.663 
millones y en las zonas de uso privado fueron 
189.455 y en mantenimiento 6.732 millones.

Para el año 2017 estos puertos Igualmente 
hicieron una inversión en las zonas de uso 
público para un total de 200.525 millones y en 
mantenimiento de 25.521 millones, zonas de uso 
privado 47.295 y en mantenimiento 3.941.

Señor Presidente, esas fueron las respuestas al 
cuestionario solicitado por el Senador Alexánder 
Maya, muchas gracias.

Muy buenas tardes, Alexánder por la invitación, 
al Presidente de esta Comisión Primera del Senado, 
a los Ministros, a todos los acompañantes, un saludo 
también a toda la comunidad, a todo el pueblo de 
Colombia y de Buenaventura especialmente.

Bueno, hemos escuchado atentamente todo lo 
que se ha dicho aquí sobre el seguimiento a los 
acuerdos, es importante más que hablar inclusive de 
cumplimiento o de incumplimiento, es que se tenga 
en cuenta que en Buenaventura hay un pueblo que 
ha despertado, que Buenaventura no es lo mismo 
después del paro cívico, después del 6 de junio, que 
Buenaventura es diferente.

Y que hemos despertado desde la comunidad 
para hacer exigencia de los derechos, que por 
muchos años se le ha violentado a nuestro pueblo.

Así mismo también es importante que lo 
tengan en cuenta los empresarios, que necesitan 
el territorio para ejercer sus actividades, pero que 
entiendan que el territorio está en manos de los 
que vivimos allá, el territorio nos pertenece, nos 
toca, nosotros somos del territorio, y somos los 
que queremos, y somos lo que decimos cómo 
queremos vivir en nuestro territorio, y cómo lo 
vamos a compartir también.

Y así mismo es un llamado para el Gobierno 
nacional en sus políticas de Estado, que tenga en 
cuenta a la población, antes de aprobar cualquier 
proyecto que se vaya a votar para Buenaventura.

Aquí hemos escuchado muchas cifras, y se han 
escuchado que los Ministros han hecho muchas 
inversiones, y que en este plan que nosotros estamos 
siguiendo hay muchas falencias, y sabemos que el 
cumplimiento no ha sido satisfactorio como hoy 
nosotros quisiéramos que estuvieran.

Porque este proyecto, estas priorizaciones de 1.6 
billones hoy tendríamos que estar en ejecuciones de 
dineros de 2018 y no ejecutando todavía recursos o 

en procesos, porque ni siquiera se han ejecutado de 
2017.

Esperamos que este gobierno que está en 
tránsito, que está próxima dejar el poder nos deje 
garantizados los recursos que necesitamos para 
que este plan de desarrollo, perdón, para que estas 
priorizaciones, tenga los recursos y se puedan 
ejecutar sin ningún problema con el nuevo gobierno 
entrante.

Es para nosotros fundamental, fundamental, 
que siempre se nos diga la verdad, que no se los 
diga mentiras, es siempre importante, para el 
pueblo de Buenaventura que está acostumbrado 
siempre a tener a mucha gente que va a prometer, 
y le prometen cosas a Buenaventura y el pueblo 
Buenaventura confía plenamente en los que van, 
porque es un pueblo noble.

Pero hoy tengan en cuenta, y quiero que lo tengan 
en cuenta, bien claro, todos los Ministerios, que lo 
tenga en cuenta los Congresistas, que lo tengan en 
cuenta los empresarios, que Buenaventura tiene 

pero no las hacen más difíciles cuando se plantea 
desde arriba del territorio, sin tenernos en cuenta a 
nosotros.

Se nos ha tildado de que nosotros somos 
detractores o estamos en contra del progreso, 
Buenaventura no está en contra del progreso, 
nosotros lo que queremos es que sean más 
incluyentes, que nos tengan en cuenta, que no 

Y en estos últimos tiempos se nos ha dicho que 
queremos cogobernar, no, nosotros no queremos 
cogobernar, nosotros lo que queremos es que las 
instituciones se fortalezcan en nuestro pueblo, 
pero que ejerzan su función constitucional, y la 
hagan con toda la honestidad del caso, y que todo 
aquel que se acerque a Buenaventura lo haga 
verdaderamente pensando en que hay una ciudad, 
hay unos pobladores…

…Bueno, se les ha violentado sus derechos, 
y que necesitamos que hoy se revindique, y 
recuerden, Colombia esta acá, Buenaventura está 
acá abajo, necesitamos que, a través del plan de 
desarrollo especial, igualemos a Buenaventura, que 
lo pongamos a la par del país.

Y es por eso que nos preocupa ese proyecto de 
zonas económicas especiales, que está en contra 
de la ley que nosotros hemos sacado con tanto 
esfuerzo, con el apoyo de ustedes los Congresistas, 
con el apoyo del Gobierno nacional, con el apoyo 
también de las instituciones garantes.

Buenas tardes a todos, quiero compartir con 
ustedes en nombre de Buenaventura, en el marco 
de la dinámica del comité de paro cívico, que 
hay una visión externa desarrollo con enfoque 
de exclusión social y de discriminación, que ha 
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tanto territoriales, como ambientales, como 
socioculturales y también económicos.

Y que eso ha hecho que en Buenaventura en 
distintos momentos nos hayamos organizado 
y generado dinámicas de movilización, hacia 
el Gobierno nacional, hacia el gobierno local y 

Y una iniciativa que corresponde a esa práctica 
histórica, es la iniciativa del paro cívico, que 
plantea una estrategia de gobernanza, que ha 
venido desarrollándose desde el año pasado, y esa 
estrategia de gobernanza busca resolver de manera 

generado por esa visión de desarrollo externa, que 
se ha ido a implantar a Buenaventura.

Nuestra pregunta en este momento es, con 
esta dinámica gobernanza que ha sido validada, 
legitimada y determinada, en términos legales 
por el estado colombiano a través del gobierno 
y el Congreso, vamos a volver a enfrentarnos a 
una nueva amenaza frente a una visión externa 
de desarrollo con propuestas como las que se 
siguen desarrollando en función del CAEB, la 
zona económica especial o el plan de expansión 
zonal de la zona norte de la cabecera municipal de 
Buenaventura.

O por el contrario preguntamos aquí, tanto al 
gobierno como al legislativo si vamos efectivamente 
a garantizar el ejercicio de esa gobernanza que 
hemos venido proponiendo históricamente y que 
hoy está en el sobre la mesa, desarrollándola, en 
términos de que podamos aplicar efectivamente 
nuestros derechos fundamentales tanto a la consulta 
previa como la participación.

Preguntamos, pero al mismo tiempo decidimos 
respondernos en el marco de la norma, en el marco 
de la ley, en el marco de la legitimidad de nuestros 
derechos, y respondemos que es lo segundo, 
asumimos que tanto el gobierno en sus distintas 
instancias, como el Congreso de la República, se 
actuará, se desempeñará en función de garantizar 
que se concreten esos acuerdos del 6 de junio en el 
marco de esa estrategia de gobernanza.

En tal sentido, consideramos que es lo que se va 
hacer, no lo que se debe hacer, si no lo que se va 
hacer, conforme a lo que está acordado, 1. El POT 
Distrital se va a formular como un solo POT y no 
como planteó el funcionario del gobierno un POT 
rural y un urbano.

Porque las cosas que el mismo gobierno nos 
compartió en esta dinámica, es que el ejercicio 
evaluación de los POT de primera generación 
indica, que hay que corregir un conjunto de errores 
que se cometieron, y uno de esos errores es que 
los POT de primera generación se centraron en 
los espacios urbanos olvidándose de los espacios 
rurales.

Y no es posible volver a cometer ese error en 
Buenaventura, aspiramos que ninguna parte de 
nuestro país, pero especialmente con aventura 

cuando el 99.5% del territorio es rural, y 
adicionalmente el 89% de ese territorio rural está 
titulado colectivamente a nosotros, los pueblos 
étnicos, tanto negros, como indígenas.

En tal sentido decimos el POT se va a formular, 
bajo el mecanismo de la consulta previa como 

entre gobierno y nosotros como pueblos, de igual 

poder dar inicio al proceso de consulta previa.
Por lo tanto, lo que nos planteó aquí que el 

funcionario de gobierno, que para el mes de julio 
tienen proyectado una entrega por parte de la 
consultoría de 15 productos del POT Distrital 
de Buenaventura, asumimos que son productos 
fundamentados en información eminentemente 
secundaria.

Porque los procesos de concertación en el marco 
de la participación y los procesos de consulta 
previa, aún no se han hecho y por supuesto no lo 
vamos a hacer de aquí al mes de julio.

También asumimos a la luz de que esa es la 
respuesta, de que vamos a cumplir los acuerdos, 

cual vamos a hablar esta tarde y mañana en la mesa 
de seguimiento con el Gobierno nacional, va a 
garantizar entre otros…

…Gracias, el reconocimiento de los derechos 
territoriales nuestros, como pueblos negros 
e indígenas, pero también va a garantizar el 
saneamiento de tierras para que haya construcción 
de vivienda para las comunidades, así como hay 
tierra para poder desarrollar la expansión portuaria 
Buenaventura, como lo plantea el CAEB o el 
proyecto de zona económica especial.

De otra manera, de igual manera, queremos 
expresar que eso implica que, en el marco territorial, 
lo que corresponde a renovación urbana, vivienda 
y hábitat, implica no solamente con lo planteó el 
funcionario de vivienda, avanzar en acciones en 
torno a la construcción de viviendas nuevas, que 
pueden estar proyectadas inicialmente en el macro 
proyecto de San Antonio.

Sino que también implica y está dentro del 
acuerdo, acciones que pueden estarse desarrollando 
ya y no entendemos porqué no lo hemos hecho.

1.  Mejoramiento de barrios y mejoramiento vi-
vienda, eso puede empezarse a hacerse ya, y 
no requiere tener los procesos que se necesi-
tan para…

2. Construcción de vivienda en sitio propio, 
eso puede empezarse hacerse ya y no enten-
demos porqué no lo hemos empezado a de-
sarrollar con vivienda, y el reasentamiento 
de nuestras comunidades dentro de los te-
rritorios que hemos ganado al mar, que en 
el caso de la zona urbana de Buenaventura 
corresponde aproximadamente el 45% del 
territorio del casco urbano de Buenaventura.
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Que no existía, y lo construimos con rellenos 
históricamente a través de nuestros mayores, hasta 
la fecha.

este minuto que usted me cedió y le agradezco, 
que el macro proyecto de San Antonio sí implica la 
construcción de viviendas nuevas para la fase 3, 4 

previamente a iniciar estas nuevas viviendas tendrá 
que concretarse, y no hemos escuchado parte del 
Ministerio de Vivienda dónde están los recursos 
para hacer los ajustes.

Saludos a todos y a todas, muchas gracias por la 
oportunidad, yo creo que lo primero que hay que 
decir es que, pues reconocemos el recorrido que 
el gobierno hace con por los acuerdos, lo cual nos 

Pero con pequeñas excepciones, no hizo más 
que un recorrido por los acuerdos, y si quieren 
ejemplo, ejemplo fue las 134 plazas educativas, y 
bueno, por ahí uno que otro, pero realmente lo que 
se hizo fue a través de los diferentes funcionarios, 
fue recorrer los acuerdos, recordarnos que esos 
acuerdos existen.

Pero en términos de cumplimiento, bueno, salió 
la ley, los decretos complementarios, ya, pero ya 
de ahí a materializar, todavía estamos arrancando 
con eso.

Y si uno quiere explicarse eso tiene que ver 
con varias cosas, la primera, no hemos logrado 
que el Gobierno nacional se articule entre sí para 
atender, y menos, pues menos hemos logrado que 
el Gobierno nacional, departamental y distrital se 
articulen para responderle a los acuerdos.

Es un factor fundamental que tenemos que tener 
en cuenta a la hora de establecer lo que vamos a 
hacer, en el tiempo que le queda este gobierno, y lo 
que haremos hacia delante.

Hay temas que llaman la atención, uno, la 
situación laboral portuaria, la semana pasada hubo 

necesitamos desarrollar una legislación especial 
portuaria, para atender todo ese poco de cosas 
que se presentan en los puertos, en los terminales 
marítimos, ese es un tema en el cual hemos 
avanzado con el Ministerio del Trabajo, cero, cero, 
cero, no hemos avanzado nada.

Hay un tema de garantías para el ejercicio de 
la participación de las comunidades, obviamente 
incluyendo los líderes, hoy esta tremendamente 
difícil el ejercicio de la participación en 
Buenaventura, es un tema que hay que llamar la 
atención ahí más allá del informe que puede dar la 
Unidad de Protección.

Hay que dejarle claro a todos, reiterarles a todos 
que el paro de Buenaventura fundamentalmente 
fundamentalmente fue para contrarrestar, para 
atacar, para enfrentar, la alianza estado – privados, 

esa alianza que siempre ha visto a Buenaventura 
como el escenario de enriquecimiento de los 
privados, y de las altas del Estado.

El paro de Buenaventura, el mensaje de fondo 
era, estamos, no voy a decir la palabra, estamos 
cansados, estamos aburridos, de esa manera 
de vernos, y lo que nos acaban de presentar 
acá, el CAEB y la ley que se está discutiendo 
en Cámara, reitera que el debate está vivo, y 
nosotros estamos dispuesto a darlo, y hoy más 
que nunca donde pueblo de Buenaventura tiene 
una actitud diferente.

Sepan eso, tenemos clarísimo que hay una 
alianza de estado con los privados, y ha sido no de 
hoy, es histórica, y hoy no las están devolviendo, no 
la están reiterando, por eso está el CAEB, tanto que 
el Ministro de Vivienda dijo, que unos problemas 
que tenemos para avanzar es que no hay tierras, 
pero ya hay 1.800 hectáreas para el CAEB y no hay 
tierras para hacer viviendas.

Ojo con eso, ojo con eso, vamos a tener un 
debate muy complicado ¿Por qué hay terreno 
para el CAEB y no hay terreno para vivienda? 
Y se están olvidando que esos terrenos que están 

territorial, esos mismos terrenos fueron los que 
cuyos títulos bajo una sentencia judicial, se cayó 
la propiedad de los 2 consejos comunitarios que 
mencionaron acá.

No sé si se acuerdan de eso, el año pasado salió 
una sentencia que dijo, que, de 4.000 hectáreas, 
solo hay creo que 400 y pico para los 2 consejos 
comunitarios, porque había una ilegalidad en la 
titulación.

Y eso hay que tenerlo en cuenta para ese debate, 
y esos mismos terrenos los solicito el consejo 
comunitario del Calima en 1998, bajo título 
colectivo y con el argumento que era la expansión 
urbana de Buenaventura se le fue negado.

5, 6, 10 años después se le título a otro, hoy se 
cayó ese título, entonces ojo con lo que estamos 
discutiendo, ¿si no hay tierras para las viviendas 
nuestras por qué hay tierras para el CAEB? Buena 
pregunta, que yo no voy a responderme, aunque 
todos sabemos que pasa.

Entonces, en general hay varios temas acá, 
Viceministro de Salud, en Buenaventura estamos 
sin atención de nivel 2 hacia delante en salud, todos 
sabemos que los funcionarios que inicialmente 
están detenidos, están detenidos por el tema del 
hospital.

O sea, que, ¿qué quiere decir? que hoy no 
tenemos ninguna claridad con el hospital, Así que 
nosotros aspiramos mañana Ministro, mañana salir 
de acá con claridad de cómo se va a atender desde 
el Gobierno nacional el tema del hospital, eso es 
así de claro, de acá de Bogotá nos vamos con esa 
claridad, porque no podemos ahora…

…Tengo 1 minuto, entendemos que hay 
dificultades, pero nosotros aspiramos acá de 
irnos con la claridad de qué va a pasar con el 
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hospital de Buenaventura, que tenía que haberse 
abierto en la última fecha, el 20 de marzo y no 
sé ha hecho.

Y quiero sumar a ello, en el incumplimiento, 
el Ministerio de Salud y el distrito Buenaventura, 
no han podido formular y viabilizar 20 proyectos, 
que incluyen puestos y centros de salud, la UCI 
y el hospital San Agustín, no han podido y se 
comprometieron que, al mes de mayo en este mes 
de mayo, que ya arrancó, en la próxima mesa que es 
mañana, nos estarían presentando los 20 proyectos 
y hasta donde entendemos no está.

Entonces en general entendemos que el 
gobierno reconoce que los acuerdos están ahí, no 
hemos avanzado en su cumplimiento, en términos 
generales no hemos avanzado y además tenemos 
unas cosas que son increíbles, y aprovecho para 
decirlo, yo no sé cómo el SENA en 1 mes va hacer 
el 60% de la obra cuando lleva 2 años y ha hecho 
el 40, no sé.

Siendo las 2:46 p. m. La Presidencia reanuda la 
sesión formal.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por Secretaria se da lectura al proyecto que por su 
disposición se someterán a discusión y votación 
en la próxima sesión conjunta de las comisiones 
primeras del honorable Senado de la Republica y la 
honorable Cámara de Representantes:

-
 “por la cual 

se establecen las reglas de la Convocatoria 
Pública previa a la elección de Contralor 
General de la República por el Congreso de 
la República”.

Gracias Presidente, pues yo quiero primero 
felicitar y agradecer al Senador Alexánder por haber 
citado este debate, y agradecerles a las personas, 
y dirigentes, y líderes de Buenaventura, que han 
venido hasta aquí a acompañarnos y a mostrar su 
realidad y a argumentarla.

Y lamentar una vez más la pobreza de la 
respuesta institucional francamente, aquí estamos 
hablando del acuerdo del último paro, pero han sido 
innumerables, estamos hablando de una ciudad de 
más de 400.000 habitantes que no tienen agua, y 
aquí la Superintendencia de Servicios nos dice 
como gran noticia, por ejemplo, que van hacer unos 
estudios para evaluar qué modelo de prestación del 
servicio se necesita en Buenaventura.

El modelo que lleve agua cada casa, no es muy 
difícil, el que asegure la inversión en la tubería y en 
la infraestructura necesaria, qué es lo que no hay, 
tan simple como eso.

¿Cómo hacer los programas de vivienda o 

¿qué estamos esperando un gran descubrimiento 
que nos diga cómo se construyen las 

viviendas? ¿cómo se conectan las viviendas al 

agua? ¿cómo se construye la red de alcantarillado? 
por favor, por favor.

Y ni qué decir en materia de seguridad y justicia, 
no hay un céntimo en una ciudad que vive ni una 
propuesta concreta, en una ciudad que vive en los 
niveles de violencia y de intolerancia que padece la 
población de Buenaventura.

A mí me encantaría que todos los vinieran a este 
debate se fueran a vivir a Buenaventura, con sus 
hijos, si quiera un mes y me cuentan si aguantan, 
hacemos un intercambio entre las casas de los 
líderes y lideresas que han venido hoy, las de ellos 
y ellas y las de ustedes.

Es que como es de fácil decir que estamos 
haciendo planes, y qué vamos a hacer estudios por 
enésima vez, mientras la gente allá sigue viviendo 
sin agua, sin energía, sin alcantarillado, sin 
oportunidades de empleo, con su red hospitalaria, 
practicante quebrada, con sus escuelas a media 
marcha, eso en el casco urbano, es que no hemos 
hablado de la zona rural.

Es que el casco urbano de Buenaventura 
comparada con su zona rural, vive como vivirá 
el chico en Bogotá, comparado con la zona rural 
y ni siquiera hemos tocado ese tema en detalle, 
porque no hay ni siquiera un plan de inversiones 
dividido.

Y lo que nos cuentan del CAEB, miren, señor 
Presidente, apreciados Colegas y amigos que 
siguen esta transmisión, yo hace, sabe por qué no 
solamente me duele porque he estado muchas veces 
en Buenaventura, porque conozco a sus líderes, 
porque he estado con ellos, porque sé que estos 
reclamos son como de sentido común, sino porque 
hace 15 años, 10, trabajaba yo como consultora de 
gobernabilidad local en Naciones Unidas, y una de la 
ciudades en las que trabajaba, era en Buenaventura, 
desde entonces vengo encontrándome con buena 
parte de los líderes que están hoy aquí.

Y hace 10 años estábamos hablando del CAEB, 
y del acueducto, y de que ahora sí se iban a terminar 
las obras, y de que se iba a ser la reingeniería la 
empresa, que presta el servicio, hace 10 años, como 
consultora del PNUD, estaba yo oyendo las mismas 
propuestas que el Gobierno nacional dice hoy, que 
ya está haciendo los estudios para ver si hace algún 
día.

Hasta cuándo se van a casar ustedes de mentirle 
a la ciudad de Buenaventura, y les puedo asegurar 
que todo lo que han dicho hoy, la zona económica 
especial y él CAEB es lo poquito que va a salir ¿sabe 
por qué? Porque eso les sirve a los empresarios que 
puede seguir exprimiendo riqueza a Buenaventura, 
sin que Buenaventura eso lo devuelva calidad de 
vida para sus habitantes.

Y a mí no me importa, de verdad, si se tapan 
en plata me parece extraordinario, sí con esa plata 
Buenaventura tuviera agua, y salud, y hospitales, y 
educación, pero no, es el típico enclave rentístico, así 
lo ha tratado siempre la dirigencia Vallecaucana, así 
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lo ha tratado siempre el empresariado vallecaucano 
y colombiano, es un enclave.

Como tratarían los europeos a África, así, 
igualito, trata la dirigencia Vallecaucana y Bogotana 
a Buenaventura ¿o no? ¿cuántos años llevamos en 
esta pelea mi corazón? ¿cuántos? 10 años juntos 
por lo menos, y tú y muchos más antes de que nos 
conociéramos por fortuna.

Por favor, por favor, yo en cambio le haría 
una propuesta al Senador Alexánder López y a 
esta comisión, como condición para lo que aquí 
estamos debatiendo, hasta que no esté la inversión 
asegurada en la infraestructura educativa, de salud, 
de vivienda y de servicios públicos, no hay un 
centavo para el CAEB, ni un centavo para la zona 
económica.

¿Quieren hacer negocios con Buenaventura? 
Denle agua a su gente ¿quieren hacer riqueza 
privada con Buenaventura? denle hospitales, 
pongan a circular un EDL, ese sí que se necesita 
de atención de servicios públicos, de salud, de 
educación, en la zona rural de Buenaventura, que 
es la inmensa mayoría de ese territorio.

Díganos cómo es que van a rotar las brigadas 
de justicia, de las comisarías de familia, los jueces, 
del CTI, en la zona rural de Buenaventura para 
que no sean los guachos, ni los guichos, ni las 
bacrimnes, ni las disidencias, ni las ELN, los que 
vivan sometiendo y torturando esa población.

Díganos eso, y cuando no lo tengan 

Buenaventura no tenga los índices de miseria que 
tiene hoy, entonces con mucho gusto aseguramos 
un centavo para el CAEB o por la zona económica 
especial.

Pero seguir en este enclave ¿eterno? ¿con 
promesas eternas? Yo le voy a traer al Senador 
Alexánder López, solo para que quede en la 
memoria de esta comisión los informes que yo 
hice para PNUD hace 10 años, con estos mismos 
compromisos, igualiticos, igualiticos…

…Entonces yo francamente quiero, ya a uno 
no le cabe un gramo indignación más, porque es 
que realmente es una cosa insólita, pero pondría 
esa cosa concreta, y le pediría a los ciudadanos de 
Buenaventura, y los acompañamos las veces que 
haya que parar, un centavo público para cualquier 
proyecto empresarial, o del puerto, o del CAEB 
de Buenaventura debe estar condicionado a que su 

públicos o no hay.
Si quieren seguirse enriqueciendo a costillas 

de Buenaventura por lo menos le dan agua a esa 
población o no hay un centavo, porqué seguir con 
el tema de que sea un enclave, con la promesa de 
que algún día se va a desarrollar, ¿cuántos años 
tiene que esperar Buenaventura para que el puerto 
a desarrolle? ¿100? ya llevamos 100 ¿cuántos más 
hay que esperar para que el puerto si la desarrolle? 
No, no más.

Bueno, yo creo que hemos escuchado a los 
funcionarios del Gobierno nacional, tratando de 
explicar lo inexplicable, y lo primero que tenemos 
que proteger y salvaguardar, es la decisión que 
mantiene el pueblo de Buenaventura, en no dejarse 
irrespetar más, ni por el gobierno, ni por los gremios 
económicos que se apoderaron de ese territorio hace 
muchos años, y que con el paro cívico se presentó 
un grito de libertad y es lo que quiero reivindicar.

Porque tampoco quiero enviar un mensaje de 
que nos derrotaron, no, no, nos han derrotado, y 
esta lucha va a vencer, y el pueblo de Buenaventura 
tiene toda la razón por haberse levantado 22 días, 
en ese para cívico.

Pero lo que a mí más me aterra de todo esto 
señor Ministro del Interior, es la pereza estatal, la 
negligencia estatal, a la hora de resarcir derechos 
para los pobres, o para los débiles, o para los 
humildes como los de Buenaventura, si el agua se 
va, allí en esta parte alta de Bogotá ¿Cómo es que 
se llama eso? En Chapinero Alto o en rosales, pues 
ellos no se aguantan una hora sin el servicio agua 
potable.

Si sus redes de alcantarillado se les tapan 10 
minutos, el escandalo no solamente es nacional, 
sino que el escandalo vuela por todo el continente y 
por todo el planeta, pero la gente en Buenaventura, 
los negros, sigan sin agua, sigan sin hospital, sigan 
sin salud, los indígenas igual, sin vivienda, la zona 
rural llevados y no pasa nada.

Yo quería ver Ministro, de ese gran informe que 
usted tiene, que no lo leyó, ¿en dónde están los 1.6 
billones? que yo no los veo, yo realmente no veo 
los 1.6 billones, ustedes se van en 2 meses, ¿y los 
1.6 billones dónde están? El Ministro de Vivienda 
me dice ahí quedaron 20 mil millones ¿sí?

El director de planeación nacional nos die no, 
nosotros si quieren los invitamos, vamos a una 
reunión de unas cosas que estamos haciendo, miren, 
yo les digo algo, Ministro y está la propuesta para 
cerrar este debate, la idea es que mañana que tiene 
el comité de seguimiento, se aplique un plan de 
emergencia para la implementación cumplimiento 
de los acuerdos.

Y que el día de mañana en esa reunión, yo voy 
a pedir permiso señor Presidente desde hoy, para 
que yo como garante, además yo soy garante 
por resolución, yo pueda estar en esa reunión 
acompañando a los líderes del comité y al gobierno 

se van a invertir esos 1.6 billones en estos 2 meses 
que hacen falta.

Y como los Ministerios y las entidades encargadas 
de cumplir con los derechos de la comunidad de 
Buenaventura se hagan inmediatamente.

Pero también debo advertir otra cosa, con 
toda la preocupación que me genera, ¿Cómo así 
que una ley de zonas económicas especiales para 
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Buenaventura no consulta toda esta lucha que está 
dando un pueblo y todo este esfuerzo que se está 
dando? y hoy tenía el primer debate en la comisión 
tercera, un proyecto que asalta y pasa por encima 
de los derechos de la comunidad en Buenaventura, 
eso es inaceptable.

esa Comisión para que se establezca una reunión 
inmediata con los ponentes del proyecto a efectos de 
escuchar primero a la comunidad de Buenaventura, 
y que vaya la comisión tercera a Buenaventura y 
hable con la gente en Buenaventura, si lo que quiere 
la gente en Buenaventura hoy es zonas francas, 
delimitación del territorio, si lo que quieren es 

tercera de la Cámara de Representantes vaya a 
Buenaventura, hablen con la gente a ver si quieren 
eso.

Y lo otro Ministro, dígale al Director de 
Planeación que aceptamos la reunión del CAEB, 
pero en Buenaventura ¿sí? Aceptamos la reunión de 
CAEB en Buenaventura, discutamos el CAEB en 
Buenaventura, de cara a la gente, y que suspendan 
los 6.000 millones de pesos que está invirtiendo el 
Gobierno nacional en un proyecto privado.

Porque aquí a los privados eso, mejor dicho, 
generosos cuando se tratan de recursos públicos, 
¿pero dónde vemos al sector privado haciendo 
hospitales? haciendo escuelas y generando 
desarrollo.

Entonces listo, dos cosas puntuales:
1.  Una petición honorables Senadores, que la 

discusión de las zonas económicas especia-
les la demos los congresistas del Valle en 
Buenaventura, de cara a la ciudadanía.

2.  Que el CAEB, la reunión que está plantean-
do el Director de Planeación Nacional la ha-
gamos en Buenaventura con la comunidad 
o con sus voceros, a efectos de tener claro 
esto.

Sería esas propuestas señor Presidente, porque 
requerimos en ese plan de emergencias resolver 
ya el problema de salud, el problema de agua, el 
problema de educación, de vivienda, entre otros.

meses y quien queda es el pueblo de Buenaventura 
en las condiciones que históricamente han estado.

Muchas gracias señor Presidente y le agradezco 
por la conducción del debate y la posibilidad de 
que podamos haber adelantado un debate tan 
importante, no solamente para Buenaventura, sino 
para todos los colombianos.

A ver, agradecer al Senador López por la 
convocatoria a ese debate de control político que 

Buenaventura.

Hay un reconocimiento del gobierno, sobre unos 
problemas estructurales de Buenaventura como bien 
los honorables Senadores y la honorable Senadora 
han hecho referencia, este debate, si bien nos sirve 

cumplimiento de los compromisos del paro.
Hay unos compromisos que se encuentren 

cumplidos en un 100 por ciento, otros en camino 
de cumplimiento, nosotros estamos dentro de 
un estado de derecho en donde tenemos unas 

que desafortunadamente no son instantáneas y 
seguramente con la suscripción de los acuerdos del 
paro no resolveremos los problemas estructurales 
de Buenaventura de forma instantánea.

Pero es el inicio de la solución de muchos 
problemas, por ejemplo, en el tema de saneamiento 
básico el Ministerio de Hacienda está dispuesto a 
un crédito de 74 millones de dólares, y esperando 
que los estudios a detalle de la solución estructural 
de saneamiento básico de Buenaventura estén 
concluidos.

Así en el sector salud, en el sector educación, 
en el sector vivienda, no es que vamos a solucionar 

todos los problemas estructurales históricos de 
Buenaventura, pero se inició la solución, se inició 
un camino, un camino en el que el gobierno está 
aportando 74 millones de dólares a través del 
Fondo de Buenaventura para la solución estructural 
de saneamiento básico y también un camino donde 
el gobierno en estas 3 vigencias compromete 
1.6 billones de pesos, algunos recursos ya en 
ejecución, unos ya ejecutados, pero otros con 
atraso en ejecución por temas de planeación, de 
estructuración de los proyectos a nivel de detalle y 
de ejecución.

Sumado a esto unos problemas de debilidad 
institucional en lo local de compromiso de las 
instituciones locales, que su atraso hace que también 
nosotros nos atrasemos, porque aquí hay un tema 
de corresponsabilidades, de la institucionalidad 
municipal, la institucionalidad departamental y la 
institucionalidad nacional.

Quiero dejar sentado eso honorable Senador 
y cuente con que saldrá mañana de ese comité 
de seguimiento un plan de emergencia, nuestra 
intención es cumplir, hemos hecho un gran esfuerzo, 
seguramente debemos hacer más, lo vamos hacer 
de aquí a que culmine el gobierno.

De otro lado, para concluir, le trasladare al señor 
Director de Planeación su inquietud sobre la reunión 
del CAEB, muchas gracias señor Presidente.

Muchas gracias a todos los asistentes, ya 
anunciamos los proyectos para la próxima sesión.

VII
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Siendo las 3:05 p. m. la Presidencia levanta la sesión y convoca para el día 
miércoles 9 de mayo de 2018, a partir de las 10:00 a. m., a sesiones conjuntas 
de las Comisiones Primeras de Senado y Cámara en el recinto del Senado - 
Capitolio Nacional.
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